
Валерий Гергиев возобно-
вил на сцене Мариинского 
театра оперу Сергея 
Прокофьева 
«Огненный ангел» 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Академик Каблов: Возрождение института 
генеральных конструкторов считаю абсолютно правильным

Ген конструктора

Владислав Куликов

С
егодня «Российская газе-
та» публикует закон, кото-
рый защищает отечест-

венные семейные ценности от 
попыток переписать их на ино-
странный лад. 

Есть страны, где слова «папа» 
и «мама» уже считаются унизи-
тельными и оскорбительными, а 
официальные термины — «роди-
тель-1» и «родитель-2». А обыч-
ная двуполая семья, согласно 
этим представлениям, — пережи-
ток прошлого. Пока страны уста-
навливают такие порядки у себя, 
это их внутреннее дело. Но в том 
и проблема, что эти государства 
считают себя прогрессивными, 

свои модели — единственно вер-
ными, а потому стремятся навя-
зать «новые правила» другим. 
Давление идет в том числе через 
международные инстанции.

Поэтому поправки в Семей-
ный кодекс закрепили приори-
тет российской Конституции пе-

ред международными договора-
ми. Принципиальный вопрос: 
Россия не отказывается ни от 
своих международных обяза-
тельств, ни от соблюдения норм 
международного права, при-
знанных нашей страной. Но ча-
сто возникают теоретические 

споры: как толковать ту или 
иную норму из международного 
договора. «У нас границы откры-
ты, семьи возникают, браки за-
ключаются как между россий-
скими гражданами, так и с ино-
странными. Стыковка нашего за-
конодательства с национальны-
ми правопорядками других 
стран, конечно, очень важна, — 
подчеркнул председатель Коми-
тета Государственной Думы по 
госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников. 
— В обновленной Конституции 
закреплены нормы о сохранении 
традиционных семейных ценно-
стей, защите института 
брака как союза муж-
чины и женщины».

Александр Емельяненков

К
то в наши дни наде-
лен правами гене-
рального конструк-
тора? Где теперь го-
товят королевых и 
курчатовых? Когда 
ожидать прорыва в 
новые технологии?   
В канун открытия 

Года науки и технологий на во-
просы «Российской газеты» от-
вечает президент Ассоциации 
государственных научных цен-
тров, генеральный директор 
Всероссийского научно-иссле-
довательского института авиа-
ционных материалов академик 
РАН Евгений Каблов. 

После долгих лет «разброда и 
шатаний» в России воссоздан 
институт генеральных кон-
структоров. По той же схеме 
сформировали еще одну когор-
ту системных интеграторов 
— руководителей приоритет-
ных технологических направ-
лений. Как лично вы это оцени-
ваете?  

ЕВГЕНИЙ КАБЛОВ: Абсолютно пра-
вильное решение. Это позволи-

ло систематизировать работу. А 
то, что назначение на эти пози-
ции производится указом пре-
зидента, поднимает статус и 
возможность влиять на прини-
маемые решения. Но мы не 
прошли еще всей дистанции, не 
сформировали условий, чтобы 
у этих ключевых фигур был ин-
струментарий для реализации 
поставленных задач. 

Какая сейчас ситуация? В 
большинстве случаев генераль-
ный конструктор, образно го-
воря, отделен от денег. И зача-
стую лишен влияния, всем ру-
ководит генеральный директор. 
Пусть руководит, но генераль-
ный конструктор должен иметь 
главный инструмент — финан-
сы. И он, а не кто-то иной, дол-
жен определять, кому работать 
в его команде.  При этом гене-

ральный конструктор обязан 
лично отвечать за то, что ему 
поручено.

Вы нарисовали образ Сергея 
Королева на рубеже 60-х…

ЕВГЕНИЙ КАБЛОВ: Правильно. Даже 
в тех условиях, через десять лет 
после тяжелейшей войны, он 
сконструировал систему, кото-
рая позволила Советскому Со-
юзу так высоко и быстро под-
няться в космос. Потому что его 
решения были основополагаю-
щими. И если он ставил задачи, 
то они исполнялись заводами 
кооперации…

Поэтому возрождение ин-
ститута генеральных конструк-
торов считаю абсолютно пра-
вильным решением. И сегод-
няшний руководитель коллегии 
ВПК Юрий Иванович Борисов 

придает этому важное значе-
ние. Он видит и понимает: когда 
мы проводим, например, сов-
местные советы с участием не-
скольких генеральных кон-
структоров и руководителей 
приоритетных технологиче-
ских направлений, мы форму-
лируем и задаем те требования 
к разработкам, которые обеспе-
чат не просто усовершенствова-
ние, а ведут к созданию принци-
пиально нового объекта. 

И как, если двигаться по ди-
станции, эту систему следо-
вало бы настраивать?  

ЕВГЕНИЙ КАБЛОВ: Сейчас, с огляд-
кой на Запад, нередко говорят: 
давайте создавать общую плат-
форму. И ссылаются на опыт Ев-
росоюза.  Но если там создают 
единую платформу, то все мо-
менты доводят до блеска. Не так 
важно название — важна суть. 
Давайте создадим консорциум, 
объединение, но так, чтобы во 
главе был человек, который от-
вечает в целом за изделие. За ре-
зультат, в широком смысле.

Мы ведь помним: генераль-
ный конструктор — это был бог 
и царь, элита инженерно-науч-

ного сообщества.  Он аккуму-
лирует такое количество зна-
ний, чтобы объединить всех, 
кто участвует в проекте. И под 
него выделяются финансы. Но 
не для того, чтобы их по-бы-
строму освоить. А чтобы орга-
низовать эффективную коопе-
рацию, отладить взаимодейст-
вие и получить заявленный ре-
зультат.   

Без людей, способных ини-
циировать какие-то, поначалу, 
может быть, сумасшедшие 
идеи, мы не сможем прорваться 
в новые области техники и тех-
нологий. Об этом еще Высоцкий 
по-своему и очень емко сказал…

Настоящих буйных мало — 
вот и нету вожаков? 

ЕВГЕНИЙ КАБЛОВ: Точно. Человек 
должен постоянно думать о том 
предмете, где он выступает в ка-
честве генерального конструк-
тора. Это не приходит как аппе-
тит во время еды.  Становление 
настоящего конструктора в  аб-
солютном большинстве случаев 
обусловлено тем, к чему он уже 
в детстве, со  школь-
ных и студенческих 
лет проявлял интерес. 
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ТЕАТР

Сергей Королев, Сергей Ковалев, Юрий Соломонов — эти имена, что известны не только космонавтам, подводникам и ракетчикам, связали три поколения генеральных конструкторов России.

А К Ц Е Н Т

Конструкторские школы нужно 
сохранять и восстанавливать. И важно 
делать это в конкурентной среде

А К Ц Е Н Т

Есть страны, где слова «папа» и «мама» 
уже считаются унизительными и оскор-
бительными, а официальные термины — 
«родитель-1» и «родитель-2» 

Австралийский доллар 57,2193
Азербайджанский манат 44,2088
Армянский драм** 14,4319
Белорусский рубль 28,5951
Болгарский лев 45,9983
Бразильский реал 13,8402

Венгерский форинт** 25,3132
Вон Республики Корея*** 66,8292
Гонконгский доллар* 96,8858
Датская крона 12,0975
Доллар США 75,1107
Евро 89,8850

Индийская рупия* 10,3024
Казахстанский тенге** 17,8754
Канадский доллар 58,7032
Киргизский сом** 88,5508
Китайский юань 11,5919
Молдавский лей* 42,9818

Новый туркменский манат 21,4909
Норвежская крона* 87,1465
Польский злотый 20,0087
Румынский лей 18,4506
СДР  107,6524
Сингапурский доллар 56,1491

Таджикский сомони* 65,9155
Турецкая лира 10,5924
Узбекский сум**** 71,8076
Украинская гривна* 27,0535
Фунт стерлингов 102,8941
Чешская крона* 34,8138

Шведская крона* 88,8926
Швейцарский франк 83,2067
Южноафриканский рэнд* 50,3136
Японская иена** 71,2287

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.02.21

Новые совместные проекты 
России и Беларуси 
помогут странам 
быстрее выйти 
из кризиса

Цены на доставку жителям 
газа в баллонах будет 
регулировать государство 

Зарина Догузова: 
Кэшбек для 
туристов 
возобновится 
уже в феврале

Теннисисты 
Даниил Медведев 
и Андрей Рублев 
принесли России 
победу 
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ПРОГНОЗ Что ждать от цен 
на продукты этой весной 

Эффекты 
заморозки 

Татьяна Карабут

В январе продукты питания заняли первое место по 
темпам роста цен, однако ни федеральные власти, ни 
эксперты не видят в этом катастрофы — меры прави-
тельства по стабилизации цен еще успели сработать в 
полной мере. Теперь главная интрига — что будет, когда 
закончится действие соглашений о заморозке цен на 
подсолнечное масло и сахар. 

По данным Росстата, в январе больше всего выро-
сли цены на овощи: помидоры (на 14,6%), морковь (на 
8,2%), картофель (на 7,1%). Но такие колебания тради-
ционны для зимы, отмечают в минсельхозе. 

Зато удалось добиться снижения цен на сахар и под-
солнечное масло. С начала года цены производителей 
на сахар снизились на 1,7%, на подсолнечное масло — 
на 1,1% (потребительские цены на сахар снизились 
примерно на ту же величину, на подсолнечное масло — 
остались почти прежними). В этом году будут расши-
рены посевные площади под сахарной свеклой, пере-
работчикам дадут льготы на покупку свеклы, а на под-
солнечник будет действовать экспортная пошлина в 
30%. Все вместе должно стабилизировать цены и даль-
ше, считают в ведомстве. На яйца (подорожа-
ли за год на 18%) минсельхоз ожидает в этом 
году «умеренной ценовой динамики». 

СКАНДАЛ Почему у улицы
в Ростове-на-Дону 
появился собственник

Дорога 
на частном 
слове

Николай Грищенко, Андрей Куликов, 
«Российская газета», Ростов-на-Дону, Саратов

Попробуйте представить: вы более не можете свободно 
подъехать к собственному дому — за это с вас «попросят» 
энную сумму. Или вдруг узнаете, что пешеходный пере-
ход, в котором вы с детства ежедневно бываете как ми-
нимум дважды, вдруг становится частной собственно-
стью. Посчитаете это малоприятной шуткой? Поверьте, 
жителям проспекта 50 лет Октября в Саратове и улицы 
Тракторной в Ростове-на-Дону не до смеха. Первые не 
так давно узнали, что расположенный близ их дома под-
земный переход выставлен на торги, а вторые за то, что-
бы подъехать к своему подъезду, вынуждены заплатить.

Жители многоквартирного дома № 48 на улице Трак-
торной в Ростове-на-Дону с недавних пор вдруг стали 
вынужденными пешеходами. Идущая в том числе мимо 
их шестиэтажки 400-метровая автомобильная дорога с 
1 февраля перегорожена шлагбаумом: отныне проехать 
здесь на легковой машине можно за 50 рублей и 100 ру-
блей придется заплатить тем, кто будет следовать на гру-
зовике или микроавтобусе. Проезд «скорой помощи», 
пожарных, полиции и автомобилей комму-
нальных служб хозяин дороги решил оставить 
бесплатным.

ЗАЩИТА Россия готова 
делиться «Спутником V», 
когда привьет своих

Только 
после нас

Ирина Невинная

Публикация результатов завершающей фазы испыта-
ний вакцины «Спутник V» в авторитетном The Lancet 
продолжает активно обсуждаться в мире. Вот и агент-
ство Bloomberg, которое трудно заподозрить в особой 
лояльности к российским достижениям, публикует 
статью о том, что российский препарат доказал, что он 
не уступает американским и европейским аналогам и, 
возможно, является «самым серьезным научным про-
рывом со времен Советского Союза». 

После знаковой публикации многие страны «вы-
строились в очередь» как потенциальные заказчики 
вакцины, пишет Bloomberg. И это, похоже, действи-
тельно так. За последние дни число стран, одобривших 
«Спутник V» у себя, достигло 22 (прибавились Ливан, 
а также — первой из стран Юго-Восточной Азии — Мьян-
ма). Закончена регистрация и в Венгрии. На подходе 
Бразилия и Индия — а это крупнейшие в мире рынки. В 
РФПИ говорят: в ближайшую неделю перечень стран, 
вошедших в «клуб» признавших «Спутник V», выра-
стет до 25. Европейский регулятор EMA (Агентство по 
лекарственным препаратам) также рассматривает за-
прос на разрешение применения российской вакцины. 
Правда, по мнению главного редактора The 
Lancet Ричарда Хортона, процесс может за-
нять несколько месяцев. 
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Владимир Кузьмин,
Алма-Ата 

П
андемия коронави-
р у с а  н е  п р о с т о 
ускорила цифро-
вую трансформа-
цию, но обострила 
связанные с этим 
стратегические вы-
зовы и угрозы, счи-
тает премьер-ми-

нистр Михаил Мишустин. 
«Страны, у которых нет собст-
венных цифровых платформ, 
рискуют попасть в информаци-
онную, политическую, эконо-
мическую зависимость от чу-
жих цифровых решений», — пре-
дупредил он коллег по Евразий-
скому экономическому союзу 
(ЕАЭС), собравшихся в Казахс-
тане на межправительственный 
совет.

Другие страны союза осто-
рожно подходят к теме цифро-
визации в рамках «пятерки», 
хотя успех стратегии сотрудни-
чества непосредственно связан 
с продвижением совместной 
цифровой повестки и внедрени-
ем электронных сервисов. Та-
кое мнение российский пре-
мьер высказал в ходе пленарной 
сессии цифрового форума в Ал-
ма-Ате. «Это включает создание 
единого рынка труда, увеличе-
ние экспорта, развитие произ-
водственных цепочек. Необхо-
димо формировать условия для 
справедливой и прозрачной 
взаимной торговли, активнее 
снимать инфраструктурные ог-
раничения, раскрывая транзит-
ный потенциал, вести и диалог, 
конечно, с Европейским сою-
зом, а также продолжить сопря-
жение евразийской интеграции 
с   китайской инициативой 
«Один пояс — один путь», — поя-
снил Мишустин.

Из Москвы видят попытки 
перенести сроки внедрения сов-
местных цифровых платформ, 
сохранять национальные пра-
вила и системы. «Это очень за-
метно по тому, как в том числе 
в Евразийской экономической 
комиссии идут дискуссии по 
введению в действие систем, 
в частности, регистрации ле-
карственных препаратов, циф-
ровых паспортов, транспор-
тных средств, а также систем 
прослеживаемости и маркиров-

ки товаров», — отметил пре-
мьер-министр России.

Затягивание цифровизации 
и унификации механизмов мо-
жет иметь негативные послед-
ствия для ЕАЭС. «Угрозу нашим 
экономикам и суверенитетам 
несут не общие цифровые плат-
формы и системы, а именно их 
отсутствие. Если не заниматься 
их созданием, чтобы обеспе-
чить прозрачность общих то-
варных рынков, то это будет 
равносильно восстановлению 
таможни на границах между 
странами», — предупредил Ми-
хаил Мишустин.

Совместная цифровая плат-
форма союза, по словам россий-
ского премьера, должна быть 
нацелена на улучшение жизни 
человека в условиях ведения 
бизнеса: «Только так люди по-

чувствуют, что интеграция дей-
ствительно приносит пользу». 
При этом она должна строиться 
с учетом национальных интере-
сов и сопряжением информаци-
онных систем.

Сейчас, например, разраба-
тывается приложение «Работа 
в ЕАЭС», которое способствует 
созданию единого рынка труда. 
«Это единый сервис, которым 
можно воспользоваться, чтобы 
найти вакантные места, офор-
мить необходимые документы, 
в том числе, кстати, и медицин-
скую страховку, — разъяснил 
глава кабмина. — Это поможет 
также с выбором жилья. Мы 
ожидаем, что за единым фаса-
дом мобильного приложения 
будут находиться националь-
ные системы миграционных 
цифровых сервисов наших 

стран». Разработку сервиса пла-
нируется завершить в начале 
следующего года. Благодаря 
приложению можно будет ре-
шить до переезда почти все во-
просы, связанные с пребывани-
ем и  работой, не прибегая 
к услугам порой недобросовест-
ных посредников. «Мне кажет-
ся, что это будет классный та-
кой бесшовный сервис для всех 
желающих найти работу в на-
ших странах», — оценил Мишус-
тин разработку.

Почти весь прошлый год про-
шел под знаком пандемии коро-
навируса. Государства союза 
благодаря своим слаженным 
действиям смогли не допустить 
самого плохого сценария для 
экономик, считает глава рос-
сийского правительства. Но 
борьба с заболеванием остается 

в повестке дня важным направ-
лением. «Очевидно, что решаю-
щим фактором здесь станет со-
здание возможностей для вак-
цинирования на территории 
всего союза», — указал Михаил 
Мишустин, выступая на Евра-
зийском межправительствен-
ном совете. Россия готова ока-
зывать партнерам поддержку 
и делиться опытом.

Страны мира по-разному ре-
агировали на проблемы, воз-
никшие из-за коронавируса. 
«Вместо того чтобы пересмо-
треть свои позиции, наладить 
сотрудничество для борьбы 
с последствиями пандемии, 
к сожалению, некоторые госу-
дарства используют сложившу-
юся ситуацию в своих интере-
сах. Все это может привести 
к непредсказуемым, даже опа-
сным последствиям», — заявил 
председатель правительства 
России.

— С каждым годом усилива-
ются экономические санкции, 
протекционизм, обостряются 
торговые войны, — подчеркнул 
он. — В этих условиях нашим 
приоритетом должно стать раз-
витие в рамках союза промыш-
ленной кооперации и выведе-
ние государственных программ 
по импортозамещению на над-
национальный уровень.

Премьер призвал коллег уси-
лить в ЕАЭС поддержку сов-
местных инициатив по борьбе 
с инфекциями. «Тех, которые 
в первую очередь касаются про-
филактики, диагностики и лече-
ния инфекционных заболева-
ний», — сказал Мишустин.

Комплексная совместная ра-
бота должна вестись в сфере об-
разования, где предстоит обес-
печить признание на всей тер-
ритории ЕАЭС профессиональ-
ной квалификации по наиболее 
востребованным специально-
стям, а также ученых степеней 
и званий. Приоритетом названы 
распространение энергоэффек-
тивных технологий и внедрение 
принципов «зеленой» экономи-
ки. А для свободного движения 
товаров, услуг, капитала и рабо-
чей силы необходимо сближать 
налоговые законодательства 
участников союза.  

Михаил Мишустин принял участие в заседании Евразийского межправительственного совета стран ЕАЭС.

А К Ц Е Н Т

Угрозу нашим экономикам и суверенитетам несут не общие 
цифровые платформы и системы, а именно их отсутствие. 
Если не заниматься их созданием, чтобы обеспечить прозрач-
ность общих товарных рынков, это будет равносильно восста-
новлению таможни на границах между странами ЕАЭС

ЦИК Выборы 
в Госдуму 
пройдут 
по новым 
правилам

ОДИН ПИШЕМ, 
ТРИ В УМЕ
Галина Мисливская

Предстоящая в сентябре кампа-
ния по выборам депутатов Гос-
думы пройдет по новым прави-
лам. По сравнению с 2016 го-
дом, когда избирался нынеш-
ний состав палаты, может из-
мениться длительность голосо-
вания, количество наблюдате-
лей и подход к агитации в ин-
тернете. Уже действующие и бу-
дущие поправки в законода-
тельство обсудили в Общест-
венной палате РФ.

Предполагается, что Единый 
день голосования будет назна-
чен на 19 сентября. Одновре-
менно состоятся сотни избира-
тельных кампаний разного 
уровня. В том числе восемь ре-
гионов выберут губернаторов, 
а 39 — депутатов региональных 
заксобраний. Выборы в Госду-
му должны быть назначены 
президентом не ранее чем за 
110 и не позднее чем за 90 дней 
до дня голосования, то есть 
в первые две декады июня.

Окончательное решение 
о том, сколько продлится голо-
сование в сентябре, ЦИК при-
мет в июне, после назначения 
думских выборов, рассказала 
секретарь комиссии Майя Гри-
шина. «Сейчас в законе предус-
мотрено, что по решению ЦИК 
на выборах депутатов Госдумы 
может применяться голосова-
ние в течение нескольких дней 
подряд, но не более трех дней. 
Решение за ЦИК, но, соответст-
венно, по ситуации уже в деся-
тидневный срок после объявле-
ния кампании у ЦИК появляет-
ся право принять такое реше-
ние», — сказала она.

Гришина напомнила, что по 
новому избирательному зако-
нодательству, выборы в регио-
нах продлятся столько же дней, 
сколько и думские. В случае 
трехдневного голосования все 
его дни будут считаться основ-
ными и запрет на агитацию 
вступит в силу в четверг. В этом 
случае изменится и порядок на-
значения наблюдателей: 
от каждого субъекта наблюде-
ния (кандидат, партия, общест-
венная палата) может быть на-
значено шесть представителей, 
по двое на каждый день. Одно-
моментно на участке может ра-
ботать только один наблюда-
тель от каждого штаба или об-
щественной палаты.

К Единому дню голосования 
должны заработать новые пра-
вила агитации в интернете. Со-
ответствующий законопроект 
в конце декабря прошел первое 
чтение в Госдуме. ЦИК и избир-
комы субъектов РФ, согласно 
этому документу, получат пол-
номочия обращаться в Роском-
надзор с представлением о пре-
сечении распространения в 
сети агитационных материалов 
с нарушением законодательст-
ва о выборах, рассказала секре-
тарь ЦИК.

«Речь идет о спланирован-
ных финансируемых акциях 
агитационного характера», 
оплаченных не из избиратель-
ного фонда кандидата, поясни-
ла она. «Очевидно, что здесь 
(имеет место) негативное влия-
ние, которое необходимо огра-
ничивать», — добавила она. 
При этом бесплатно поддержи-
вать кандидатов в интернете 
будет можно. Например, 
за комментарий под постом ни-
кого не накажут и доступ к сай-
ту не ограничат.

Добавим, что под запрет по-
падут также материалы, изго-
товленные с нарушением зако-
нодательства. Например, если 
к агитации привлекут несовер-
шеннолетних или иностранцев. 
Что касается порядка блоки-
ровки, то после принятия зако-
нопроекта процесс значительно 
ускорится. До сих пор ограни-
чить доступ к незаконной аги-
тации было возможно лишь че-
рез суд. Новый механизм будет 
выглядеть так: при обнаруже-
нии незаконной агитации из-
бирком обращается в Роском-
надзор, где принимается реше-
ние о незамедлительной блоки-
ровке через оператора связи, 
провайдера или владельца сай-
та. Ограничения будут действо-
вать в течение периода агита-
ции, во время голосования 
и еще пять дней с момента опре-
деления результата выборов. 
При этом ресурс может быть 
разблокирован после удаления 
незаконного контента.  

Выборы в регионах 
продлятся
столько же дней, 
сколько и думские

Только после нас
Тем не менее Хортон 
считает, что наша вак-
цина получит широкое 

применение, пишет Bloomberg.
Не остаются в стороне и офи-

циальные лица европейских 
стран. Вслед за президентом 
Франции Эмманюэлем Макро-
ном высказалась министр-деле-
гат при министре экономики 
и финансов Аньес Панье-Рюна-
ше. В эфире радио France Info 
она сказала, что «любая вак-
цина, которая уже готова и отве-
чает критериям безопасности 
и эффективности, приветству-
ется в Европе. Мы заинтересова-
ны в том, чтобы получить мак-

симум различных вакцин и мак-
симальный объем». В том же 
ключе высказался канцлер 
 Австрии Себастьян Курц , зая-
вив, что готов привиться от 
COVID-19 российской или ки-
тайской вакциной, если они бу-
дут зарегистрированы в ЕC. 
«В случае с вакцинами речь идет 
только об эффективности, без-
опасности и быстрой доступно-
сти, а не о геополитических бит-
вах», — подчеркнул Курц. Кста-
ти, еще прошлой осенью он 
исключал возможность приме-
нения «Спутника V», ссылаясь 
на договоренности с европей-
скими поставщиками. 

По словам шведского коорди-
натора по работе с вакцинами 
Рикарда Бергстрёма, возможно 
применение нашей вакцины и в 
Швеции — опять же при условии 
регистрации в ЕС. А премьер-
министр Словакии Игор Мато-
вич заявил о возможности про-
изводства «Спутника V».

В то же время политический 
подтекст остается: так, премьер-
министр Литвы Ингрида Шимо-
ните в своем Twitter высказала 
мнение, что «Спутник V» ис-
пользуется российскими властя-
ми для распространения влия-
ния в мире, причем в ущерб соб-
ственному населению, которое 

якобы прививать «не хотят». 
Наше посольство среагировало 
немедленно: «Главное — в России 
уже идет массовая вакцинация. 
А в Литве?». 

Вакцинация в России дейст-
вительно продолжается. Актив-
нее всего — в Москве, где привито 
уже 400 тыс. человек. Наращива-
ются поставки в другие регионы. 
В Санкт-Петербург в конце неде-
ли завезли более 75 тыс. доз — 
этого хватит для вакцинации 
всех записавшихся, сообщил гу-
бернатор Александр Беглов. 
В Краснодар также прибыла 
большая партия — 40 тыс. доз, 
здесь начали работать несколько 

передвижных пунктов вакцина-
ции. Объемы вакцины, доступ-
ные для прививок, увеличатся 
в ближайшее время: через неде-
лю ожидается регистрация тре-
тьего препарата «КовиВак» Цен-
тра имени Чумакова. Кроме 
того, минздрав разрешил умень-
шить сроки третьей фазы клини-
ческих испытаний вакцины ГНЦ 
«Вектор» «ЭпиВакКорона», что 
позволит быстрее запустить ее 
массовое производство. По сло-
вам главы РФПИ Кирилла Дмит-
риева, к июню Россия сможет 
провакцинировать всех своих 
граждан, которые хотят сделать 
прививку от COVID-19.  

1

Президент обсудил на совещании с постоянными членами Совета безопасности вопросы эффективности госполитики в сфере международного гуманитарного сотрудничества и работы 
с соотечественниками за рубежом. «Это большой пласт работы, мы все отдаем себе отчет в том, насколько она важна», — заявил Владимир Путин. И не только для тех, кто живет за грани-
цей, но чувствует связь с исторической Родиной. Эта работа важна «и для нас в силу целого ряда обстоятельств, их много», заметил президент и предложил рассмотреть проблему во всем 
многообразии.

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин призвал партнеров 
по евразийской интеграции не бояться цифровизации

На общей платформе

   Указ    Президента Российской Федерации
Об утверждении Положения 

о регулировании некоторых вопросов, 
связанных с упразднением 

федеральных органов исполнительной 
власти и принятием решений 

о передаче отдельных 
государственных функций 

и полномочий федеральных органов 
исполнительной власти

В целях совершенствования регулирования вопросов, связанных 
с упразднением федеральных органов исполнительной власти и приня-
тием решений о передаче отдельных государственных функций и полно-
мочий федеральных органов исполнительной власти, постановляю:

 1. Утвердить прилагаемое Положение о регулировании некоторых 
вопросов, связанных с упразднением федеральных органов исполни-
тельной власти и принятием решений о передаче отдельных государст-
венных функций и полномочий федеральных органов исполнительной 
власти.

 2. Правительству Российской Федерации в 9-месячный срок обеспе-
чить разработку и принятие нормативных правовых актов, предусмо-
тренных Положением, утвержденным настоящим Указом.

 3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 февраля 2021 года № 71

Положение о регулировании некоторых 
вопросов, связанных с упразднением 

федеральных органов исполнительной 
власти и принятием решений о передаче 

отдельных государственных функций 
и полномочий федеральных органов 

исполнительной власти
 1. Настоящим Положением регулируются некоторые вопросы, 

связанные с упразднением федеральных органов исполнительной 
власти (далее — федеральные органы) и принятием решений о пере-
даче отдельных государственных функций и полномочий федераль-
ных органов.

 2. Упразднение федерального органа осуществляется в соответст-
вии с указом Президента Российской Федерации.

 3. Федеральный орган считается упраздненным со дня вступления 
в силу указа Президента Российской Федерации об упразднении 
федерального органа (далее — указ об упразднении федерального 
органа) либо с иной даты, предусмотренной данным указом.

 4. Упразднение федерального органа влечет за собой:
 а) передачу государственных функций и полномочий упраздняе-

мого федерального органа иному федеральному органу (федераль-
ным органам) или организации (организациям), которая наделена 
правом осуществлять от имени Российской Федерации отдельные 
государственные функции и полномочия в установленной сфере дея-
тельности, за исключением случая, если в соответствии с указом 
об упразднении федерального органа осуществление функций и пол-
номочий упраздняемого федерального органа прекращается;

 б) ликвидацию федерального органа в качестве юридического 
лица (далее — ликвидация федерального органа) в порядке, установ-
ленном гражданским законодательством, с учетом особенностей, 
предусмотренных настоящим Положением.

 5. Федеральный орган, которому передаются государственные 
функции и полномочия упраздняемого федерального органа, опреде-
ляется указом об упразднении федерального органа.

 6. Непрерывность осуществления передаваемых государственных 
функций и полномочий упраздняемого федерального органа обеспе-
чивается федеральным органом, которому передаются эти функции 
и полномочия.

 7. Федеральный орган, которому передаются государственные 
функции и полномочия упраздняемого федерального органа, осу-
ществляет их с даты упразднения федерального органа.

 8. Условия передачи государственных функций и полномочий 
упраздняемого федерального органа, условия изменения структуры 
федерального органа, которому передаются эти функции и полномо-
чия, условия перераспределения его штатной численности, условия 
перераспределения бюджетных ассигнований, предусмотренных 
в федеральном бюджете упраздняемому федеральному органу, уста-
навливаются Правительством Российской Федерации.

 9. Федеральным органом, ответственным за проведение ликвида-
ционных процедур в связи с упразднением федерального органа 
(далее — ликвидационные процедуры), является федеральный орган, 
которому передаются государственные функции и полномочия 
упраздняемого федерального органа.

 10. В случае если государственные функции и полномочия упразд-
няемого федерального органа передаются нескольким федеральным 
органам или осуществление этих функций и полномочий прекращает-
ся, федеральный орган, ответственный за проведение ликвидацион-
ных процедур, определяется Правительством Российской Федерации.

 11. Срок завершения ликвидационных процедур устанавливается 
Правительством Российской Федерации.

 12. Датой ликвидации федерального органа является дата внесе-
ния в единый государственный реестр юридических лиц сведений 
о его ликвидации.

 13. Финансовое обеспечение ликвидационных процедур осу-
ществляется в порядке, установленном Правительством Российской 
Федерации, в пределах бюджетных ассигнований, предусмотренных 
в федеральном бюджете упраздняемому федеральному органу 
и федеральному органу, осуществляющему функции по выработке 
государственной политики и нормативно -правовому регулированию 
в сфере финансового обеспечения государственной службы.

 14. Условия проведения ликвидационных процедур и типовой 
перечень таких процедур утверждаются Правительством Российской 
Федерации.

 15. Организации, подведомственные упраздняемому федерально-
му органу, передаются в ведение федерального органа, которому 
передаются государственные функции и полномочия упраздняемого 
федерального органа, либо по решению Правительства Российской 
Федерации в ведение иного федерального органа. Перечни этих орга-
низаций утверждаются Правительством Российской Федерации.

 16. Порядок и сроки передачи организаций, подведомственных 
упраздняемому федеральному органу, в ведение федеральных орга-
нов, указанных в пункте 15 настоящего Положения, определяются 
Правительством Российской Федерации.

 17. Типовой перечень мероприятий по передаче федеральному 
органу, которому передаются государственные функции и полномо-
чия упраздняемого федерального органа, имущества упраздняемого 
федерального органа утверждается Правительством Российской 
Федерации.

 18. При ликвидации федерального органа назначается ликвидаци-
онная комиссия федерального органа (далее — ликвидационная 
комиссия).

 19. Порядок назначения и функционирования ликвидационной 
комиссии определяется Правительством Российской Федерации.

 20. В состав ликвидационной комиссии входят государственные 
гражданские служащие и работники упраздняемого федерального 
органа, а также государственные гражданские служащие и работники 
федерального органа, которому передаются государственные фун-
кции и полномочия упраздняемого федерального органа. В состав 
ликвидационной комиссии по решению Правительства Российской 
Федерации могут входить представители других федеральных госу-
дарственных органов и иные лица.

 21. Председатель ликвидационной комиссии назначается Прави-
тельством Российской Федерации из числа государственных граждан-
ских служащих и работников упраздняемого федерального органа.

 22. На время работы ликвидационной комиссии за председателем, 
членами ликвидационной комиссии сохраняется правовое положение 
(статус) государственных гражданских служащих и работников феде-
ральных органов, а также денежное содержание и социальные гаран-
тии, предусмотренные законодательством Российской Федерации для 
таких государственных гражданских служащих и работников. На пред-
седателя, членов ликвидационной комиссии распространяются требо-
вания, ограничения и запреты, предусмотренные в отношении госу-
дарственных гражданских служащих и работников федеральных 
органов законодательством Российской Федерации о противодейст-
вии коррупции и иными нормативными правовыми актами.

 23. Решение о премировании (материальном стимулировании) 
председателя ликвидационной комиссии принимается Правительст-
вом Российской Федерации.

 24. Решения о премировании (материальном стимулировании) 
членов ликвидационной комиссии принимаются председателем лик-
видационной комиссии.

 25. Ликвидационная комиссия обеспечивает в порядке, установ-
ленном законодательством Российской Федерации, передачу финан-
совых, нефинансовых активов и обязательств упраздняемого феде-
рального органа федеральному органу, которому передаются госу-
дарственные функции и полномочия упраздняемого федерального 
органа, за исключением случая, предусмотренного пунктом 26 настоя-
щего Положения.

 26. Правительство Российской Федерации вправе принять реше-
ние, в соответствии с которым финансовые активы упраздняемого 
федерального органа и обязательства в отношении закрепленного за 
ним имущества не подлежат передаче федеральному органу, которо-
му передаются государственные функции и полномочия упраздняемо-
го федерального органа. В этом случае указанные финансовые акти-
вы и обязательства передаются федеральному органу, осуществляю-
щему функции по управлению федеральным имуществом, составля-
ющим государственную казну Российской Федерации.

 27. Во время проведения ликвидационных процедур ликвидацион-
ная комиссия обеспечивает размещение общедоступной информации 
о деятельности упраздняемого федерального органа в форме откры-
тых данных на официальном сайте этого федерального органа 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

 28. Указом об упразднении федерального органа может быть 
предусмотрено иное регулирование вопросов, связанных с его 
упразднением, чем предусмотренное настоящим Положением.

 29. Положения пунктов 2, 3, 5 — 8, 15 — 17 и 28 настоящего Поло-
жения применяются к правоотношениям, возникающим в связи с при-
нятием решений о передаче отдельных государственных функций 
и полномочий федеральных органов (без упразднения федеральных 
органов).

 30. Нормативные правовые акты Правительства Российской Феде-
рации, предусмотренные пунктами 8, 13, 14, 16, 17 и 19 настоящего 
Положения, применяются к правоотношениям, возникающим в связи 
с упразднением федеральных органов или принятием решений 
о передаче отдельных государственных функций и полномочий феде-
ральных органов после издания соответствующих нормативных пра-
вовых актов.

Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/art/2037669
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ПУТЕШЕСТВИЯ 
Россия открыла прямые 
авиарейсы в Грецию

Принимают 
малыми дозами

Евгений Гайва

Россия возобновляет регулярное авиасообщение с Гре-
цией и Сингапуром с 8 февраля. В Сингапур туристов 
не пускают, а в Грецию путешественники из России мо-
гут ехать, но пока только по 500 человек в неделю. Гре-
ция пока — единственная из европейских стран массо-
вого туризма, с которой Россия возобновила авиасооб-
щение.

Рейсы будут выполняться на взаимной основе. Из 
Москвы в Афины самолеты станут летать два раза в не-
делю, в Сингапур — три раза в неделю. Поскольку Син-
гапур для туристов еще закрыт, эти рейсы нужны ско-
рее для транзитных перелетов.

В Греции помимо соблюдения квоты все прибываю-
щие в страну должны заполнить специальную элек-
тронную форму — Passenger Locator Form на правитель-
ственном сайте за 48 часов до поездки. Также потребу-
ется сдать ПЦР-тест. 

Туроператоры уже начали продажи туров. Но зим-
ний отдых в Афинах и Аттике мало востребован у рос-
сиян. К тому же в Греции продолжают действовать ка-
рантинные ограничения, отсутствует чартерное авиа-
сообщение. Поэтому бронирования на этом направле-
нии еще единичные, рассказали «РГ» в компании Tez 
Tour. «Пока говорить об устойчивом спросе рано. Но 
уже поступает достаточно большое количество запро-
сов от туристов и агентов для уточнения дат начала ту-
ров, авиакомпаний, отелей», — отметил генеральный 
директор «Музенидис Трэвел» Александр Цандекиди. 

Увеличение турпотока в Грецию будет в первую оче-
редь зависеть от увеличения квоты на въезд, отметил 
вице-президент Ассоциации туроператоров России 
Дмитрий Горин. Ныне действующая квота — очень не-
большая. Зимой она достаточна с учетом действующих 
ограничений, но в будущем было бы хорошо, если бы 
ее стали увеличивать, считает эксперт. 

От увеличения квоты зависит и целесообразность 
запуска чартеров в Грецию, отметил Горин. Что касает-
ся виз, то Греция уже в течение многих месяцев предо-
ставляет россиянам визы, в том числе туристиче-
ские.  

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Контроль за древесиной 
поручили электронной 
системе

У лесорубов — 
новый код

Алексей Дуэль

Сегодня «Российская газета» публикует закон, по ко-
торому лесорубы должны снабдить QR-кодом любую 
партию древесины, не прошедшую глубокую обработ-
ку. Иначе лес может не доехать до склада, а сделка по 
его продаже не будет зарегистрирована. 

Первая часть поправок в Лесной кодекс начнет ра-
ботать с июля, однако в некоторых регионах экспери-
мент по внедрению электронного контроля за заготов-
кой древесины и ее торговлей идет уже с начала года. 

«Мы будем ис-
пользовать техно-
логию QR-кодов, — 
рассказал «РГ» за-
мглавы Рослесхоза 
Иван Советников. — 
Их надо будет офор-
млять на каждую 
партию древесины, 
на лесовоз. Сделать 
это можно и в оф-
лайн-режиме с по-
мощью простого 
смартфона. В QR-
код будут «заши-
ты» дата его формирования, количественный и пород-
ный состав древесины, место рубки, маршрут достав-
ки, данные о машине. Только с этим QR-кодом можно 
будет довезти срубленный лес до склада — ГИБДД, как 
и налоговая, таможня и остальные причастные ведом-
ства, получит доступ ко всем данным. И любой ин-
спектор на посту даже без доступа в интернет сможет 
со своего гаджета проверить QR-код». 

Данные о координатах складов и мест обработки 
древесины, как и о лесосеках, будут заранее загруже-
ны в информационную систему. Сведения о том, куда, 
сколько и какой древесины доставили, попадут в еди-
ную базу данных, объяснил Советников. И при попыт-
ке продать большие объемы, чем были завезены, си-
стема автоматически заблокирует сделку. В Рослесхо-
зе полагают, что это пресечет возможности торговли 
нелегально заготовленной древесиной.

«Мы готовы принимать данные от той системы уче-
та, которую использует сама компания — им даже не 
надо будет у себя ничего перестраивать, — добавил 
Иван Советников. — У крупных лесопользователей де-
ревья заготавливают специальные машины — харве-
стеры, работающие в паре с форвардерами, каждый 
стоит под полмиллиона долларов. Естественно, все 
они оснащены компьютерами. Мы готовы принимать 
информацию непосредственно от харвестеров, чтобы 
данные прямо из леса шли к нам и в другие органы». 

Без внесения записи в систему можно будет пере-
везти до 10 кубометров древесины, если она заготов-
лена или легально приобретена для собственных 
нужд.  

Документ публикуется на с. 14—15

СОТРУДНИЧЕСТВО Что происходит с взаимной торговлей 
России и Беларуси

Проверка связей
Ирина Алпатова, 
Светлана Ментюкова 

Н
овые совместные 
проекты России и 
Беларуси помогут 
странам быстрее 
выйти из кризиса, 
вызванного панде-
мией.  Прогнозы 
р а з в и т и я  о б е и х 
экономик улучше-

ны — они все еще меньше, чем 
для мировой экономики в це-
лом, но значительно позитив-
нее того, что можно было слы-
шать от международных эк-
спертов еще полгода назад. 

Однако для стабильного 
развития странам стоит углу-
блять интеграцию — причем 
как в рамках Союзного госу-
дарства, так и в рамках Евра-
зийского экономического сою-
за (ЕАЭС). 

Это, в свою очередь, приве-
дет к появлению новых това-
ров во взаимной торговле, счи-
тает завсектором Беларуси, 
Молдовы и Украины ИМЭМО 
РАН Елена Кузьмина. 

Основу российского эк-
спорта в Беларусь составляют 
энергоносители — нефть и газ. 
Падение цен на них значитель-
но повлияло на объем товароо-
борота между нашими страна-
ми (-17%  за 11 месяцев 2020 
года, до 25,5 млрд долларов) и 
на российский экспорт в Бела-
русь (-25%, до 14,2 млрд долла-
ров).

События 2020 года сказа-
лись и на экспортерах МСП, 
рассказывает Юрий Шурыгин, 
глава Международного агент-
ства продвижения экспорта 
(IEXPA). 

«Летом все белорусские по-
купатели ставили контракты 
на паузу, несколько месяцев 
все простаивало, никто ничего 
не покупал, никакие расчеты 
не велись», — говорит он. 

Если крупные промышлен-
ные проекты поддерживаются 
на уровне государства, то тор-
говля на уровне малых и сред-
них предприятий происходит 
по географическому принципу 
—  под  ударом оказа лись  в 
основном компании в Брянске, 
Смоленске, в соседних бело-
русских городах.

В целом экспорт из Белару-
си в денежном выражении по-
страдал не так сильно — паде-
ние составило всего 4,5%. Уве-
личился экспорт из Беларуси 
некоторых товаров, в первую 
очередь продуктов питания, в 
частности, молочных и мясных 
продуктов,  поясняет Кузьми-
на. 

Сельхозпродукция — основа 
белорусских поставок в Рос-
сию. Ключевые товары — это 
сыры и творог, сливочное ма-
сло, говядина и концентриро-
ванное молоко. 

Беларусь поставляет к нам и 
технику — в топ-10 входят, на-

пример, грузовые автомобили 
и тракторы. 

«Хотелось бы рассчиты-
вать, чтобы та финансовая под-
держка, которую Россия предо-
ставляет Беларуси, в какой-то 

мере создавала бы задел под 
последующие закупки россий-
ских товаров. Это уже делается 
под крупные российские про-
екты, а можно было бы доба-
вить и малый бизнес, при усло-

вии, что это не будет нарушать 
права белорусских компаний», 
— говорит Шурыгин. Напри-
мер, россияне могли бы занять 
нишу китайских импортеров 
на белорусском рынке.

Для большего разнообразия 
поставок уже сейчас есть пред-
посылки. Если в денежном вы-
ражении экспорт просел, что 
объясняется в том числе сни-
жением курсов белорусского и 
российского рубля (а торговый 
оборот исчисляется в долла-
рах), то в физических объемах 
по некоторым позициям все-
таки наблюдается рост. 

Так, в прошлом году Россия 
поставила в Беларусь на 45% 
больше полиэтилена, на 23% 
больше кормов для животных, 
а также мороженой рыбы и на 
19% больше приготовленного 
картофеля. Беларусь, в свою 
очередь, вдвое нарастила по-
ставки легковых автомобилей, 
более чем на треть — телевизо-
ров и на 30% — машин для убор-
ки урожая. 

Если постепенно исключить 
нетарифные ограничения, раз-
витие торговли может пойти 
по новому сценарию. «Если по 
части товаров, которые назы-
вают «чувствительными», это 
сделать очень сложно, то ряд 
других ограничений на нацио-
нальном уровне вполне можно 
было бы снять», — уверена 
Кузьмина.  

С 8 февраля возобновляется железнодорожное сообщение с Беларусью. У пассажиров должен быть отрицательный ПЦР-тест на коронавирус.

А К Ц Е Н Т

Поставки белорусских продуктов питания выросли, 
общий товарооборот снизился из-за цен на нефть и газ 

Без внесения 
записи в элек-
тронную систему 
можно будет пере-
везти до 10 кубо-
метров древесины

АВИА 

Из Платова 
возобновили 
рейсы в Минск

ДВА ЧАСА 
НА САМОЛЕТЕ 
Лариса Ионова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Из международного аэропорта 
Платов (управляется УК «Аэро-
порты регионов») возобновля-
ется авиасообщение с Мин-
ском. С 13 февраля к рейсам по 
маршруту Минск — Ростов-на-
Дону — Минск приступает наци-
ональный перевозчик Респу-
блики Беларусь авиакомпания 
Belavia, сообщила «РГ» пресс-
служба аэропорта Платов. Вы-
полнение рейсов планируется 
на самолетах семейства 
Embraer с периодичностью 
один раз в неделю. Билеты уже в 
продаже на сайте авиакомпа-
нии.

До пандемии Belavia выпол-
няла рейсы из Платова в Минск 
четыре раза в неделю. 

Граждане России по прилету 
из-за границы обязаны сдать 
тест на коронавирусную ин-
фекцию и в течение трех дней 
загрузить результаты в специ-
альную форму на портале госу-
слуг. Иностранные граждане 
при посадке на борт воздушно-
го судна, следующего в Россию, 
обязаны иметь на руках ре-
зультаты тестирования, выпол-
ненного не ранее 72 часов до 
вылета. 

Пройти тестирование по 
прилету можно непосредствен-
но в аэропорту Платов: на при-
вокзальной площади в кругло-
суточном режиме работают че-
тыре мобильных пункта, осу-
ществляющих взятие биомате-
риала для тестирования. Услугу 
оказывают негосударственные 
медицинские организации на 
коммерческой основе.

По прибытии в Беларусь гра-
ждане России, за исключением 
постоянно проживающих в ре-
спублике, должны иметь ориги-
нал медицинской справки (на 
русском или английском языке, 
с указанием ФИО), подтвер-
ждающей отрицательный ре-
зультат тестирования на 
COVID-19. 

Отсутствие такого докумен-
та является основанием для от-
каза во въезде в Беларусь.  

МЕДИЦИНА 

Аттестация 
врачей 
отложена 
до 2022 года

БУМАГИ 
ПОДОЖДУТ
Елена Манукиян

Аттестацию врачей отложили 
на год, а действие присвоенных 
им ранее квалификационных 
категорий продлено до 31 дека-
бря 2021 года. Приказ об этом 
подписал министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко. 

В документе говорится, что 
проведение аттестации меди-
цинских и фармацевтических 
работников приостанавливает-
ся до 1 января 2022 года из-за 
угрозы распространения коро-
навируса. В нем также отмеча-
ется, что положения не распро-
страняются на тех, кто хочет 
повысить свою квалификаци-
онную категорию в этом году 
или получает ее впервые.

Аттестация медицинских ра-
ботников — процесс доброволь-
ный. Комиссия проверяет уро-
вень теоретических знаний и 
навыков, нужных врачам в по-
вседневной работе. Проводить-
ся она должна каждые пять лет. 
Аттестация была приостанов-
лена в апреле 2020 года.

Еще одним приказом мин-
здрав утвердил особенности 
аккредитации медиков в 2021 
году, разрешив ее проходить 
дистанционно. С января она 
стала обязательной для врачей, 
медсестер, фармацевтов и про-
визоров, заменив сертифика-
цию. При этом истекший в этом 
году сертификат специалиста 
останется действительным еще 
12 месяцев — так определило 
правительство.

Ранее глава кабмина Михаил 
Мишустин подписал постанов-
ление о продлении лицензий 
«автоматом» в социально зна-
чимых сферах, таких как меди-
цина, фармацевтика, образова-
тельная деятельность, эколо-
гия, охрана труда и других.

Кстати, специалисты, 
успешно прошедшие аккреди-
тацию, бумажный документ не 
получат. Данные об их аккреди-
тации просто заносятся в Еди-
ную государственную инфор-
мационную систему в сфере 
здравоохранения.  

— За развитием 
российско-белорусских 
отношений следите на сайте
rg.ru/soyuz

РЕШЕНИЕ Перепись населения 
переносится на сентябрь

Учет в здоровом 
антителе

Игорь Зубков

Сроки Всероссийской переписи 
населения будут перенесены, ее 
основной этап состоится в сен-
тябре. Начатая еще в октябре в 
труднодоступных районах пред-
варительная перепись, уже охва-
тившая 50 тысяч человек, прио-
становлена и будет проведена 
повторно. Об этом сообщил за-
мглавы Росстата Павел Смелов.

Изначально основной этап 
переписи был запланирован на 
октябрь 2020 года, но после на-
чала пандемии он был перенесен 
на апрель 2021 года. Эпидемио-
логическая ситуация, хотя и 
улучшается, но остается неопре-
деленной, отметил Смелов. Но-
вые сроки учитывают, что в 2020 
году пик снижения заболеваемо-
сти пришелся именно на сен-
тябрь и что весной-летом прой-
дет массовая вакцинация.

Стоимость переписи, кото-
рая ранее была определена в 32 
млрд рублей, вырастет с учетом 
повторной переписи в труднодо-
ступных районах, а также необ-
ходимостью выполнять реко-
мендации Роспотребнадзора по 
социальному дистанцированию 
и дезинфекции. Кроме того, Рос-
стат предложил увеличить зар-
платы переписчиков (с опреде-
ленных еще в 2018 году 18 тысяч 
рублей) и решил не увольнять 
уже работающих пять тысяч 
уполномоченных по проведе-
нию переписи и пять тысяч ин-
структоров, а также тысячу вре-
менных сотрудников в органах 
Росстата.

По словам Смелова, перенос 
сроков переписи одобрен пре-
мьер-министром, в ближайшее 
время выйдет постановление 
правительства об этом.

Запланированные ранее осо-
бенности переписи останутся в 
силе. Так, граждане смогут не до-
жидаться визита переписчика и 
переписаться самостоятельно 
на портале госуслуг, а также в 
МФЦ. Переписчики будут зано-
сить сведения о домохозяйствах 
не в переписные листы, а в план-
шеты (в регионы уже доставле-
ны 360 тысяч планшетов для пе-
реписчиков, они работают на 
российской ОС Аврора). Таким 
образом, отпадет необходи-
мость сканирования перепи-
сных листов, сведения поступят 
сразу в базу данных и будут бы-
стрее обработаны статистика-
ми. Росстат планировал подве-
сти оперативные итоги перепи-
си уже в июне 2021 года, а пред-
варительные — в октябре, теперь 
они переносятся, соответствен-
но, на начало и середину 2022 
года.

Предыдущая перепись прош-
ла в 2010 году. Такие масштаб-
ные обследования должны про-
водиться раз в десятилетие в 
«круглые» даты, но из-за панде-
мии во многих странах сроки пе-
ренесены. По словам Смелова, 
это увеличивает число ошибок в 
демографических расчетах. По-
сле переписи ведомство пере-
смотрит данные по демографии 
за десять лет и опубликует но-
вый десятилетний демографиче-
ский прогноз.   

ПРОЕКТ Программа кешбэка для туристов 
возобновится уже в феврале

Бюджетный отдых
Алексей Дуэль, Улан-Удэ

Р
остуризм рассчитывает 
возобновить программу 
туристического кешбэка 

уже в феврале, сообщила глава 
ведомства Зарина Догузова на 
форуме «Внутренний туризм — 
новые возможности» в Улан-Удэ.

Как уже сообщала «РГ», ос-
новные условия останутся 
прежними. Туристы, купившие 
туры, круизы по России или за-
бронировавшие отели внутри 
страны и оплатившие покупку 
картой «Мир», получат обратно 
20% стоимости покупки в тече-
ние пяти дней. Карта должна 
быть зарегистрирована в про-
грамме лояльности «Мир». 

Деньги перечислят на нее же. 
Период проживания в отеле 
должен быть не менее двух но-
чей. Ростуризм предложил рас-
пространить программу на дет-
ский отдых. По двум первым 
этапам программы продано ту-
ров на 6,5 млрд рублей, а общая 
сумма возврата составила 1,2 
млрд. Третья программа, как 
ожидается, охватит всю весну. 
Все предложения, участвующие 
в программе кешбэка, размеща-
ются на сайте мирпутешествий.
рф. Туроператоры также указы-
вают на своих сайтах туры, ко-
торые можно приобрести с 
кешбэком.

Кешбэк для туристов, чар-
терные программы и гранты 

поддержали отрасль, позволили 
туроператорам сократить долг 
перед клиентами, возникший в 
начале пандемии, с 40 млрд до 
16 млрд рублей, не прекратил 
работу ни один крупный туро-
ператор, отметила Догузова. Ро-
стуризм намерен запускать но-
вые чартеры, эта мера позволя-
ет снизить стоимость поездки 
по новым направлениям в сред-
нем вдвое. В этом году Байкал 
стал первым направлением в 
новой чартерной программе, 
первые рейсы из Москвы и Ека-
теринбурга в рамках програм-
мы приземлились в Улан-Удэ ра-
нее в воскресенье. 

На фоне пандемии удалось 
удержать сокращение россий-
ского внутреннего турпотока 
на уровне 60% относительно 
2019 года. Всего было соверше-
но 37 млн туристических пое-
здок по России вместо 65 млн 
поездок годом ранее. В выиг-
рышной ситуации оказались 
курортные территории, они 
смогли сохранить до 90% тур-
потока предыдущего года. В го-
родах падение было гораздо бо-
лее существенным. В 2021 году 
внутренний туризм может от-
ыграть еще 10—20% турпотока, 
рассчитывает Догузова. Вос-
становление выездного и въезд-
ного туризма произойдет по-
зже, отставание от внутреннего 
сегмента может составить до 
полутора лет.  

Чартерные рейсы позволят вдвое снизить стоимость путешествий по стра-
не, отметила глава Ростуризма Зарина Догузова.

Ольга Борисовна Любимова
министр культуры 

Российской Федерации
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— Чем привлекает гостей Плес 
rg.ru/art/2035731

— Russpass подготовил 
туристические предложения 
к юбилею «Золотого кольца 
России»
rg.ru/art/2037487
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СЫРЬЕ Нефтяной рынок 
готовится к резкому 
усилению конкуренции

Кто в доле

Сергей Тихонов

Спрос на нефть восстанавливается, цены близки к 60 
долларам за баррель, и это, вероятно, приведет к смяг-
чению условий сделки ОПЕК+ по сокращению добычи. 
России это позволит увеличить объемы экспорта, что 
для бюджета сейчас важнее роста котировок.

Но если альянс решит увеличить производство с 
апреля, конкуренция резко возрастет, и дело не только 
в странах ОПЕК+. «Вернуть свою долю на глобальном 
рынке нефти России будет достаточно сложно, — гово-
рит директор группы корпоративных рейтингов АКРА 
Василий Танурков. — При сохранении текущих цен 
можно ожидать достаточно быстрого восстановления 
добычи в США».

На фоне роста нефтяных котировок количество дей-
ствующих буровых установок в США увеличивается с 
октября, в конце концов это приведет к росту произ-
водства. Поставки американской нефти в Европу за 
три года выросли почти в два раза, а в страны АТР — в 
полтора. Но если экспорт в Азию нефти из США растет 
по давно отлаженным каналам — Индия, Южная Корея, 
Япония, плюс связанный условиями торгового согла-
шения Китай, то в Европе география поставок расши-
ряется. В 2020 году США продавали ее даже в Беларусь.

Кроме России и США основными игроками на евро-
пейском рынке до пандемии были страны Ближнего 
Востока, Казахстан и Азербайджан, уточняет директор 
департамента консалтинга «Делойт, СНГ» Павел Евте-
ев. В битве за Европу поставщикам придется пойти на 
дополнительные скидки, что уже демонстрировала Са-
удовская Аравия в начале 2020 года. Учитывая низкую 
себестоимость производства нефти на Ближнем Восто-
ке, на снижение цен ради доли рынка смогут пойти так-
же ОАЭ, Ирак и Кувейт.

Еще один фактор, который может усилить борьбу за 
рынки, — возможное снятие санкций с нефтяного эк-
спорта Ирана. Один из самых экспортируемых из Ира-
на сортов — Iran Light — очень схож с российской сме-
сью Urals. Именно на этот сорт несколько лет назад 
планировали перейти с российской нефти некоторые 
страны Средиземноморья, например, Греция и Ита-
лия. Этого не произошло из-за санкций США. Если их 
снимут, иранская нефть будет конкурировать с рос-
сийской и в Европе, и в АТР, уверен Василий Танурков.

Наращивание производства в Иране едва ли вызо-
вет одобрение других участников ОПЕК+. Требовать 
от Тегерана сдерживания объемов добычи после сан-
кций у альянса не получится. По мнению Павла Евтее-
ва, в этом случае инструментом «балансировки» цен 
может снова стать сделка ОПЕК+, которая могла бы 
сгладить негативный эффект от увеличения предложе-
ния на рынке.  

РЕСУРСЫ Hа Приобском 
месторождении будут 
наращивать добычу нефти 

На втором 
дыхании

Сергей Тихонов

Минфин и минприроды подписали с «Роснефтью» ин-
вестиционное соглашение о стимулировании добычи 
нефти на Приобском месторождении в Ханты-Мансий-
ском АО. В компании уверены, что это позволит нара-
стить объемы бурения и даст свыше 70 млн тонн допол-
нительной добычи нефти до 2030 года, а поступления в 
бюджет увеличатся более чем на 500 млрд рублей.   

В соглашении определен планируемый в 2021—2032 
годах объем добычи, который компания обязуется уве-
личить за счет полу-
чения льготы — на-
логового вычета. 
Его предельный 
размер составляет 
3,83 млрд рублей в 
месяц, если средне-
месячный уровень 
цен нефти Urals ока-
жется выше базо-
вой, на основе кото-
рой сформированы 
расходы бюджета 
(43,3 доллара за 
баррель в 2021 
году). Если цена окажется ниже базовой, то налоговый 
вычет не предоставляется. Суммарно компания может 
получить налоговый вычет в размере не более 460 
млрд рублей. 

«В документе четко прописаны условия предостав-
ления налоговых стимулов и ответственность за неи-
сполнение условий соглашения», — сказал министр фи-
нансов Антон Силуанов. Определен также порядок мо-
ниторинга за выполнением условий соглашения — ка-
ждые 3 года компания должна предоставлять минфину 
отчет с указанием плановых и фактических объемов 
добычи нефти, а также иных показателей для расчета 
доходов федерального бюджета. 

Приобское месторождение относится к типу ги-
гантских, доказанные и извлекаемые запасы оценива-
ются в 2,4 млрд тонн. Его промышленная разработка 
начата еще в 1988 году, пик добычи пройден в 2007—
2009 годах, когда ежегодно производилось более 40 
млн тонн нефти. Разработку северной части месторо-
ждения ведет компания «Роснефть» (максимум добы-
чи в 2009 году — 33,8 млн тонн), а южной — «Газпром 
нефть» (максимум добычи в 2014 году — 12 млн тонн). 
В 2019 году совокупная добыча нефти на месторожде-
нии составила 25,2 млн тонн.  

ПРЕЦЕДЕНТ 

Суд взыскал 
с «Норникеля» 
146 млрд 
рублей 
за аварию 
в Норильске

ЧП ПОТЯНУЛО 
НА РЕКОРД 
Алексей Дуэль

Арбитражный суд Краснояр-
ского края взыскал с «дочки» 
«Норникеля» рекордные для 
российской природоохранной 
практики 146 млрд рублей по 
иску Росприроднадзора в связи 
с нанесением ущерба окружаю-
щей среде при аварии на ТЭЦ в 
Норильске в мае 2020 года. Это, 
например, составляет немно-
гим менее половины всех за-
планированных в этом году 
расходов бюджета на охрану 
окружающей среды (335,7 
млрд руб.) и превышает весь из-
начально запланированный 
бюджет федерального проекта 
«Чистая страна» за шесть лет 
(124,2 млрд рублей).

Разрушение резервуара с ди-
зельным топливом привело, по 
данным Росприроднадзора, к 
утечке 21 тысячи тонн горюче-
го, оно попало в почву и проте-
кающие рядом реки. Роспри-
роднадзор оценил ущерб окру-
жающей среде почти в 148 млрд 
рублей, однако «Норникель» 
не согласился с методикой рас-
чета и провел свою экспертизу, 
результатом которой стала 
сумма в семь раз меньше — 21,4 
млрд рублей.

Впрочем, еще в сентябре 
стало известно, что «Норни-
кель», продолжая оспаривать 
подсчеты Росприроднадзора, 
зарезервировал требуемую ве-
домством сумму. 

Компании должны понять, 
насколько важно вкладывать 
деньги в модернизацию произ-
водства, подчеркнула вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко. По 
ее словам, взысканная компен-
сация позволит реализовать 
экологические проекты в регио-
не и в самом Норильске. «Я уве-
рена, что эти деньги пойдут на 
решение экологических про-
блем, — отметила глава Роспри-
роднадзора Светлана Радионо-
ва. — Я думаю, что правительство 
примет именно такое решение. 
Мы делаем эту публичную исто-
рию еще более открытой».  

Эффекты заморозки

Соглашения о замороз-
ке цен на подсолнечное 
масло и сахар прекра-

тят действие совсем скоро — 1 
апреля. Продлевать их или рас-
пространять на другие продук-
ты необходимости нет, считает 
министр экономического раз-
вития Максим Решетников. 
Сейчас на мировом рынке цены 
на продовольствие находятся на 
пике за последние шесть лет. 
Это транслируется и на россий-
ский рынок. Но предпринятых 
правительством долгосрочных 
мер достаточно. Некоторые 
просто еще не полностью срабо-
тали — например, введение эк-
спортных пошлин на зерно и 
масличные скажется на ценах 
чуть позже, считает министр. 

В 2020 году сахарной свеклы 
и подсолнечника собрали мень-
ше. И пока осенью 2021 года не 
соберут новый урожай, это бу-

дет давить на цены сахара и ма-
сла, говорит советник прези-
дента Центра стратегических 
разработок (ЦСР) Елена Разу-
мова. С другой стороны, прави-
тельство снизило порог роста 
цен, при которых оно может 
вмешиваться в ценообразова-
ние с 30 до 10%. По мнению Ра-
зумовой, это будет сдерживать 
рост цен на социально значи-
мые товары, однако не запреща-
ет переработчикам увеличи-

вать цены на премиальную про-
дукцию, смешанные товары 
(например, смеси раститель-
ных масел). 

Основными группами това-
ров, на которые могут расти 
цены, — это либо товары субсти-
туты, либо продукция, где в ка-
честве сырья используется са-
хар или подсолнечное масло, 
считает эксперт. Из данных Рос-
стата пока заметен высокий 
темп роста цен на маргарин. 

Прочие категории товаров либо 
Росстатом не наблюдаются (на-
пример, масла из других куль-
тур — рапсовое, кукурузное), 
либо за счет производственных 
лагов влияние регулирования 
цен будет отложено во времени.  

«Текущий опыт регулирова-
ния цен показывает, что этот ин-
струмент имеет массу некон-
тролируемых негативных по-
следствий (рост цен на другие 
категории товаров, объектив-
ные факторы, связанные с логи-
стикой и доставкой в удаленные 
регионы, невозможность контр-
олировать рост цен для про-
мышленных производителей, 
риски локальных дефицитов, 
невозможность включить все 
виды торговых точек в соглаше-
ния). Что в целом делает этот ин-
струмент не очень эффектив-
ным», — считает эксперт.

Резкого скачка цен на про-

дукты после окончания дейст-
вия соглашений не будет, боль-
шинство роста стоимости хлеба 
или бутылки подсолнечного ма-
сла на 3—4% не заметят, считает 
директор по аграрной политике 
НИУ ВШЭ Евгения Серова. Дру-
гое дело, что реальные распола-
гаемые доходы населения упали 
за прошлый год на 3,5%, и в этой 
ситуации самым правильным 
вариантом было бы введение 
адресной продовольственной 
помощи, считает Серова — она 
бы помогла людям с низкими 
доходами и обеспечила расши-
рение спроса на отечественную 
продукцию.  

Большинство продуктов подорожа-
ли в пределах инфляции. А цены 
на овощи растут каждую зиму.

А К Ц Е Н Т

Главная интрига — что будет, когда закон-
чится действие соглашений о заморозке 
цен на подсолнечное масло и сахар. 
Власти не планируют их продлевать

ЖКХ 

ФАС ограничит 
стоимость 
доставки 
газовых 
баллонов

ЦЕНА 
ВЫСОКОГО 
ДАВЛЕНИЯ
Марина Трубилина

Цены на доставку газа в балло-
нах будут регулироваться госу-
дарством. Постановлением пра-
вительства упразднен пункт 
правил предоставления комму-
нальных услуг, где говорилось о 
том, что размер платы за до-
ставку бытового газа в балло-
нах устанавливается по согла-
шению потребителя и продавца.

Этот пункт действовал с 
2011 года. Однако в методиче-
ских указаниях по регулирова-
нию розничных цен на сжижен-
ный газ для населения это дол-
гое время не учитывалось. В 
2019 году ФАС для устранения 
правовой неопределенности 
внесла изменения в указания. 
Но в итоге в 2020 году в ряде ре-
гионов газовые баллоны резко 
подорожали. В некоторых реги-
онах жителям пришлось пла-
тить сразу на 40–50% больше, 
чем раньше. Обращения в пра-
вительство по этому поводу на-
правляли, в частности, власти 
Свердловской, Вологодской, 
Псковской областей. Посколь-
ку цены на сам газ регулируют-
ся государством, стоимость вы-
росла за счет подорожания 
именно доставки баллонов. 

Чтобы не допустить резкого 
роста стоимости этой услуги, 
ФАС предложила ввести госре-
гулирование. Как сообщала 
пресс-служба ведомства, оно 
будет действовать до стабили-
зации экономической ситуа-
ции. Однако какие-либо сроки в 
поправках к правилам предо-
ставления коммунальных услуг 
не указаны.

В ближайшее время ФАС 
должна также вновь скоррек-
тировать свои методические 
указания по регулированию 
цен на сжиженный газ для на-
селения. 

Налоговый вычет позволит увеличить добычу нефти с место-
рождения на 70 млн тонн к 2030 году.

Дополнительные 
поступления 
в бюджет от роста 
добычи составят 
более 500 млрд 
рублей

ДЕНЬГИ Невыездные должники смогут в режиме 
онлайн отслеживать свой статус

Суперсервис 
откроет границу
Владислав Куликов

Н
овый сервис на портале 
госуслуг позволяет от-
слеживать в режиме он-

лайн свой статус у судебных 
приставов: есть ли долги, нет ли 
каких запретов, например, не 
закрыт ли выезд за рубеж. 

«На портале госуслуг начал 
функционировать новый циф-
ровой сервис Федеральной 
службы судебных приставов, 
который позволит должникам и 
взыскателям в режиме онлайн 
получить информацию о ходе 
исполнительного производст-
ва», —  рассказали в ФССП .

Сегодня для направления за-
проса достаточно указать номер 
исполнительного производства.  
Ответ на запрос будет содер-
жать причину и сумму задол-
женности, наложенные на дол-
жника ограничения, действия 
судебных приставов по испол-
нительному производству и т.д. 
Сервис разработан совместно 
минцифры и службой судебных 
приставов.

«Ежедневно на портале госу-
слуг новой услугой ФССП поль-
зуются порядка 25 тысяч гра-
ждан, что само по себе показы-
вает его востребованность, — 
сказал  заместитель министра 
цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций РФ 
Дмитрий Огуряев. — Отдельно 
хочу поблагодарить ФССП за 
высокий уровень доступности 
сервиса, в 70 процентах случаев 
дающего ответ в пределах 3 се-
кунд».

Как подчеркивают в службе 
судебных приставов, новый сер-
вис позволяет гражданам полу-
чать исчерпывающую информа-
цию по всем стадиям исполни-
тельного производства, быть в 
курсе ограничений, которые мо-
гут быть на них наложены. Так, 
например, более 3,5 млн дол-
жников ограничены в праве вы-
езда за пределы Российской Фе-
дерации, направлено более 
7 млн постановлений об ограни-
чении регистрационных дейст-
вий в отношении транспортных 
средств и т.д.

Ограничение регистраци-
онных действий означает, что 
человек не сможет, например, 
продать машину: покупателям 
не разрешат перерегистриро-
вать ее на себя. Поэтому при 
покупке автомобиля с рук есть 
смысл попросить продавца 
провериться на портале госу-
слуг, чтобы  избежать сюрпри-
зов.

Поскольку многие люди по-
прежнему еще не научились 
дружить с интернетом, служба 
судебных приставов использует 
и другие методы, чтобы довести 
до людей информацию.

Как сообщили в управлении 
ФССП по Москве, 9 февраля в 
столице пройдет акция «Узнай о 
своих долгах». 

«В этот день в Москве с 11.00 
до 13.00 на территории Бело-

русского вокзала, в терминале 
«Аэроэкспресс» и в пяти цен-
трах госуслуг «Мои докумен-
ты» будет проведена информа-
ционная акция», рассказали 
«РГ» в управлении ФССП Рос-
сии по Москве.

Судебные приставы ГУФС-
СП России по г. Москве в мо-
бильных пунктах ознакомят 
всех обратившихся с возможно-
стями мобильного приложения 
«ФССП России» и электронного 
сервиса «Банк данных исполни-
тельных производств», позво-
ляющих в любое удобное время 
получить актуальную информа-
цию о наличии задолженностей 
и оплатить их в режиме онлайн. 
Сама проверка займет несколь-
ко минут. В будущем люди смо-
гут наводить о себе справки са-
мостоятельно.  

В аэропорту можно будет узнать о своих долгах почти что из первых уст.

ЖИЛЬЕ В четырех регионах 
за год не заменили ни одного 
лифта

Силы подъемные

Марина Трубилина

В четырех регионах в 2020 году 
не поменяли ни одного лифта, 
хотя замены требуют несколько 
сотен и даже тысяч. 

Среди этих регионов Улья-
новская область, где к 2024 году 
требуется заменить 3264 лифта, 
или 71% от всех действующих. 
Ни одного лифта не поменяли в 
минувшем году также в Астра-
ханской и Ивановской областях, 
а также в Мордовии, хотя там 
уже по несколько сотен лифтов с 
истекшим сроком эксплуата-
ции. В Удмуртии в 2020 году 
проведены электронные аукци-
оны на замену 7 лифтов, тогда 
как к 2024 году нужно заменить 
3111 штук. В Самарской обла-
сти заменили за год 116, тогда 

как потребуется обновить 8224. 
В числе проблемных также Кур-
ская, Архангельская, Вологод-
ская, Смоленская, Ярославская 
области. Эти данные обсужда-
лись на заседании Обществен-
ного совета при минстрое. 

В 2020 году, несмотря на пан-
демию и сложности с проведе-
нием ремонта, были заключены 
контракты на замену 15 789 
лифтов в 70 регионах. Это почти 
столько же, сколько в 2019 году 
(17 662 лифта). Всего же к нача-
лу 2025 года необходимо заме-
нить 144 тысячи лифтов, стои-
мость работ оценивается в 360 
млрд рублей. В конце 2020 года 
правительство выделило 750 
млн рублей на целевые субси-
дии регионам, это поможет от-
ремонтировать или заменить не 
менее 1010 лифтов. 

Ремонт и замена лифтов — 
один из самых дорогих видов 
работ при капитальном ремон-
те, отмечала ранее исполни-
тельный директор НП «ЖКХ 
Контроль» Светлана Разворот-
нева. Взносов, которые собира-
ют собственники, не хватает 
для их замены.  

1

— Как меняются цены 
на продукты — следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

Взносов жителей на капремонт 
для замены изношенных лифтов, 
как правило, не хватает. 

ЦИФРА

144
ТЫСЯЧИ ЛИФТОВ

необходимо заменить к началу 

2025 года. Стоимость работ 

оценивается в 360 млрд рублей
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РЕЗОНАНС Российское военно-историческое общество (РВИО) обратилось в Генеральную прокуратуру России 
с просьбой проверить высказывания Александра Невзорова о Зое Космодемьянской

За Зою!
Елена Новоселова

П
очему в центре скандала 
опять святые для страны 
имена? Будет ли состоя-

тельна нация без примеров 
истинного героизма? На вопро-
сы «РГ» отвечает научный ди-
ректор РВИО Михаил Мягков. 

Михаил Юрьевич, что можно 
ответить человеку, для кото-
рого народная героиня — «фа-
натичка»? Любить родину 
разве это ненормально? 

МИХАИЛ МЯГКОВ: Над Зоей страшно 
измывались: босой без одежды 
выгоняли на мороз, керосино-
вую лампу подносили к лицу, 
истязали, не давали спать. Но 
она не выдала никого из своих 
товарищей. Это фанатизм или 
все же называется по-другому? 
Этот подвиг стоил нескольких 
армий, а то и фронтов: наши 
солдаты воевали за Зою.

Послушайте, французы чтут 

свою Жанну Д`Арк, американ-
цы — отцов-основателей, британ-
цы — Кромвеля или Черчилля… А 
у нас какой-то человек может 
вот так вот между делом сказать: 
это фанатизм! Кто ему дал право 
порочить жертвенный подвиг 
ветеранов, молодое поколение, 
для которого имя Зои не пустой 
звук? Считаю, это оскорбление 
жертв нацистского режима.

Как бы отреагировали в мире, 
если бы кто-то таким же 
образом оскорбил переживших 
Холокост?

МИХАИЛ МЯГКОВ: Был такой британ-
ский историк Девид Ирвинг. Я 
говорю «был историк», потому 

что такой человек до сих пор 
жив, но как ученый он закончил-
ся. А был неплохим историком, 
писал о Второй мировой, о бом-
бардировках Дрездена и т.п. Но 
потом вдруг начал отрицать Хо-
локост. В результате Ирвингу за-
претили въезд  в Германию, Ав-
стрию, Канаду, Австралию и Но-
вую Зеландию. И в конце концов 
австрийский суд приговорил его 
к трем годам тюремного заклю-
чения. Плюс к штрафу в один 
миллион фунтов стерлингов. 
Наше законодательство тоже 
способно применить закон к 
тем, кто отрицает подвиг совет-
ских солдат и мирных жителей, 
реабилитируют нацизм.  

СКАНДАЛ  

Россия 
высылает трех 
европейских 
дипломатов

БЛИНКЕН 
КОМПОТ
Алексей Чуриков

Россия объявила персонами нон 
грата трех европейских дипло-
матов из Германии, Польши и 
Швеции. Сотруднику немецкого 
посольства в Москве и двум ра-
ботникам польского и шведско-
го генконсульств в Санкт-Петер-
бурге предписано покинуть тер-
риторию Российской Федера-
ции. На Смоленской площади 
разъяснили, что указанные ди-
пломаты в нарушение положе-
ний Венской конвенции прини-
мали участие в незаконных ак-
циях 23 января — подобное пове-
дение является неприемлемым и 
не соответствует их дипломати-
ческому статусу.

Главный тезис, озвученный 
европейскими и заокеанскими 
официальными лицами для 
оправдания сотрудников дип-
миссий, сводился к тому, что те  
просто «выполняли свою рабо-
ту», прогуливались, наблюдая за 
происходящим. Новый госсекре-
тарь США Энтони Блинкен в 
Twitter даже выразил солидар-
ность с Берлином, Варшавой и 
Стокгольмом, назвав действия 
Москвы «неоправданными».  Но 
как бы отреагировал глава Гос-
депа, если бы в ходе протестов 6 
января у здания Капитолия в 
толпе протестующих находи-
лись «прогуливающиеся» ино-
странные дипломаты из Китая, 
Ирана или той же России? Тут 
разговорами о вмешательстве в 
американские дела точно бы не 
обошлось. А какие оценки и ор-
гвыводы прозвучали из Елисей-
ского дворца, если бы сотрудни-
ки иностранных дипмиссий ре-
шили «понаблюдать» за демон-
страциями «желтых жилетов» в 
Париже, находясь в рядах проте-
стующих? Не сложно предста-
вить, что написала бы западная 
пресса, обнаружив гипотетиче-
ский кортеж из машин с дипно-
мерами у здания суда Лондона 
перед очередным заседанием по 
делу Джулиана Ассанжа...

В западных медиа порой не-
просто разглядеть отличную от 
мейнстрима точку зрения, даже 
если она исходит из уст, напри-
мер, местных парламентариев. 
Но зато очень просто нарваться 
на оскорбления и угрозы в свой 
адрес, особенно в социальных 
сетях. Так произошло с предсе-
дателем парламентской группы 
«Альтернатива для Германии» в 
комитете по иностранным де-
лам Бундестага Петром Быстро-
ном. Он пожаловался, что его ак-
каунт в «Твиттере» подвергся 
атаке со стороны анонимных 
пользователей после критики в 
адрес действующего главы МИД 
Германии. «В «Твиттере» есть 
трусы, которые оскорбляют и 
очерняют других с анонимных 
аккаунтов», — написал парла-
ментарий. При этом Быстрон 
просто уточнил, что высокопо-
ставленный дипломат немецко-
го посольства в Москве дважды 
нарушил правила. «Он нарушил 
законы страны пребывания, 
приняв участие в запрещенной 
властями демонстрации. И он 
нарушил Венскую конвенцию, 
которая фактически запрещает 
иностранным дипломатам вести 
политическую агитацию в стра-
не пребывания. Одни только эти 
правовые нарушения недостой-
ны дипломата и полностью 
оправдывают российский под-
ход», — заявил немецкий поли-
тик. Член фракции «АдГ» также 
указал на то, что частота высыл-
ки немецких дипломатов при ру-
ководстве Хайко Мааса заметно 
выросла, и напомнил о резонан-
сных случаях — посол Германии 
был выслан из Венесуэлы в мар-
те 2019 года, а в декабре 2020-го 
сотрудник немецкого посольст-
ва в Индонезии был объявлен 
персоной нон грата. «Любитель-
ские попытки вмешательства во 
внутренние дела зарубежных 
стран во всех случаях с треском 
провалились. Их результат — на-
несение ущерба международной 
репутации Германии», — заклю-
чил Петр Быстрон.  

СУД Участникам процесса по делу о клевете Навального начали поступать угрозы

Кто тут «предатель» ? 
И кто тут «холуй» ?
Иван Егоров

П
осле окончания 
первого дня засе-
дания суда по делу 
о клевете Алексея 
Навального на ве-
терана войны ста-
ло известно, что 
начали поступать 
угрозы участни-

кам процесса. Угрозы в Сети 
стали присылать и тем журна-
листам, которые объективно ос-
вещают дело.

Более того, неизвестные на-
чали публиковать в соцсетях и 
Телеграм-каналах их адреса и 
номера машин. «Мне непонят-
но, почему целый день нашей 
семье желали гореть в аду, обви-
няли нас в том, что мы врем, в 
том, что я торгую своим де-
дом», — рассказал телеканалу 
RT внук ветерана Игорь Коле-
сников. По его словам, в Сеть 
уже слили всю информацию про 
номера автомобилей, которые 
зарегистрированы на него, о 
том, где он живет, паспортные 
данные и номера сотовых теле-
фонов — все полностью. По дан-
ным «РГ», правоохранители 
уже начали проверять инфор-
мацию об угрозах участникам 
процесса, в том числе в адрес су-
дьи и прокурора. По всей види-
мости, им может быть предо-
ставлена государственная за-
щита.

За гранью добра и зла. Имен-
но так можно описать поведе-
ние и высказывания Алексея 
Навального во время заседания 
в пятницу по делу о клевете, ко-
торое прошло в Бабушкинском 
районном суде. Из-за большого 
интереса журналистов заседа-
ние из мирового участка № 320 
перенесли в здание районного 
суда. Правда, и здесь в основ-
ном зале мест для всех предста-
вителей СМИ не хватило. Не 
вместившихся журналистов 
разместили во втором зале, где 
шла трансляция процесса. На 
скамье подсудимых — блогер 
Навальный, который оскорбил 
ветерана Великой Отечествен-
ной войны — 94-летнего полков-
ника в отставке Игната Ар-
тёменко.

В июне прошлого года На-
вальный назвал Артеменко и 
всех тех, кто снялся в ролике те-
леканала RT в поддержку по-
правок в Конституции, «холуя-
ми» и «предателями». Этот про-
цесс мог бы закончиться не на-
чавшись, если бы блогер просто 
попросил бы прощения у седов-
ласого ветерана. Но он не стал 
этого делать — наоборот, про-
должил оскорблять в суде по-
жилого человека и его родст-
венников. В самом начале слу-
шаний был объявлен часовой 
перерыв, чтобы дать Навально-
му и его адвокатам время для 
ознакомления с материалами 
дела. Сразу после перерыва 
прокурор Екатерина Фролова 
зачитала обвинительное заклю-

чение. Прокурор перечислила 
оскорбления, которые допу-
стил Навальный в адрес полков-
ника Артёменко и других лю-
дей, снявшихся в ролике. Среди 
них были такие недопустимые 
фразы, как «позор страны», 
«предатели», «люди без совес-
ти» и другие оскорбительные 
эпитеты.

На вопрос судьи, признает 
ли Навальный свою вину, тот от-
ветил, что не признает. И вооб-
ще он якобы не знал до прихода 
полиции о существовании вете-
рана Игната Артёменко.

Ну, не может взрослый чело-
век назвать ветерана «куклой в 
маске». Все это по видео-конфе-
ренц-связи был вынужден вы-
слушивать и ветеран Игнат Ар-
тёменко. Но он не подал виду и 
спокойно рассказал суду, что с 
15 лет участвовал в партизан-
ском движении, потом воевал 

на 2-м Белорусском фронте в 
войсковой разведке, получил 
ранение. 

«В июне на даче я узнал, что 
Навальный назвал меня преда-
телем Родины. Это очень меня 
огорчило», — заявил Артёменко. 
По его словам, после этого он 
был вынужден защищать свою 
честь. Ветеран потребовал, что-
бы Навальный пришел на теле-
видение и публично извинился 
не только перед ним, но и перед 
остальными участниками роли-
ка. Ветеран давал показания по 

видео-конференц-связи в ките-
ле с орденами на груди. После 
этого он попросил судью отклю-
чить видеосвязь, сославшись на 
плохое самочувствие. Через не-
сколько минут связь отключили 
и судья сообщила, что Игнату 
Сергеевичу стало плохо и ему 
вызвали «скорую». В этот мо-
мент, хотя его никто не спраши-
вал, блогер заявил, что можно 
было «надеть китель с медаля-
ми на манекен» и «родствен-
нички сейчас придушат этого 
ветерана подушкой и скажут, 
что Навальный его доконал». И 
вдогонку бросил, что, «может, 
ветерану заплатили за все это 
деньги».

После двух замечаний судьи 
и обещания, что его выведут из 
зала, Навальный слегка поутих. 
Но вскоре снова начал дерзить 
теперь уже новому свидетелю — 
соседке ветерана 94-летней Га-
лине Маргулис. Он зачем-то на-
чал выпытывать у пожилой жен-
щины, какая у нее пенсия.

«У меня пенсия ветерана тру-
да», — ответила ему Галина Анд-
реевна. Но Навальный все не 
унимался.

«Не задавайте мне вопросы, 
которые ко мне не относятся», — 
осадила блогера пенсионерка.

Но тот все равно вставил 
свою циничную реплику, ради 
которой, видимо, и был задуман 

этот допрос, спросив, почему 
российским ветеранам платят 
так мало по сравнению с немец-
кими солдатами.

«Лучше расскажите, на ка-
кую «пенсию» вы живете», — па-
рировала женщина и пожелала 
блогеру больше не обижать по-
жилых и заслуженных людей.

После Галины Маргулис в 
суде выступил другой свидетель, 
27-летний Владимир Акимов. 

Он рассказал, что увидел 
комментарий Навального в со-
цсети про «продажных холуев» 

и «предателей». По его словам, 
его особенно задело и было 
обидно, что это относилось и к 
ветерану Игнату Артёменко. По-
сле этого он 11 июня написал за-
явление сначала в полицию, а 
потом в СК, пояснив, что это его 
сознательная гражданская по-
зиция.

Третьим свидетелем в пятни-
цу выступила сиделка ветерана, 
которая ухаживает за ним уже 
четыре года. По ее словам, после 
того как полковник узнал про 
высказывания Навального, он 
всю ночь проплакал. Утром ве-
терану стало плохо, она позво-
нила внуку, который вызвал 
«скорую». После этого на про-
цессе выступил внук ветерана 
Игорь Колесников. Он также 
подтвердил, что его деду стало 
плохо после оскорблений На-
вального и «скорая» констати-
ровала сердечный приступ. При 
этом блогер сразу набросился 
на этого свидетеля. Вступил с 
ним в перепалку и заявил, что 
тот «торгует своим дедом». Су-
дья предупредила подсудимого 
о том, что может удалить его из 
зала за оскорбительные выска-
зывания. Колесников заявил, 
что возмущен заявлениями На-
вального про «торговлю». И по-
яснил, что дедушка ни в чем не 
нуждается, что за съемки в том 
видеоролике их семья ни копей-

ки не получила и не собиралась 
этого делать. В свою очередь Ко-
лесников спросил блогера, по-
чему тот просто не извинился 
перед ветераном. Навальный в 
ответ назвал Колесникова ни-

чтожеством. После этого проку-
рор попросила удалить Наваль-
ного из зала. Судья дала пять 
минут адвокатам «на приведе-
ние клиента в чувство» и объя-
вила короткий перерыв.

Сразу после перерыва про-
курор Екатерина Фролова по-
просила отложить заседание на 
другую дату. Суд удовлетворил 
ее просьбу и назначил следую-
щие слушания на 12 февраля.   

А К Ц Е Н Т

Этот подвиг стоил нескольких армий — 
наши солдаты воевали за Зою

А К Ц Е Н Т

Правоохранители уже начали проверять 
информацию об угрозах участникам 
процесса, в том числе в адрес судьи 
и прокурора

А К Ц Е Н Т

Блогер в суде заявил, что можно было 
«надеть китель с медалями на манекен» 
и «родственнички сейчас придушат 
этого ветерана подушкой»

Как бы отреагиро-
вал глава Госдепа, 
если бы у здания 
Капитолия в толпе 
протестующих 
находились 
иностранные 
дипломаты из 
Китая, Ирана или 
той же России?

Полковник в отставке ветеран Игнат Артёменко выступил в суде в кителе с наградами. Он потребовал, чтобы Навальный принес публичные извинения.

В новом музее «Зоя», который к 75-летию Великой Победы открылся в Петрищево, рассказывают о Подвиге на понятном молодым языке. 

Полковник Игнат Артёменко ушел в запас, имея 39 лет выслуги в армии.

Алексей Навальный мог извиниться перед ветераном в начале процесса, 
но не стал этого делать, продолжив оскорблять пожилого человека.
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ПОДРОБНОСТИ

ИЗ ПАРТИЗАН — В ВОЙСКОВУЮ РАЗВЕДКУ
После того, как сторонники Навального узнали о за-

явлении в правоохранительные органы об оскорбле-

нии ветерана Игната Артёменко они не придумали 

ничего лучше, как вбросить слух о том, что Артёмен-

ко никакой не ветеран вовсе.

RT удалось выяснить историю этого человека. Игнат 

Сергеевич Артёменко родился 28 июня 1926 года в 

белорусской деревне Виляховка Быховского района 

Могилевской области. Там же его застала война.

По воспоминаниям ветерана, радио в деревне не было. 

Известие о начале нацистской агрессии привезли в Ви-

ляховку комсомольцы, строившие в этом районе воен-

ные укрепления. Вскоре через деревню двинулись вы-

ходящие из окружения красноармейцы и наступающие 

гитлеровские части. Спустя некоторое время в дерев-

не был установлен нацистский оккупационный режим, 

назначены полицаи и староста. В Белоруссии тем вре-

менем ширилось партизанское движение.

Его участники появились в Виляховке весной 1942 

года. Партизаны попросили 15-летнего Игната пере-

дать в отряд собранное в районе деревни оружие. 

Полицаи схватили Артёменко и отвезли на допрос в 

комендатуру, затем отправили в тюрьму. Однако ему 

удалось сбежать.  Осенью 1943 года юноша оконча-

тельно ушел в партизанский отряд. После проверки 

военной контрразведкой СМЕРШ его определили в 

один из взводов партизанского полка. Это подтвер-

ждает и запись в его военном билете: «В партизан-

ском отряде № 810, Белорусский штаб партизанского 

движения, с 10.12.1943 г. по 28.02.1944 г., рядовой». 

В конце 1944 года юношу призвали в ряды Красной 

армии. В феврале 1945-го он был направлен на 2-й 

Белорусский фронт, в 37-ю стрелковую гвардейскую 

дивизию. Судя по записи в военном билете, команди-

ры оценили партизанский опыт Артёменко — опреде-

лили его в войсковую разведку.

В апреле 1945 года, выполняя в составе группы раз-

ведчиков задание на берегах Одера, Артёменко по-

пал под вражеский обстрел и получил два ранения — 

в позвоночник и в ногу. После войны Артёменко про-

должил срочную службу под Дрезденом,  откуда его 

направили на офицерские курсы, после которых он 

получил звание младшего лейтенанта. Дальнейшую 

жизнь он связал со службой в военно-воздушных си-

лах и уволился в запас в звании инженера-полковни-

ка только в 1982 году. Документы свидетельствуют 

о кристально чистой биографии Артёменко за все 

39 лет выслуги.

Подготовила Анна Полтавцева

Орден Отечественной войны, полученный Артёменко, говорит сам за себя.
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ТЕХНОЛОГИИ Цифровые 
сервисы для школ будут 
проходить госэкспертизу 
раз в три года

Клик на урок

Ксения Колесникова

Образовательные сервисы и цифровой образователь-
ный контент, которые будут рекомендованы для школ, 
пройдут обязательную государственную экспертизу. А 
министерство просвещения создаст реестр поставщи-
ков образовательного контента. Это следует из проек-
та приказа ведомства, опубликованных для общест-
венного обсуждения.

Документ подробно описывает требования к содер-
жанию цифровых уроков, электронных учебников и 
другого контента, плюс все технические характери-
стики. Например, цифровой контент для школ должен 
корректно отображаться и на компьютерах и на план-
шетах, с возможностью подключения к интерактивной 
доске, работать в разных браузерах. Веб-приложение 
не должно содержать вирусов, вредоносных или шпи-
онских программ.

А еще в образовательных сервисах не должно быть 
рекламы, ошибок и опечаток. Не должно быть недосто-
верных, научно неподтвержденных и сфабрикованных 
фактов. 

При этом материал должен быть логичным и струк-
турированным, учитывать возрастные особенности 
детей. Качество видео- и аудиоматериалов должно 
быть высоким. И это только малая часть условий, при 
которых цифровой образовательный контент и обра-
зовательные сервисы получат «допуск» в школы.

Рекомендованный контент должен соответствовать 
Федеральному государственному образовательному 
стандарту. А еще — отражать «вклад российских деяте-
лей науки, культуры, а также выдающихся изобретате-
лей и инженеров России в развитие научных знаний, 
культуры и технологического развития».

Все это будут тщательно проверять эксперты. Срок 
действия экспертного заключения — 3 года. На его ос-
нове цифровые уроки будут включаться в официаль-
ный «Реестр цифрового образовательного контента и 
образовательных сервисов».   

КСТАТИ

В России создается новая образовательная платформа 

«Моя школа», через которую и дети и учителя получат до-

ступ к проверенным цифровым учебным материалам. Как 

рассказали «РГ» в Федеральном институте цифровой тран-

сформации в сфере образования (ФИЦТО — подведомст-

венный минпросвещения), платформа «Моя школа» со-

здаст единое цифровое образовательное пространство. 

Но никогда не заменит живого учителя!

— В новой платформе будет размещена библиотека вери-

фицированного контента, в которой планируется собрать 

прошедшие экспертизу цифровые учебники, видеомате-

риалы, интерактивные презентации, — рассказали в инсти-

туте. — Там же разместят более 26 тысяч цифровых опор-

ных конспектов для 1–11 классов, более 54 тысяч элек-

тронных образовательных материалов по 46 предметам. 

Плюс рабочие программы по профильным предметам для 

предпрофессиональных 10–11 классов. Все необходимое 

по школьной программе будет собрано в одном месте и 

доступно «здесь и сейчас».

Что интересно? Технологии искусственного интеллекта 

помогут школьникам лучше учиться: появится возмож-

ность выстроить индивидуальный образовательный мар-

шрут. Для этого разработчики внедрят технологию обра-

ботки больших данных и «прокачают» систему оценки 

учебных достижений.

— По каждой теме школьной программы создаются инте-

рактивные проверочные материалы. Ученик сможет в лю-

бой момент сам пройти интерактивный тест, а система 

оперативно выдаст результат: какая тема идет на «отлич-

но», а где знания можно и еще подтянуть, — рассказали 

разработчики в ФИЦТО. — Данные видит учитель и на их 

основе индивидуально подбирает обучающий материал 

ребенку. Это шаг к адаптивному обучению.

Система будет фиксировать, какими предметами ребенок 

интересуется больше всего, и сможет предложить матери-

алы для углубленного изучения. 

ОБРАЗОВАНИЕ 8 февраля российские студенты возвращаются к очным занятиям

Вузы открываются
Мария Агранович

С
егодня в российских ву-
зах начинаются очные за-
нятия. Согласно приказу 

минобрнауки, выход с дистанта 
будет проходить с учетом всех 
мер безопасности: маски, в ве-
стибюлях кафе и санузлах — ан-
тисептики, при входе — контр-
оль температуры, не реже раза в 
четыре часа — дезинфекция кон-
тактных поверхностей и пр. При 
этом все должны быть готовы 
сделать шаг назад и снова вер-
нуться на дистанционный ре-
жим учебы - если эпидемиоло-
гическая ситуация ухудшится. 
Готовы ли вузы и студенты пере-
ключиться на традиционный 
учебный процесс? Почти 3 ме-
сяца онлайна, дистанционная 
сессия… 

По словам ректора Россий-
ского нового университета, 
председателя Ассоциации него-
сударственных вузов России 
Владимира Зернова, сложно-
стей быть не должно. 

 — Зимняя сессия показала: у 
студентов хороший уровень 
знаний, а значит, войти в учеб-
ный ритм будет легко, — гово-
рит Владимир Зернов. — Препо-
даватели отмечают: ребята ста-
ли глубже знать предмет и ори-
ентироваться в вопросах, выхо-
дящих за рамки программы. 

В РТУ МИРЭА также увиде-
ли, что за время дистанта повы-
силась успеваемость студен-
тов.

— Очевидно, у студентов ста-
ло больше времени для учебы и 
подготовки к экзаменам и они 
научились приспосабливаться 

к особенностям дистанцион-
ной работы, — рассказал ректор 
РТУ МИРЭА Станислав Кудж. — 
Надеюсь, с возвращением в оч-
ный режим работы позитивная 
тенденция сохранится, и сту-
денты окончат этот непростой 
учебный год с отличными ре-
зультатами.

А вот в Высшей школе эко-
номики отложили выход из ди-
станта до 29 марта. И во многом 
это решение было связано с 
мнением студентов.

В «Вышке» провели опросы 
по факультетам: примерно по-
ловина студентов выбрала ди-
стант еще как минимум на два 
месяца. Часто высказывалось 
мнение,  что оптимальным 
было бы оставить лекции в ди-
станционном формате, для се-
минаров же вернуть офлайн.   

На помощь учителю придут новые цифровые технологии. 

Теперь студентам снова доступны оффлайн-активности. К примеру, ребята 
из Читы учатся работать в команде в коворкинг-центре.

ШКОЛА Как 
выпускники 
будут сдавать 
ЕГЭ и ОГЭ 
в 2021 году

РАСПИСАЛИ 
РАСПИСАНИЕ
Ксения Колесникова

Рособрнадзор опубликовал об-
новленные проекты расписа-
ния госэкзаменов в 2021 году.

Так, большая часть выпуск-
ников 11-х классов будет сда-
вать ЕГЭ в основной период. Он 
начнется 31 мая с экзаменов по 
географии, литературе и хи-
мии. Самый массовый ЕГЭ по 
русскому языку пройдет 3 и 4 
июня.  ЕГЭ по профильной ма-
тематике запланирован на 7 
июня, по истории и физике — на 
11 июня, по обществознанию — 
15 июня, по биологии и пись-
менной части ЕГЭ по иностран-
ным языкам — на 18 июня. Уст-
ная часть ЕГЭ по иностранным 
языкам пройдет в два дня: 21 и 
22 июня. ЕГЭ по информатике в 
2021 году ребята впервые бу-
дут сдавать на компьютерах. 
Этот экзамен также разделен 
на два дня: 24 и 25 июня. Резер-
вные по разным предметам — 
28, 29 июня и 2 июля.

Кроме того, у ЕГЭ предусмо-
трен и дополнительный период: 
12, 13 и 14 июля, а также резер-
вный день — 17 июля. Все для 
того, чтобы ребята успели по-
дать документы в вузы. 

Что важно? Те одиннадцати-
классники, кто в вузы посту-
пать не собирается, сдают вме-
сто ЕГЭ — Государственный вы-
пускной экзамен в своих шко-
лах для получения аттестата. 
ГВЭ-11в 2021 году пройдет по 
двум обязательным предметам: 
25 мая — по русскому языку и 
28 мая — по математике, а также 
в резервные дни — 8 июня и 10 
июня. Два дополнительных пе-
риода для ГВЭ — 13 июля,17 
июля и 3—17 сентября.

У девятиклассников — свое 
расписание. Всего у них будет 
два периода экзаменов: основ-
ной (24 мая — 2 июля) и допол-
нительный (3—17 сентября). 
ОГЭ в 2021 году пройдет только 
по русскому языку и математи-
ке. ОГЭ по предметам по выбо-
ру для девятиклассников в 
2021 году проводиться не бу-
дет.  

ЗА СЕМЬЮ — 
ПЕЧАТАЕМ 
ЗАКОН

При этом теперь зако-
нодательно закрепле-
но: если какие-то реше-

ния международных инстанций 
вступают в противоречие с на-
шей Конституцией, то придер-
живаться надо именно Консти-
туции.

Также толкование правил 
международных договоров не 
должно противоречить основам 
правопорядка и нравственно-
сти. Это тоже норма нового за-
кона. 

Как пояснил Павел Краше-
нинников, сфера семейных от-
ношений требует особого пра-
вового регулирования. В ней 
главенствуют морально-нрав-
ственные начала,  которые 
сложно, а подчас и невозможно 
зафиксировать в законе и даже в 
Конституции. 

Речь, например, может идти 
о таких вопросах, как однопо-
лые браки, многоженство, ме-
ждународное усыновление од-
нополой семьей, минимальный 
брачный возраст и т.п. 

По таким вопросам каждая 
страна имеет свои взгляды и 
традиции, поэтому правовое 
регулирование в данной сфере 
очень разнится. Теперь в нашем 
законе приоритет получили не 
только нормы Конституции, но 
и отечественные семейные цен-
ности.

Выработка и закрепление в 
законодательстве универсаль-
ного понятия «семья» вряд ли 
возможно, поскольку понятие 
«семья» имеет различное со-
держание в зависимости от 
жизненных ситуаций и от це-
лей правового регулирования. 
Семьей, к примеру, могут счи-
таться родители с детьми, или 
единственный родитель с ре-
бенком, или бездетные супру-
ги, бабушки и дедушки с внука-
ми, и т.д. и т.п. Вариантов может 
быть много.  
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Шестого кассационного 
суда общей юрисдикции;

—  11 (одиннадцати) судей Третьего кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респу-
блики Северная Осетия—Алания;

—  заместителя председателя Псковского областного 
суда;

— судьи Суда по интеллектуальным правам;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 10 марта 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

Дорога 
на частном слове

Жильцы дома № 48, а 
это около 180 человек, 
не в силах скрыть воз-

мущения, выплеснули свое не-
довольство в соцсетях. «Счита-
ем, что этой дорогой могут 
пользоваться все, иначе созда-
ется опасный прецедент», — пи-
шет один из местных жителей.

Корни проблемы уходят в на-
чало «нулевых», когда было 
объявлено о продаже располо-
женного в этих местах санато-
рия «Надежда». Около 50 гекта-
ров в центре Ростова-на-Дону 
были поделены на участки и ре-
ализованы на торгах. На одном 
из них в 2002 году появился жи-
лой многоэтажный дом. Позже 
стало известно, что в ходе его 
строительства были допущены 
нарушения. В частности, не ре-
шился вопрос с ведущей к нему 
дорогой. Дело в том, что земель-
ный участок, находящийся ря-
дом с домом, передали другому 
владельцу, и выяснилось, что 
расположенная на нем дорога 

городской собственностью бо-
лее не является.

— В 2018 году я взял этот уча-
сток в аренду и за собственный 
счет благоустроил его, — расска-
зал арендатор Размик Акопян. — 
После этого любой желающий 
мог ездить по дороге бесплатно. 
Ну и, конечно, асфальт был ско-
ро разбит. Требовалось сделать 
ямочный ремонт, но местные 
жители не хотят даже помочь с 
уборкой территории. И я решил 
с 1 февраля сделать въезд плат-
ным, чтобы собрать деньги на 
благоустройство дороги.

Между тем в Ростове возни-
кли жутчайшие пробки из-за 
строительства моста на улице 
Малиновского. Тысячи автомо-
билистов ищут любую возмож-
ность, чтобы образовавшиеся в 
центре города заторы объехать, 
и часто им приходится следо-
вать через ту самую улицу Трак-
торную. Городские власти, до 
этого проблему не замечавшие, 
отреагировали моментально — 
устроили совещание с аренда-
тором участка и местными жи-
телями. По его результатам 
было решено, что жильцы мно-

гострадального дома на улице 
Тракторной получат бесплат-
ные пропуски на въезд. Однако 
быстро разблокировать проезд 
все же не получится. Для офор-
мления документов в Департа-
менте имущественно-земель-
ных отношений Ростова-на-До-
ну, в соответствии с админи-
стративным регламентом, по-
требуется 53 дня. Ну а пока 
арендатор по-прежнему вправе 
собирать плату за проезд.

В Саратове же на продажу 
выставили подземный пешеход-
ный переход через проспект 50 
лет Октября. С начала 90-х он  
находится в собственности по-
строившего его производствен-
ного объединения «Тантал». Го-
рожане не раз жаловались на 
грязь и мусор в тоннеле, отсут-
ствие освещения и непрочи-
щенную ливневую канализа-
цию. Представители предприя-
тия запущенное состояние пе-
рехода объясняли тяжелым фи-
нансовым положением. Сейчас 

его недвижимость, в том числе и 
переход, распродается в рамках 
исполнительного производства 
о возврате задолженности. За 
тоннель площадью 223,7 ква-
дратных метра собираются вы-
ручить 16 миллионов рублей.

Руководитель одной из сара-
товских юридических фирм Ни-
колай Скворцов считает, что пе-
реход может заинтересовать 
бизнесменов в качестве места 
для размещения торговых па-
вильонов. Но, по его словам, 
площадь тоннеля — совсем не-
большая, за него назначена до-
статочно высокая цена, так что 
покупатель едва ли найдется.

Как рассказала «РГ» руково-
дитель пресс-службы админи-
страции Саратова Татьяна Плю-
щева, муниципалитет прораба-
тывает возможность получения 
данного объекта в собствен-
ность.  

Чтобы проехать 150 метров от шлаг-
баума до дома, водителю легковуш-
ки придется заплатить 50 рублей.

А К Ц Е Н Т

В рамках исполнительного производст-
ва о возврате задолженности за тоннель 
площадью 223,7 квадратных метра соби-
раются выручить 16 миллионов рублей
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КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА

«Относительно покупки подземных переходов на 

торгах можно сказать, что в новостях также такие 

случаи отмечались, — сказал «РГ» член Ассоциации 

юристов России Артём Коростелев. — Обычно такие 

ситуации возможны, когда распродается имущество 

банкротов. Если переход получилось выделить доку-

ментально, как отдельный самостоятельный объект, 

то и продажа его вполне возможна».

Теоретически, новый собственник подземного пере-

хода может сделать проход платным, поставив турни-

кеты или шлагбаумы. Как заметил Артём Коростелев, 

в законе пока не установлено, что рядом с платным 

переходом должен быть альтернативный бесплатный 

вариант. Может быть, это пробел, однако и проблема 

на практике пока не возникала. По крайней мере, но-

востей, что кто-то где-то попытался выкупить подзем-

ный переход и установить турникеты, не поступало. 

«Но надо понимать, что фактически платным перехо-

дом будут пользоваться, только если он единствен-

ный и другого способа перейти дорогу просто нет», — 

говорит юрист. Но есть вероятность, что люди, стара-

ясь сэкономить, начнут перебегать дорогу в неполо-

женном месте, что повысит риск ДТП и человеческих 

жертв. Так что идея сделать переход платным, хотя на 

сегодня и не противоречит закону, все-таки плоха.

Что касается частных дорог, то по закону рядом с 

платной обязательно должна быть бесплатная аль-

тернатива. Иными словами, у любого водителя долж-

на  существовать возможность бесплатно проехать 

из точки А в точку Б по сети дорог общего пользова-

ния. «Именно поэтому в РФ платные дороги строятся 

практически параллельно с уже существующими бес-

платными», — подчеркивает член АЮР.

Если же частная дорога по каким-то причинам оказа-

лась единственным вариантом, допустим, чтобы про-

ехать к дому, то его жители вправе требовать установ-

ления так называемого сервитута: то есть в данном 

случае предоставить им право пользования дорогой.

Подготовил Владислав Куликов
Платная дорога, в отличие от земельного участка и подземного перехода, 
по закону должна иметь альтернативу в виде бесплатного пути.
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ПРАВО Введены штрафы 
за пропаганду 
«веселящего газа»

Запретное 
веселье

Владислав Куликов

Поправки в КоАП ввели наказание за пропаганду так 
называемого «веселящего газа» — закиси азота. Соот-
ветствующий закон публикует сегодня «Российская 
газета».

В этом году вступил в силу закон, запрещающий 
употребление закиси азота не по назначению, то есть 
для одурманивания организма. Допустимо же — в меди-
цинских, технических целях или кулинарных целях. 
Как обращают вни-
мание эксперты, 
иногда закись азота 
используется для 
производства про-
дуктов питания, и в 
этом нет ничего 
плохого.

Однако с некото-
рых пор закись азо-
та стали использо-
вать и как средство 
развлечения. «Осо-
бенно активно ве-
дется популяриза-
ция «веселящего газа» среди молодежи, для которой 
закись азота преподносится как безвредное и безопа-
сное вещество, вызывающее при его вдыхании эйфо-
рию, — рассказывают в Комитете Госдумы по государ-
ственному строительству и законодательству. — Одна-
ко нецелевое использование закиси азота человеком 
может привести к необратимым последствиям для 
жизни и здоровья: угнетению дыхания, нарушению 
ритма сердца, недостаточности кровообращения, 
острой гипоксии и даже смерти».

Иными словами, это тот самый случай, когда смех 
вовсе не продлевает жизнь, а скорее сокращает. Не вся-
кие шутки полезны для здоровья. Шутки с закисью азо-
та, как уверяют эксперты, однозначно рискованны. 

Теперь в КоАП вводится новая  специальная статья, 
наказывающая за пропаганду, в том числе в Сети, «ве-
селящего газа», а также за распространение информа-
ции о том, где можно купить закись азота для одурма-
нивания организма. Штрафы для граждан составят от 1 
до 2 тысяч рублей. Для юридических лиц штраф соста-
вит от 50 тысяч до 150 тысяч рублей. Либо деятель-
ность юрлица может быть приостановлена на срок до 
30 суток.

Председатель Комитета Госдумы по государствен-
ному строительству и законодательству Павел Краше-
нинников отметил, что изменения направлены на пре-
дотвращение употребления закиси азота в качестве 
средства развлечения, особенно среди молодежи, так 
как это грозит проблемами со здоровьем.  

Документ публикуется на с. 15

БЕЗОПАСНОСТЬ РФ может 
пересмотреть решение 
о выходе из Договора 
по открытому небу

Еще полетаем

Иван Петров

Россия может пересмотреть решение о выходе из Дого-
вора по открытому небу. Об этом заявил глава россий-
ской делегации на переговорах в Вене по вопросам во-
енной безопасности и контроля над вооружениями 
Константин Гаврилов.

В частности, он прокомментировал слова главы 
российского МИД Сергея Лаврова о том, что если к вы-
полнению договора вернутся США, то Россия «будет 
готова рассмотреть эту ситуацию в конструктивном 
ключе». По словам 
главы российской 
делегации, речь 
идет именно о том, 
что Россия может 
пересмотреть реше-
ние о выходе из до-
говора, передает 
«Коммерсантъ».

Отмечается, что, 
несмотря на запуск 
процедуры выхода, 
Россия пока про-
должит принимать 
и проводить наблю-
дательные полеты. Сейчас их, по словам Гаврилова, нет 
из-за плохой погоды. Однако, скорее всего, уже в конце 
февраля — начале марта они возобновятся.

Первый зампред Комитета Совета Федерации по 
международным делам Владимир Джабаров заявил, 
что если США останутся в соглашении, у России тоже 
не будет причин выходить из него. Сенатор отметил, 
что США уже завершили процесс выхода из Договора 
по открытому небу, а у России на это есть еще шесть 
месяцев. Он добавил, что сейчас все зависит от Шта-
тов, а именно, от указа президента США Джо Байдена.

Недавно представитель госдепартамента Нед Прайс 
заявил, что новая администрация США изучает воз-
можность возвращения в Договор по открытому небу.

Договор заключили в 1992 году. Он позволяет стра-
нам-участницам совершать разведывательные полеты 
над территорией друг друга, чтобы следить за военной 
деятельностью и соблюдением действующих догово-
ров в области контроля над вооружениями.  

ТЕНДЕНЦИИ Подержанные машины подорожали сильнее,
чем новые

Автомобильные цены
едут в гору

Владимир Баршев 

П
одержанные авто-
мобили в январе 
в ы р о с л и  в   ц е н е 
сильнее, чем новые, 
хотя спрос на них 
снизился. При этом 
продажи новых ав-
томобилей продол-
жают расти. Такой 

вывод можно сделать из иссле-
дования, которое провел портал 
Авто.ру.

Как отмечается в исследова-
нии, прошлый год для россий-
ского авторынка завершился 
скромным ростом продаж по-
держанных автомобилей (плюс 
2%) и некритичным падением 
спроса на новые машины (мень-
ше, чем на 10%). Уже в январе на 
рынке зафиксирован очередной 
рост цен, постепенное восста-
новление запасов машин у диле-
ров и интерес россиян к покуп-
ке новых автомобилей.

Рынок новых авто начал год 
с традиционного роста цен: в ян-
варе прайс-листы переписали 

29 производителей, машины по-
дорожали в среднем на 2%. Чуть 
сильнее выросли цены на авто-
мобили премиальных брендов — 
на 2,2%, а более массовые мар-
ки прибавили 1,9%. Ощутимее 
всего подорожали автомобили 
Porsche (в среднем на 4,6%), Fiat 
(плюс 4%) и GAC (плюс 3,6%). 
Среди отдельных моделей наи-
более резкие скачки цен зафик-
сированы за Haval H5 (плюс 
7,1%), Citroen C4 (плюс 6,9%) 
и Porsche Taycan (плюс 6,1%).

«По нашим данным, в январе 
интерес к покупке новых авто-
мобилей вырос на 7% по отно-
шению к предыдущему месяцу. 

Это при том, что обычно в нача-
ле года спрос заметно снижает-
ся», — говорит руководитель 
Авто.ру Павел Алёшин. 

Оживление интереса росси-
ян к покупке новых автомоби-
лей связано с предстоящим ро-
стом цен из-за повышения став-
ки утилизационного сбора. Кро-
ме того, склады автоцентров 
стали наполняться после летне-
осеннего ажиотажного спроса. 
Некоторые модели уже можно 
приобрести со скидкой.

Предложение за прошедший 
месяц выросло на 3% по отно-
шению к декабрю и на 24% по 
отношению к ноябрю. Среди ав-

томобилей десяти самых попу-
лярных брендов ощутимее все-
го выросло количество объявле-
ний о продаже новых Skoda 
(плюс 26% относительно декаб-
ря) и Nissan (плюс 23%). Однако 
многие популярные массовые 
модели по-прежнему приходит-
ся ждать.

Средняя стоимость подер-
жанного автомобиля выросла 
всего за один месяц на 6% по от-
ношению к началу года.

Спрос на вторичном рынке 
оказался на те же 6% ниже, чем 
в декабре, и примерно на 20% 
ниже, чем в ноябре 2020 года.

К снижению интереса ко вто-
ричному рынку привел в том чи-
сле дефицит ликвидных автомо-
билей — хорошие машины сей-
час очень быстро находят новых 
хозяев. А предложение на рынке 
ограничено в силу двух причин: 
некоторые из автовладельцев, 
планировавших заменить ма-
шину, отложили покупку нового 
авто из-за высоких цен. Кроме 
того, есть типовой цикл владе-
ния автомобилем, продолжи-

тельность которого составляет 
около пяти лет. То есть сейчас на 
вторичном рынке должны поя-
виться машины, купленные по-
сле кризиса 2014 года, а таких 
совсем немного.

Впрочем, аналитики ожида-
ют сокращение рынка. Накану-
не директор аналитического 
агентства «Автостат» Сергей 
Целиков говорил о том, что 
вслед за уменьшением объема 
рынка, которое в нашей стране 
длится с 2014 года, в России уже 
снизилось количество моделей, 
предлагаемых автопроизводи-
телями. Этот ассортимент мо-
жет сократиться еще процентов 
на 5–10. Он не исключил веро-
ятность того, что не только мо-
дели, но и некоторые марки в те-
кущих условиях могут пересмо-
треть отношение к России.  

Из новых автомобилей больше 
всего подорожали премиальные 
марки — в среднем на 2,2 процента.

А К Ц Е Н Т

Средняя стоимость подержанного 
автомобиля выросла на шесть 
процентов, при том что спрос на них 
снизился на те же шесть процентов

Даже рассказ 
о том, где можно 
купить «веселя-
щий газ» , 
теперь наказуем 
штрафом 

Сейчас наблюда-
тельных полетов 
нет из-за плохой 
погоды. Но уже 
в конце февраля 
они возобновятся

ДОРОГИ 

Количество 
погибших в ДТП 
снизилось 
на 5 процентов

ОПАСНАЯ 
ВСТРЕЧНАЯ
Владимир Баршев

По предварительным итогам 
прошлого года, количество по-
гибших в дорожных авариях со-
кратилось на 5 процентов. Это 
более чем 900 спасенных жиз-
ней. Такие данные привел глава 
Госавтоинспекции МВД России 
Михаил Черников на совеща-
нии по подведению итогов меж-
ведомственного взаимодейст-
вия в сфере безопасности до-
рожного движения.

Открывая совещание, пер-
вый заместитель министра вну-
тренних дел Александр Горовой 
напомнил, что в 2020 году за-
вершилось первое в истории 
Десятилетие действий по повы-
шению безопасности дорожно-
го движения, провозглашенное 
ООН. На 74-й сессии Генераль-
ная Ассамблея ООН признала 
Российскую Федерацию лиде-
ром взаимодействия в этой об-
ласти, а также провозгласила 
запуск Второго десятилетия 
действий, цель которого — сни-
зить на 50 процентов смер-
тность и травматизм в резуль-
тате ДТП. По предварительным 
итогам первого десятилетия, 
более чем на треть уменьши-
лось количество ДТП и погиб-
ших в них людей. Практически 
наполовину сократилось число 
погибших несовершеннолет-
них, а также пешеходов.

В свою очередь Михаил Чер-
ников обозначил основные про-
блемы, влияющие на аварий-
ность. Это смертность, связан-
ная с наездами на пешеходов, 
управлением автомобилем 
с признаками опьянения, а так-
же с выездом на встречную по-
лосу. Он обозначил направле-
ния сотрудничества с мини-
стерствами. С минтрансом — 
в сфере предупреждения ава-
рийности на пассажирском 
транспорте, с минздравом — 
по воздействию на водителей 
с признаками опьянения, с мин-
просвещения — по повышению 
качества подготовки водителей 
и обучения детей правилам по-
ведения на дорогах.  

АРМИЯ Шойгу 
сообщил 
об увеличении 
закупок 
высокоточного 
оружия

РАКЕТ КУПЯТ 
БОЛЬШЕ
Александр Степанов, 
Иван Петров

Министерство обороны России 
планирует дополнительные за-
купки гиперзвукового и высо-
коточного оружия большой 
дальности. Об этом в пятницу 
сообщил на совещании на базе 
НПО машиностроения в подмо-
сковном Реутове министр обо-
роны России Сергей Шойгу.

По его словам, вопрос разви-
тия высокоточного оружия 
большой дальности находится 
на особом контроле у президен-
та России. «В апреле необходи-
мо доложить главе государства 
о том, что делается в этом на-
правлении», — сказал Шойгу.

 Он отметил, что на основа-
нии расчетов Генштаба совмес-
тно с минпромторгом уже орга-
низована работа по дополни-
тельным закупкам гиперзвуко-
вого и высокоточного оружия 
большой дальности.

На совещании, которое 
прошло в закрытом режиме, об-
суждались предложения по 
источникам финансирования, а 
также состояние производст-
венных мощностей промыш-
ленности для выполнения по-
ставленной задачи.

Ранее сообщалось, что се-
рийные поставки гиперзвуко-
вых ракет «Циркон» для рос-
сийской армии начнутся в 2022 
году. В конце прошлого года 
президент России Владимир 
Путин призвал внимательно 
следить за изменениями в науч-
но-технической сфере при раз-
витии вооружений и не позво-
лять себе «почивать на лаврах».

На ежегодной пресс-конфе-
ренции глава государства заяв-
лял, что Россия ведет разработ-
ку технологий, которые помогут 
противостоять гиперзвуковому 
оружию, разрабатываемому по-
тенциальными противниками. 
Он отметил, что пока только 
Россия обладает такими воору-
жениями, но в скором времени 
оно появится и у США.  

Объявление о проведении конкурса 
на присуждение грантов 

Президента Российской Федерации 
для поддержки творческих проектов 

общенационального значения в области культуры 
и искусства в 2021 году

В соответствии с постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 9 сентября 1996 г. № 1061 «О грантах Президента Российской 
Федерации для поддержки творческих проектов общенационального 
значения в области культуры и искусства» Минкультуры России объявля-
ет конкурс на присуждение грантов Президента Российской Федерации 
для поддержки творческих проектов общенационального значения в 
области культуры и искусства.

Порядок представления заявок на соискание грантов опубликован на 
официальном сайте Минкультуры России (www.mkrf.ru) в разделе «Дея-
тельность», подраздел «Конкурсы», рубрика «Гранты Президента Рос-
сийской Федерации для поддержки творческих проектов общенацио-
нального значения в области культуры и искусства».

Работы, материалы и документы кандидатов, оформленные в соот-
ветствии с Порядком представления работ на присуждение грантов, при-
нимаются до 08 апреля 2021 г. (включительно) по адресу: 125993, 
Москва, Министерство культуры Российской Федерации, М.Гнездников-
ский пер., дом 7/6, строение 1/2. 

СЛЕДСТВИЕ Михаила Ефремова 
привезли из колонии для дачи 
показаний о лжесвидетелях

Вернули в столицу 
по делу

Иван Егоров

В конце прошлой недели пресс-
служба УФСИН по Белгород-
ской области сообщила, что 
«на основании постановления 
Главного следственного управ-
ления ГУ МВД России по Москве 
4 февраля 2021 года осужден-
ный Ефремов Михаил Олегович 
был этапирован в один из след-
ственных изоляторов Москвы 
для участия в следственных дей-
ствиях».

Пока не сообщается, в какое 
именно СИЗО этапировали из-
вестного актера, а ныне осу-
жденного Ефремова, который 
отбывает срок и  работает 
в швейном цеху белгородской 
колонии. Скорее всего, какое-то 
время он пробудет на карантине 
в связи с ограничительными ме-
рами по пандемии. После чего 
начнутся следственные дейст-
вия и очные ставки с тремя по-
дозреваемыми в даче ложных 
показаний свидетелями и быв-
шим адвокатом актера Эльма-
ном Пашаевым.

В ноябре прошлого года офи-
циальный представитель МВД 
Ирина Волк сообщила, что Глав-
ное следственное управлением 
ГУ МВД России по Москве возбу-
дило три уголовных дела в отно-
шении свидетелей, которые по-
дозреваются в даче заведомо 
ложных показаний. Волк напом-
нила, что в августе во время су-
дебных заседаний все трое были 
предупреждены судом об уго-
ловной ответственности за от-
каз от дачи показаний и за дачу 
заведомо ложных показаний. 
После этого двое подозревае-

мых сообщили суду, что 8 июня 
2020 года они стали очевидцами 
ДТП с участием Михаила Ефре-
мова. Свидетели рассказали, что 
видели другого человека, сидев-
шего за рулем автомобиля, а сам 
Ефремов в это время якобы сто-
ял рядом. Третий подозревае-
мый описал внешность незнако-
мого ему мужчины в бейсболке, 
который сел на заднее сиденье 
припаркованного автомобиля 
до аварии, и отметил, что на ме-
сте водителя никого не было. Од-
нако при вынесении приговора 
суд сделал вывод о том, что по-
казания трех свидетелей проти-
воречат собранным по делу до-
казательствам и являются недо-
стоверными. После чего следст-
вие МВД изучило материалы, 
поступившие из прокуратуры 
Москвы, и установило, что все 
трое в суде дали заведомо лож-
ные показания. Единственными 
тремя свидетелями, которые 
дали показания в пользу Ефре-
мова, были Андрей Гаев, его при-
ятель Александр Кобец и Теван 
Бадасян. Впрочем, бывший ад-
вокат Ефремова Эльман Паша-
ев, который нашел и вызвал 
этих свидетелей защиты в суд, 
и во время процесса, и после 
него заявлял, что их показания 
правдивы. 

По версии следствия, 8 июня 
Михаил Ефремов за рулем Jeep 
Grand Cherokee выехал на 
встречную полосу на Садовом 
кольце и столкнулся с фургоном 
«Лада». Водитель «Лады» — 
 курьер интернет-магазина 
Сергей Захаров — на следующий 
день от полученных травм скон-
чался в больнице.  

ТРАНСПОРТ На каршеринг перешли более 
миллиона москвичей 

Право руля
Сергей Бабкин

К
оличество постоянных 
пользователей каршерин-
га в столице достигло мил-

лиона. Как заявил мэр Сергей 
Собянин, за пять лет автопарк 
поминутной аренды расширил-
ся с 350 автомобилей до 25 ты-
сяч. «Теперь уже сложно пред-
ставить, как мы жили без карше-
ринга до 2015 года», — написал 
глава города у себя «ВКонтакте». 

«Популярность каршеринга 
растет с уровнем узнавания 

сервиса, — рассказала «РГ» PR-
директор «Делимобиля» Ульяна 
Смольская. — И Москва как ог-
ромный и технологически про-
двинутый мегаполис находится 
на передовой его использова-
ния не только в России, но и в 
мире». Пандемия и необходи-
мость держать социальную ди-
станцию тоже простимулирова-
ли этот сервис — теперь в одном 
только «Делимобиле» в Москве 
зарегистрировались более 4 
миллионов человек. Чаще всего 
по будням жители столичного 

региона ездят в Восточный 
округ и далее в Балашиху, также 
популярно подмосковное Один-
цово. По выходным на «Делимо-
биле» любят ездить в горно-
лыжные парки «Яхрома», «Во-
лен», нередко автотуристы от-
правляются в Карелию, Санкт-
Петербург, города Золотого 
кольца.

В пресс-службе столичного 
департамента транспорта отме-
тили, что аварийность с участи-
ем водителей каршеринга в 
2020 году снизилась. Шеринго-
вые машины попадали в ДТП на 
18 процентов реже, чем в 2019-
м. Число погибших снизилось 
на 27 процентов, раненых — на 
22. В частности, в прошлом году 
в этих авариях погибли 11 чело-
век и был ранен 431, в 2019-м — 
15 и 555 человек соответствен-
но. «При этом, несмотря на пан-
демию, сервис пользовался 
спросом — за год количество по-
ездок снизилось всего на 6 про-
центов и составило более 44 
млн поездок», — добавили в 
пресс-службе дептранса.  

В «Делимобиле» снижение 
аварийности связывают с вве-
дением автоматической он-
лайн-идентификации liveness, 
рейтинга клиентов и смарт-те-
стирования при ночных брони-
рованиях. Как уже писала «РГ», 
это digital-тест на скорость ре-
акции и внимание, его нужно 
пройти в приложении, чтобы 
система позволила запустить 
двигатель. «Мы не намерены на 
этом останавливаться, — гово-
рит гендиректор «Делимобиля» 
Елена Бехтина. — Наша цель — 
сделать так, чтобы водители 
каршеринга вообще не попада-
ли в ДТП. Одна из наших прио-
ритетных задач — воспитать 
культуру вождения».   И
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ТРЕНД Как американская 
печатная пресса 
адаптируется к онлайн-веку

«Цифра» 
накрыла бумагу 

Игорь Дунаевский

Владельцы газеты The New York Times опубликовали 
отчет, согласно которому за последние четыре года из-
данию удалось привлечь 5 миллионов новых пользова-
телей, подписанных только на цифровые продукты. 
Из них 2,3 миллиона — только за последний год. Всего 
же число подписчиков на «цифру» у издания состави-
ло около 6,7 миллиона — это примерно в 4 раза больше, 
чем в 2016 году. Для сравнения, аудитория подписчи-
ков на бумажную версию год от года сокращается и се-
годня составляет около 800 тысяч (четыре года назад 
было около миллиона). Когда пару лет назад в NYTimes 
озвучили цель к 2025 году набрать 10 миллионов под-
писчиков, многие это восприняли как чрезмерно ам-
бициозную цель, но теперь она выглядит вполне дости-
жимой.

Другие ведущие газеты отстают, но тоже постепенно 
трансформируются из бумажных в цифровых гигантов. 
Газета The Washing-
ton Post с 2016 года 
примерно утроила 
аудиторию цифро-
вых подписчиков — 
сегодня их около 
трех миллионов. 
У The Wall Street 
Journal — примерно 
2,5 миллиона.

Примечательно, 
что при всей вражде 
между мейнстрим-
прессой и сложив-
шим полномочия 
Дональдом Трампом многие эксперты констатируют 
как факт, что на самом деле экс-президент во многом по-
мог своим «заклятым друзьям» в этот турбулентный пе-
реходный период. Трамп как немногие умел генериро-
вать резонансные события в информационной среде, 
привлекающие аудиторию, что помогало критикующей 
его прессе набирать новых подписчиков. Например, пе-
риод выборов в ноябре прошлого 2020 года стал рекор-
дным по посещаемости для сайта NYTimes, который за 
неделю тогда собрал более 273 миллионов просмотров.

Но, конечно, не Трампом единым газеты выживают 
в новых реалиях. Бум цифровой подписки стал резуль-
татом и целенаправленной работы по развитию собст-
венной информационно-развлекательной экосистемы 
«Серой леди», как называют NYTimes в США. Напри-
мер, издание приобрело платформу для подкастов, ко-
торые в прошлом году принесли прибыль около 
40 миллионов долларов. Газета запустила отдельные 
приложения по подписке с кулинарными новинками 
и кроссвордами, играми и ребусами собственной раз-
работки. Сейчас эти продукты обеспечивают пример-
но треть притока новых подписчиков: в четвертом 
квартале 2020 года 425 тысяч человек купили инфор-
мационные подписки и 202 тысячи — кулинарные 
и развлекательные. Газета также делает ставку на име-
на — переманивает известных журналистов с собствен-
ной аудиторией, выстраивая под них информацион-
ные продукты. The Washington Post делает акцент на 
актуальных тематиках, а не именах, и также инвести-
рует в видеоплатформы, в том числе в соцсетях.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Коронавирус 
изменил 
привычки 
покупателей 
во всем мире

ТАПОЧКИ 
ВМЕСТО 
ШПИЛЕК
Ариадна Рокоссовская

Эпидемия коронавируса заста-
вила людей по всему миру пере-
смотреть свои списки покупок. 
В эпоху удаленной работы за-
бота о доме стала важнее, чем 
забота о внешности, и на косме-
тику покупатели тратят гора-
здо меньше денег, чем на быто-
вую химию. 

Спустя год после начала 
эпидемии коронавируса круп-
нейшие международные кон-
салтинговые компании и про-
изводители различных товаров 
проанализировали, как изме-
нились предпочтения и при-
вычки покупателей по всему 
миру. Оказалось, что самой по-
пулярной бытовой техникой 
2020 года в США и Европе стала 
посудомоечная машина, а са-
мое большое падение продаж — 
на 40 процентов — засчитали 
туфли на шпильках. Британская 
радиостанция BBC сообщила, 
что супермаркеты не распрода-
ли запасы солнцезащитных 
кремов, на 25 процентов упали 
продажи профессиональной 
косметики и средств для макия-
жа. Журналисты цитируют ис-
следование инвестиционной 
группы JP Morgan, согласно ко-
торому спрос на чистящие 
средства для дома, кухонь 
и ванных был просто «аномаль-
ным» — «плюс 33 процента 
к прошлому году». BBC отмеча-
ет, что главной проблемой 
2020 года стал рост употребле-
ния алкоголя. «В США JP 
Morgan констатировал 40-про-
центный рост спроса на креп-
кие напитки и 20-процентный 
рост на вино и пиво». Кроме 

того, люди стали гораздо боль-
ше есть. По данным авторитет-
ного консалтингового агентст-
ва Deloitte, на 21 процент выро-
сло число тех, кто планирует 
в текущем месяце значитель-
ные траты на еду, на 17 процен-
тов — на бытовую химию и дру-
гие хозяйственные товары, на 
11 процентов — на лекарства. 
Одновременно на 17 процентов 
сократилось количество людей, 
желающих в ближайший месяц 
потратить больше денег на оде-
жду, на 14 процентов — на элек-
тронику, на 25 процентов — на 
мебель. Кроме того, вырос 
спрос на краску для волос в до-
машних условиях и на средства 
ухода. 

В Deloitte составили «рей-
тинг страха» в эпоху коронави-
руса, который показал, что 
30 процентов людей боится 
возвращаться на свои «доко-
видные» рабочие места. Кроме 
того, оказалось, что именно по-
ход в магазин вызывает наи-
большие опасения у 45 процен-
тов людей по всему миру. 
38 процентов не доверяют сфе-
ре услуг, которые подразумева-
ют непосредственное общение 
с другими людьми, например 
в салонах красоты. 33 процента 
опрошенных боятся останавли-
ваться в гостиницах, а 31 про-
цент — ходить в рестораны. Так 
что дом и дальше будет оста-
ваться приоритетной строчкой 
расходов. 

Эксперт консалтингового 
агентства Accenture Оливер 
Райт сообщил журналистам, 
что большинство крупных меж-
дународных компаний не соби-
рается возвращать своих со-
трудников в старые офисы и бу-
дет отдавать предпочтение уда-
ленной работе. «Это значит, что 
в ближайшие десять лет дом бу-
дет играть очень большую роль 
при выборе товаров и услуг», — 
считает он.

Эту тенденцию подмечают 
и компании, торгующие оде-
ждой и обувью. Например, ле-
том агентство Reuters сообщи-
ло, что наиболее популярными 
товарами среди клиентов одно-
го из всемирно известных брен-
дов в условиях пандемии коро-
навируса стали спортивная 
одежда, одежда для сна и ни-
жнее белье, а костюмы и гал-
стуки пылятся на полках. Про-
дажи постельных принадлеж-
ностей этой же компании выро-
сли на 150 процентов, а полоте-
нец — на 185 процентов.  

ПАРАЛЛЕЛИ Как живут французы в условиях комендантского часа

Хотите в Париж?
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

У 
небольшого кафе на улице 
Шарль Мишель, что в XV 
округе Парижа, под вечер, 

в районе пяти часов, собирают-
ся завсегдатаи заведения груп-
пками по несколько человек. 
В руках бумажные стаканчики, 
у кого с пивом, у кого с вином. 
Скорее всего, с собой принесли. 
Ведь кафе-то вот уже с конца ок-
тября закрыто из-за антиковид-
ных ограничений. У людей не 
так уж и много времени для об-
щения: через час, в 18.00, всту-
пает в силу комендантский час, 
а значит, лучше не попадаться 
на глаза полицейским — штраф 
в 135 евро выписывают автома-
тически, и никакие объяснения 
не принимаются. 

Из-за пандемии по всей стра-
не закрыты музеи, театры, ки-
нозалы. Бассейны и фитнес-клу-
бы также под замком. Но, конеч-
но же, больше всего французы 
страдают от того, что нельзя 
с друзьями разместиться на тер-
расе бистро за бокалом бордо 
или шабли, провести вечерок 
в уютном ресторанчике. А ведь 
все это записано в генетическом 
коде Пьеров и Жанн, является 
тем, что здесь называют joy de 
vivre («радостью жизни»), той 
самой, без которой свое сущест-
вование они не представляют.

А что уж говорить о рестора-
торах? Они в полном трансе. 
 Некоторые кое-как перебивают-
ся продажей блюд навынос. Дру-
гие уходят в подполье, устраи-
вая в подсобках и на кухнях сво-
их заведений обеды для близ-
ких, хорошо знакомых и про-
веренных клиентов. Полная 
конспирация, пароли и явки… 
Правда, порой попадаются. 
Так, на прошлой неделе только 

за два дня полицейским удалось 
выявить в Париже 24 ресторана-
нарушителя. Санкция в виде ад-
министративного закрытия на 
две недели, понятно, в нынеш-
них условиях воспринимается 
как дурная шутка, а вот штраф 
в 750 евро владельцам — это уже 
вполне серьезно.

Заметим, что именно среди 
рестораторов последние недели 
нарастал поначалу глухой, а по-
сле все более явный ропот. Ведь 

было обещано, что ближе к кон-
цу января их вопрос будет рас-
смотрен и они смогут открыть-
ся. Правительство рассмотрело, 
но отказало. Такого удара кули-
нарное сообщество не выдержа-
ло. Началась самая настоящая 
фронда под лозунгом «Открыть-
ся или умереть». В Ницце владе-
лец ресторана Poppies в пику 
властям распахнул двери своего 
заведения, пригласил всех жела-
ющих, но вскоре нагрянули ажа-

ны и прекратили веселье. Само-
го же бунтаря арестовали, найдя 
для этого совершенно иной, не 
ковидный повод: один из его ра-
ботников оказался нелегальным 
мигрантом.

Нечто подобное в селении 
Кюзанс на востоке страны хотел 
проделать один из зачинщиков 
движения хозяин бистро Source 
bleue Стефан Турийон. Но ми-
нистр экономики Брюно Ле Мэр 
заранее пригрозил лишить бун-
тарей-рестораторов помощи из 
государственного спецфонда, 
а это 10 тысяч евро ежемесячно, 
или до двадцати процентов обо-
рота в доковидный период. 
Острастка подействовала. Ме-
сье Турийон устроил пикник под 

открытым небом для двух сотен 
жителей, а затем демонстратив-
но повел их на местное кладби-
ще, как заявил, «хоронить по-
варскую профессию». 

В среднем во Франции зара-
жаются коронавирусом 20—
22 тысячи человек, а в больни-
цах находятся около 28 тысяч 
больных, из которых более трех 
тысяч в реанимационных отде-
лениях. В такой ситуации на 
днях встал вопрос о введении 
третьего по счету карантина. На 
этом настаивали именитые эк-
сперты-медики из научного со-
вета при президенте, многие ми-
нистры. 

Откровенного говоря, терпе-
ние свободолюбивых францу-
зов, уставших от двух локаутов, 
да и от жесткого режима комен-
дантского часа, было на преде-
ле. И это понял, «проинтуичил», 
хозяин Елисейского дворца. Он 
пошел наперекор многочислен-
ным советчикам. 

Судя по всему, Эмманюэль 
Макрон понял, что бурные ма-
нифестации на грани бунта 
с массовыми погромами и по-
жарами, чем были отмечены ло-
кауты в Нидерландах, да и в со-
седней Бельгии, могут повто-
риться и во Франции. Тем более 
взрывоопасного материала 
в стране, где до сих пор не стиха-
ют выступления «желтых жиле-
тов», и без того предостаточно.

Что принесет завтрашний 
день, трудно сказать. Но люди 
получили отсрочку, гайки не за-
крутили до предела, что по ны-
нешним временам уже немало. 
Может быть, поэтому, как сви-
детельствуют ряд последних со-
циальных опросов, от 40 до 
45 процентов французов дают 
деятельности президента Эмма-
нюэля Макрона положитель-
ную оценку.  

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров и Жозеп Боррель подтвердили 
важность диалога между Россией и Евросоюзом

Не время сжигать 
мосты

Екатерина Забродина 

В
изит шефа европей-
с к о й  д и п л о м а т и и 
в Россию — первый 
с 2017 года — вызвал 
в Брюсселе резонанс. 
Испанский дипломат 
Жозеп Боррель, посе-
т и в ш и й  М о с к в у 
4—6 февраля, поста-

рался провести переговоры 
с  главой российского МИД 
Сергеем Лавровым так, чтобы не 
добавлять остроты в отношения 
между ЕС и РФ, которые и без 
того переживают не лучшие вре-
мена. За это на Борреля по воз-
вращении обрушился шквал 
критики и в брюссельских кулу-
арах, и в европейских СМИ.

Накануне визита от верхов-
ного представителя ЕС по ино-
странным делам потребовали 
ужесточить повестку, включив 
в нее вопрос о перспективе но-
вых санкций. В Европарламенте 
и вовсе раздавались призывы от-
менить поездку. Однако Боррель 
не стал отказываться от пригла-
шения российского коллеги, да 

и об угрозе санкциями предпо-
чел не упоминать. 

Хотя испанец заявил, что от-
ношения единой Европы и Рос-
сии «достигли дна», он все же 
призвал «оставить дипломати-
ческие каналы открытыми». 
С ним согласился Лавров. «Это 
была честная дискуссия... Важ-
но, что с обеих сторон подтвер-
ждена заинтересованность 
в поддержании и расширении 
каналов диалога, в том числе по 
вопросам, где наши позиции рас-
ходятся. У нас общее мнение, что 
дальнейшая деградация связей 
чревата негативными и непред-
сказуемыми последствиями... 
Мы остаемся соседями и вместе 

несем ответственность за под-
держание стабильности на об-
щем европейском, евразийском 
континенте», — отметил глава 
МИД России. Он напомнил, что 
в марте страны ЕС соберутся на 
саммит, чтобы провести реви-
зию отношений с Москвой. «Рас-
считываем, что выбор будет сде-
лан в пользу конструктивного, 
профессионального и прагма-
тичного взаимодействия», — за-
ключил министр. При этом он 
напомнил о переданной в офис 
Борреля подборке видеозаписей 
жестких разгонов демонстраций 
на улицах европейских городов, 
а также о примерах политиче-
ских судебных решений, в том 

числе на родине испанского ди-
пломата. «Я бы привлек внима-
ние к истории с тремя заключен-
ными в Испании, осужденными 
на 10 и более лет за организацию 
референдумов в Каталонии... Су-
дебные власти Германии и Бель-
гии обращались к испанскому 
руководству... с призывом отме-
нить приговоры, принятые по 
политическим мотивам. Испан-
ские власти ответили: «Вы знае-
те, у нас есть наша судебная си-
стема. Даже не думайте сомне-
ваться в тех решениях, которые 
мы принимаем в наших судах по 
нашим законам». Это ровно то, 
что мы хотим от Запада в плане 
взаимности», — подчеркнул Лав-
ров. Наконец, уже перед отъе-
здом Боррель узнал о том, что 
МИД России высылает трех ди-
пломатов — представителей 
Швеции, Польши и Германии — 
за участие в несанкционирован-
ных митингах в Москве и Петер-
бурге. 

И все же Лаврову и Боррелю 
удалось сосредоточиться на по-
зитивной повестке — прежде все-
го, вопросах борьбы с панде-

мией. Гость из Брюсселя поздра-
вил россиян с успехом вакцины 
«Спутник V». «Хорошая новость 
для всего человечества. У нас бу-
дет больше инструментов для 
борьбы с коронавирусом... Те-
перь я надеюсь, что Европейское 
агентство по лекарственным 
средствам сможет подтвердить 
эффективность этой вакцины, 
чтобы ее можно было использо-
вать в странах ЕС», — признал ис-
панец.

Однако в Брюсселе, где надея-
лись, что Боррель будет высту-
пать в Москве с позиции «ястре-
ба», многие не скрывали разоча-
рования. Между тем с призывом 
«сохранить мосты» выступил 
федеральный президент Герма-
нии Франк-Вальтер Штайн-
майер. «Сотрудничество в энер-
гетике остается одним из по-
следних мостов между Россией 
и Европой. Я считаю, что рушить 
мосты — не признак силы», — ци-
тирует главу ФРГ портал Spiegel 
online.  

Сергей Лавров и Жозеп Боррель 
призвали «оставить открытыми 
дипломатические каналы». 

А К Ц Е Н Т

Лаврову и Боррелю удалось сосредото-
читься на позитивной повестке —
прежде всего, вопросах борьбы
с пандемией

ТЕХНОЛОГИИ МИД России 
завел аккаунт в TikTok 

Шагнули в сеть

Константин Волков

Российский МИД завел аккаунт в социальной сети ко-
ротких видеозаписей TikTok, основной аудиторией ко-
торой являются школьники и молодежь. Как пояснила 
официальный представитель внешнеполитического 
ведомства Мария Захарова, этот шаг был запланиро-
ван давно, а «развитие событий последних недель 
ускорило процесс. Это не дань моде, а просто инфор-
мационная работа».

Россия стала пионером в освоении TikTok. Этот 
формат, у которого при правильном подходе может 
быть хорошее будущее, госструктуры по всему миру 
только начинают осваивать. Если говорить о диплома-
тах, то сегодня помимо России аккаунты в TikTok есть 
у ООН. Еще в 2019 
году проходили со-
общения в прессе, 
что МИД КНР со-
здал свою страницу 
в Douyin — китай-
ском сегменте 
TikTok. Согласно 
списку используе-
мых соцсетей, опу-
бликованному на 
сайте внешнеполи-
тического ведомст-
ва Японии, посоль-
ство Японии в КНР 
также создало акка-
унт в Douyin. Внеш-
неполитические ве-
домства стараются 
через приложение рассказать о своей работе. 
Что именно они показывают — зависит от страны. 

На TikTok обращают внимание не только диплома-
ты, но и госструктуры, ориентированные на внутрен-
нюю повестку. Больше всех работают с этим молодеж-
ным сервисом китайцы — практически каждое даже ре-
гиональное отделение того или иного ведомства стара-
ется завести аккаунт в Douyin. Причем наиболее ак-
тивны организации, развивающие региональный ту-
ризм. Вообще, для продвижения туризма и рассказов 
о достопримечательностях TikTok используется во 
многих странах, например в Испании, Аргентине. Кро-
ме того, на фоне пандемии TikTok используют в различ-
ных странах министерства и ведомства здравоохране-
ния.

Как отмечают аналитики, за последний год TikTok 
«повзрослел». Конечно, он в первую очередь все равно 
остается каналом для развлечений, продвижения ком-
мерческих товаров и услуг, а также для роста популяр-
ности поп-звезд, но наряду с этим соцсеть все больше 
волнуют мировые проблемы. Так, в партнерстве 
со Всемирной организацией здравоохранения TikTok 
борется с ложной информацией о пандемии коронави-
руса. Кроме того, в Сети активно продвигают темы, ко-
торые сегодня на слуху у всего мира, как, например, 
движение BLM. В то же время официальные структуры 
западных стран не спешат в TikTok, учитывая угрозы 
США запретить эту сеть (при том что именно в США 
среди молодежи больше всего пользователей).  

30 процентов 
людей боится
возвращаться 
на свои
«доковидные» 
рабочие места

Период прези-
дентских выборов 
в США стал
рекордным 
по посещаемости 
для NYTimes

Французы выходят на улицы, доби-
ваясь от властей помощи тем, кто 
разоряется из-за локдауна.
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На TikTok обра-
щают внимание 
не только дипло-
маты, но и гос-
структуры, ориен-
тированные 
на внутреннюю 
повестку

А К Ц Е Н Т

По всей Франции закрыты музеи,
театры, кинозалы. Бассейны
и фитнес-клубы также под замком

A
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КРИПТОВАЛЮТАМ 
СНОВА ПРЕДРЕКЛИ КРАХ
Участники завершившегося недав-

но Давосского форума усомнились 

в будущем независимых криптова-

лют. Управляющий Банка Англии 

Эндрю Бейли заявил, что они не мо-

гут использоваться как средство 

платежа из-за своей нестабильной 

стоимости, а люди должны быть 

уверены, что цена денег по пути к 

получателю не изменится.

Экс-глава Goldman Sachs Ллойд 

Бланкфейн в интервью CNBC отме-

тил, что в криптовалюте невозмож-

но накапливать деньги, потому что 

курс может измениться на несколь-

ко десятков процентов за день, а 

ключ доступа к своим криптоакти-

вам легко потерять. Такая ситуация 

была показана в сериале «Теория 

большого взрыва», герои которого 

лишились биткоинов из-за того, что 

те были записаны на флешку-бре-

лок к давно утерянным ключам.

Управляющий Банка международ-

ных расчетов Агустин Карстенс по-

лагает, что биткоин может сильно 

упасть в цене из-за приближения ак-

тива к лимиту в 21 млн монет (сейчас 

добыто около 19 млн). «Пузырем, 

который рано или поздно лопнет» 

называл биткоин глава Комитета 

Госдумы по финансовому рынку 

Анатолий Аксаков.

Высокая волатильность — одна из 

основных претензий к независи-

мым криптовалютам. На значитель-

ное изменение курса может повли-

ять, например, публикация в Twitter. 

В конце января миллиардер Илон 

Маск разместил в своем профиле 

хештег bitcoin, после чего курс 

криптовалюты вырос с 32 до 37 ты-

сяч долларов — за полчаса. К 1 фев-

раля стоимость опустилась к уров-

ню 33 500 долларов. А за 2020 год 

криптовалюта подорожала на 

300%.

Но не все годы были такими удачны-

ми для биткоина. В декабре 2017 

года курс криптовалюты упал с 20 

до 13 тысяч, в феврале 2018-го бит-

коин стоил 7 тысяч долларов, в 

июне — 5,6 тысячи.

Сторонники независимых крипто-

валют называют их преимуществом 

то, что они повышают финансовую 

доступность. По данным Всемирно-

го банка, в прошлом году около тре-

ти взрослого населения в мире не 

пользовались банковскими услуга-

ми, и не только в развивающихся 

странах. По данным Федеральной 

резервной системы, в США 22% 

взрослых либо вообще не имеют 

банковского счета, либо пользуют-

ся в основном денежными перево-

дами, чеками и т.д.

Обсуждая судьбу независимых 

криптовалют в Давосе, экономисты 

пришли к выводу, что будущее — за 

цифровыми валютами центральных 

банков, которые привязаны к реаль-

ным деньгам. В прошлом году Банк 

международных расчетов опросил 

66 центробанков и выяснил, что 

80% из них работают над созданием 

цифровой валюты, а 40% перешли 

от исследований к экспериментам. 

Например, Китай начал тестирова-

ние цифровой валюты, которую пла-

нирует запустить к 2022 году.

Обсуждение целесообразности 

выпуска цифровой валюты в прош-

лом году инициировал и россий-

ский регулятор, опубликовав до-

клад о цифровом рубле. Это цифро-

вой код, который будет храниться в 

специальном электронном ко-

шельке. Эмитентом цифрового ру-

бля будет Банк России, а ответст-

венность за операции с ним поне-

сет банк, в котором открыт элек-

тронный кошелек.

Как отмечала ранее первый за-

мпред Банка России Ольга Скоро-

богатова, абсолютное большинст-

во участников финансового рынка в 

ходе общественного обсуждения 

поддержало целесообразность 

введения цифрового рубля. В то же 

время опрос Ассоциации банков 

России показал, что 47,1% кредит-

ных организаций не видят в цифро-

вом рубле существенных преиму-

ществ по сравнению с имеющими-

ся формами платежей и расчетов.

Участники Давосского форума не 

впервые предрекают крах крипто-

валютам. В 2018 году миллиардер 

Джордж Сорос назвал их «пузырем, 

не являющимся стабильным сред-

ством накопления», серьезные опа-

сения высказывал и министр юсти-

ции Южной Кореи Пак Сан Ги. Одна-

ко криптовалюты пока не сдают 

своих позиций. В частности, эк-

сперты отмечают всплеск интереса 

к эфириуму.

По словам аналитика ГК «ФИНАМ» 

Леонида Делицына, криптовалюты 

не становятся средством платежа 

не столько из-за непредсказуемо-

сти курса, сколько, во-первых, из-за 

того, что оплата ими товаров и услуг 

в магазинах не легализована и вряд 

ли скоро будет, а во-вторых, из-за 

того, что острой необходимости в 

этом нет. «Пока что они выступают в 

роли своеобразной игровой валю-

ты — трейдеры просто играют друг с 

другом. Но по этой причине цифро-

вые валюты центробанков не слиш-

ком-то им и угрожают, они-то пред-

назначены именно для оплаты това-

ров и услуг. Как показывает опыт, 

спекуляции криптовалютами ужи-

ваются с игрой на курсах традици-

онных валют. Можно предполо-

жить, что так же будет вестись игра 

всеми тремя видами валют — тради-

ционными, крипто- и цифровы-

ми», — полагает эксперт. 

КАК НЕ ОСТАВИТЬ ЛИШНИХ 
СЛЕДОВ В СЕТИ
В интернете набирает популярность 

тренд на конфиденциальность дан-

ных. 

Так, поисковая сеть DuckDuckGo, ко-

торая известна тем, что не персона-

лизирует информацию о пользова-

теле, впервые за свою двенадцати-

летнюю историю обработала более 

100 млн запросов в сутки, а компа-

ния Apple вводит в своей операцион-

ной системе специальные метки, ко-

торые показывают, какие данные со-

бирает то или иное приложение. 

Кроме того, с версии операционной 

системы iOS 14.5 все приложения бу-

дут обязаны спрашивать разреше-

ние пользователя на обработку пер-

сональных данных с целью их после-

дующего таргетирования для рекла-

модателей. А более 70% российских 

пользователей готовы сменить мес-

сенджер, если будет угроза их циф-

ровой безопасности, сообщает в 

своем исследовании Viber. 

«Конфиденциальные поисковые си-

стемы получили признание благода-

ря их обещаниям сохранять приват-

ность пользователей, — объясняет 

Даниил Чернов, директор Центра 

Solar appScreener компании «Росте-

леком-Солар». — Однако самый важ-

ный вопрос в том, за счет чего они 

получают прибыль. Многие заявля-

ют, что информация о пользователе 

приватна, но на деле эта приват-

ность очень условная, так как они 

размещают рекламу, которую фор-

мируют на основе «анонимного пои-

ска пользователей». Это значит, что 

конфиденциальные поисковые си-

стемы персонифицируют рекламу 

по истории поиска конкретного 

обезличенного ID-номера. Под кон-

кретным ID ведется история поиска, 

обозначается его локация и т.д. В за-

висимости от этого поисковая си-

стема формирует персонифициро-

ванную выдачу результатов. Так, два 

человека, вводя одинаковый запрос 

в одной поисковой системе, получат 

разные результаты».

Тренд на приватность в интернете 

свидетельствует о росте уровня ин-

формированности и ответственно-

сти пользователей, отмечают анали-

тики компании Group-IB. В период 

пандемии новости об утечках персо-

нальных данных появлялись с завид-

ной регулярностью. Часто в таких 

инцидентах оказывались виноваты 

сами пострадавшие, не соблюдаю-

щие простейшие правила безопа-

сности.

Есть специальные браузеры для ано-

нимного просмотра интернета, кото-

рые не фиксируют действия пользо-

вателя. Классические поисковики 

типа Firefox или Chrome отслежива-

ют запросы и, когда пользователь 

просматривает сайт, фиксируют IP и 

MAC-адрес. Он представляет собой 

уникальную комбинацию цифр и 

букв длиной в 48 символов: это аппа-

ратный номер оборудования, кото-

рое выходит в Сеть. MAC-адрес при-

сваивается сетевой карте устройст-

ва во время изготовления на заводе. 

Как только провайдер подключает 

устройство к Сети, он закрепляет его 

MAC-адрес в системе и поставляет 

трафик согласно установленному 

пакету именно на него.

Эксперты рекомендуют использо-

вать блокировщики трекеров и ре-

кламы. Трекеры — это класс техноло-

гий, которые собирают и хранят ин-

формацию о действиях пользовате-

ля в Сети. Сегодня эти программы 

имеют много форм, используют из-

ощренные методы слежения и к 

тому же значительно замедляют за-

грузку страниц. Обойти их можно 

при помощи дружественных пользо-

вателю блокировщиков трекеров. 

Попутно они скрывают и некоторые 

рекламные баннеры. Это происхо-

дит потому, что большинство из них 

загружается со сторонних серве-

ров, которые отслеживают перехо-

ды пользователей между сайтами. 

Именно поэтому стоит установить 

еще и блокировщик рекламы, напри-

мер, расширение uBlock Origin для 

macOS, Windows, Linux и Android или 

1Blocker для iOS.

«Самое распространенное средство 

— режим «Инкогнито» в веб-браузе-

рах. Он направлен на сокращение 

«цифровых» следов, которые остают-

ся на устройстве после его использо-

вания. По сути, браузер просто не со-

храняет данные о вашей активности, 

и это позволяет скрыть действия от 

других пользователей того же 

компьютера, — рассказывает Артем 

Бобриков, эксперт группы системной 

архитектуры Центра информацион-

ной безопасности «Инфосистемы 

Джет». — Более эффективными явля-

ются разнообразные VPN-сервисы, 

позволяющие передавать все запро-

сы в Сеть в зашифрованном виде. В 

итоге сопоставить конечные запро-

сы с пользователем может только 

провайдер услуги. Поэтому наиболее 

популярны сервисы VPN, которые не 

ведут и не хранят журналы действий 

своих пользователей».

Ряд смартфонов обладают функцией 

скрытия MАС-адреса. Делается это 

следующим образом — в смартфоне 

создается специальное защищен-

ное пространство с отдельным иден-

тификационным номером, не совпа-

дающим с настоящим MAC-адресом 

девайса. «Таким образом, получает-

ся новая цифровая личность, пове-

дение которой в Сети технически на-

прямую не относится к поведению 

пользователя основного интерфей-

са смартфона», — резюмирует Чер-

нов.   

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
ЗАКРЕПИЛСЯ В БЮДЖЕТЕ
Государство направит 7,3 млрд руб 

на изучение искусственного интел-

лекта (ИИ). В 2021 году в России со-

здадут шесть исследовательских 

центров на базе вузов и научных ор-

ганизаций и до 2024 года каждый год 

будут создавать еще по шесть таких 

центров. Ответственным за реализа-

цию этой задачи в рамках нац-

программы «Цифровая экономика» 

минэкономразвития предлагает на-

значить Аналитический центр при 

правительстве.

Искусственный интеллект уже про-

ник во все сферы нашей жизни — от 

квартиры до офиса. Благодаря таким 

технологиям мы пользуемся поддер-

жкой голосовых помощников, искус-

ственный интеллект управляет «ум-

ными» светофорами, а банки с помо-

щью искусственного интеллекта 

рассчитывают кредитоспособность 

своих клиентов и за считаные мину-

ты выдают решение по заявке на кре-

дит. Медицина, промышленность, 

индустрия развлечений, сельское 

хозяйство — во всех этих отраслях 

искусственный интеллект широко 

используется.

Однако особенностью такой техно-

логии является ее постепенное са-

мообучение и эволюционирование. 

Это может приводить к негативным 

последствиям. Например, компания 

Amazon была вынуждена в 2017 году 

закрыть эксперимент по приему со-

трудников с помощью технологии 

ИИ. Программа обучалась на основе 

больших данных, собранных за де-

сятки предыдущих лет. Те поступали 

в основном от кандидатов-мужчин, 

что создало дискриминацию по по-

ловому признаку — о гендерном ра-

венстве пришлось бы забыть.

Другой печальный пример исполь-

зования ИИ — смертельное ДТП с 

участием автомобиля-беспилотника 

в США в 2018 году.

Изучение того, как работает техно-

логия, к каким последствиям это мо-

жет привести и каким образом обес-

печить соблюдение этических норм, 

сейчас критически важно, считают 

специалисты. В США создан Инсти-

тут изучения искусственного интел-

лекта (Machine intelligence research 

institute), который занимается созда-

нием «дружественного искусствен-

ного интеллекта» и изучением по-

тенциальных опасностей и возмож-

ностей использования технологии.

Исследованиями «предвзятости» и 

других проблем, возникающих при 

использовании ИИ, занимаются и та-

кие техгиганты, как IBM и Google. 

Искусственный интеллект при этом 

открывает огромные возможности 

для экономического роста. Беспи-

лотная уборка урожая, безопасное 

производство (в отличие от челове-

ка, технологии могут безостановоч-

но сканировать оборудование и пре-

дупреждать о потенциальных про-

блемах задолго до их выявления), 

точная постановка медицинского 

диагноза, бизнес-прогнозирование 

и многое другое может делать ИИ.

В России, утверждают эксперты, 

одни из самых сильных разработчи-

ков искусственного интеллекта, и у 

нашей страны есть все шансы до-

биться лидерства в этой сфере.

Изучению искусственного интел-

лекта и последствиям его примене-

ния уже уделяется значительное 

внимание. В декабре 2020 года на 

базе Университета Иннополис, кото-

рый участвует в реализации нац-

программы «Цифровая экономика», 

открыт первый в России Институт 

искусственного интеллекта. Изуче-

нием ИИ университет занимается с 

2014 года — он ведет разработки для 

промышленности, в том числе не-

фтегазовой отрасли, энергетики, ме-

дицины, лесного и сельского хозяй-

ства. Теперь все проекты в области 

ИИ объединены в рамках единого 

института.

Создание института по исследова-

нию ИИ под эгидой Сбербанка также 

анонсировал в конце 2020 года глава 

банка Герман Греф.

Теперь новые исследовательские 

центры будут создаваться в рамках 

федерального проекта «Искусствен-

ный интеллект» при участии Аналити-

ческого центра при правительстве.

«Роль Аналитического центра не бу-

дет сводиться к чисто администра-

тивной функции по оценке достиже-

ния показателей федерального про-

екта и координации отдельных ме-

роприятий. Планируется, что на базе 

центра экспертизы будет проводить-

ся работа по планированию внедре-

ния технологий ИИ в сельском хо-

зяйстве, промышленности, строи-

тельстве и других приоритетных от-

раслях», — пояснила замглавы минэ-

кономразвития Оксана Тарасенко.

Отбор институтов и научных цен-

тров, на базе которых будут созданы 

центры по исследованию ИИ, будет 

проходить в несколько этапов и 

предполагает участие большого чи-

сла экспертов, рассказали в Анали-

тическом центре. Для получения 

гранта придется показать, как то или 

иное исследование поможет решить 

задачу промышленности и бизнеса.

Создание центров станет основой 

для формирования научных и техно-

логических заделов на будущее: 

участникам проекта предстоит вы-

полнить показатели эффективности 

по количеству и индексу цитируемо-

сти научных статей российских уче-

ных в ведущих изданиях. К 2024 году 

специалисты центров должны напи-

сать не менее 90 статей по теме ИИ, 

опубликованных в журналах I квар-

тиля и индексированных в системах 

WOS/SCOPUS (важно для подтвер-

ждения статуса в мировом научном 

сообществе). Не меньшее количест-

во статей должно быть сделано на 

конференциях по искусственному 

интеллекту уровня А+. Также цен-

трами должно быть сформировано и 

проведено не менее 24 курсов лек-

ций и семинаров по тематике ИИ.

На создание исследовательских 

центров выделено 7,3 млрд рублей, 

из них 1,6 млрд предполагается при-

влечь из внебюджетных средств. 

Каждый центр будет создан с при-

влечением индустриальных партне-

ров, которые и обеспечат внебюд-

жетное финансирование.

Среди приоритетов для развития на-

зываются такие технологии, как 

компьютерное зрение, обработка 

естественного языка, распознава-

ние и синтез речи, интеллектуальная 

поддержка принятия решений.  

КАК ПОССОРИЛИСЬ APPLE 
И FACEBOOK И ЧЕМ ЭТО ГРОЗИТ

За прошедший месяц отношения 

между Apple и Facebook накалились 

до предела — социальной сети очень 

не понравились новые правила кон-

фиденциальности, которые плани-

рует ввести Apple начиная с опера-

ционной системы iOS 14.5. 

Начиная с этой версии ОС все прило-

жения обязаны предупреждать 

пользователя о том, что они собира-

ют его данные. Если пользователь от-

кажется от сбора данных (то есть у 

него появляется такой выбор), то 

владелец приложения, не исключая 

Facebook, не сможет использовать 

их для таргетированной рекламы. 

Если совсем просто, возможности 

торговли данными пользователей 

резко сокращаются, и это подрыва-

ет сложившиеся бизнес-модели IT-

гигантов с огромной клиентской ба-

зой. 

Facebook считает, что нововведения 

Apple «убьют» малый бизнес. «Рекла-

ма без таргетинга генерирует на 60% 

меньше продаж, чем реклама, наце-

ленная на конкретного потребите-

ля», — подчеркивает Facebook.

В декабре Apple сделала первый шаг 

к повышению приватности данных 

пользователей. Тогда в магазине App 

Store появились «ярлыки конфиден-

циальности», и это очень не понра-

вилось Facebook. Их суть заключает-

ся в том, что перед скачиванием при-

ложения пользователь может по-

смотреть, какие данные оно запра-

шивает. Например, Facebook соби-

рает данные о контактах пользова-

теля, истории просмотров, геолока-

ции, а также данные о том, какими то-

варами интересовался человек. 

Сбор геолакционных данных очень 

помогает для показа «правильной» 

рекламы — так, если человек интере-

совался ноутбуками, то через неко-

торое время в приложении появится 

реклама с соответствующими пред-

ложениями от местных магазинов. 

В то же время аналитики издания 

Harvard Business Review заявили, что 

Facebook лукавит. Социальная сеть 

заявляет, что доходы предпринима-

телей могут снизиться на внуши-

тельные 60%, однако эта цифра 

основана на объединении двух со-

вершенно разных показателей, та-

ких как доходы, связанные с рекла-

мой, и доходы, полученные от рекла-

мы. По их мнению,  Facebook сильно 

переоценивает пользу от таргетиро-

ванной рекламы — компания отобра-

ла только те данные, которые лучше 

всего подтверждают именно ее вер-

сию, а затем завысила показатели на 

треть.

Ранее генеральные директора ком-

паний Apple и Facebook обменялись 

взаимными претензиями. Глава 

«яблочной» компании Тим Кук рас-

критиковал соцсеть за сбор данных 

пользователей и технологии, кото-

рые увеличивают поток дезинфор-

мации. В свою очередь Марк Цукер-

берг обвинил Apple в нарушении 

конкуренции.

«Во времена тотальной дезинфор-

мации и теорий заговора, подпиты-

ваемых алгоритмами, мы больше не 

можем закрывать глаза на теорию 

технологий, которая гласит, что лю-

бое взаимодействие — это хорошее 

взаимодействие, чем дольше, тем 

лучше, и все с целью сбора как мож-

но большего количества данных», — 

считает Тим Кук. По его словам, со-

циальные сети подрывают доверие 

людей к вакцинам и подталкивают 

пользователей к вступлению в экс-

тремистские организации. «Пора пе-

рестать делать вид, что этот подход 

не имеет своей цены — утраты дове-

рия, поляризации и насилия. Нельзя 

допустить превращения социальной 

дилеммы в социальную катастрофу», 

— заявил гендиректор Apple.

В свою очередь Марк Цукерберг ука-

зал на недобросовестную конкурен-

цию со стороны мессенджера 

iMessage: «iMessage — стержень эко-

системы Apple. Им часто пользуются 

лишь потому, что он установлен на 

всех устройствах компании». Цукер-

берг считает, что iMessage пользует-

ся преференциями со стороны 

Apple, а та, в свою очередь, регуляр-

но вмешивается в работу программ, 

чтобы продвинуть собственные при-

ложения.

Вслед за этим сразу прозвучали опа-

сения, что из App Store исчезнет при-

ложение Facebook. Однако IТ-эк-

сперт Александр Баулин считает, что 

Apple и Facebook не пойдут на откры-

тый конфликт. «Apple может тянуть с 

одобрением новых версий приложе-

ний Facebook в своем магазине при-

ложений, но всегда остается Android 

и веб-доступ к соцсети», — поясняет 

он.

Facebook сам сейчас находится под 

пристальным вниманием правитель-

ства США. «Лишний контроль соцсе-

ти сейчас не нужен, — говорит Бау-

лин. — Несмотря на то что Apple са-

мая дорогая компания, она не смогла 

создать сервисы, которые включали 

бы аккаунты миллиардов людей. 

Здесь сильнее позиции Facebook, 

Google и Microsoft — они могут точ-

нее изучать особенности пользова-

телей, использовать их специфику в 

таргетировании рекламных кампа-

ний. Apple хочет получить свою 

долю, отсюда заявления об отказе от 

таргетирования рекламы в сторон-

них приложениях и обвинения в не-

добросовестной конкуренции». Бау-

лин полагает, что Apple нашла спо-

соб добиться того, чтобы IТ-компа-

нии поделились с ней доходами от 

таргетированной рекламы.

Аналитик Mobile Research Group 

Эльдар Муртазин считает, что кон-

фронтация Apple и Facebook не при-

ведет к удалению соцсети из магази-

на приложений, но напряженность 

между компаниями усиливается: ан-

тимонопольное расследование, за-

пущенное Facebook, может сильно 

ударить по Apple, но, с другой сторо-

ны, оно будет длиться минимум 1,5—

2 года. Муртазин полагает, что Apple 

придется пойти на компромисс. «По-

зиция Facebook выглядит железобе-

тонной. Имеет место быть разное от-

ношение к родному и неродному 

софту — сторонние программы не 

получают тех же условий, что про-

граммы от Apple. Это неправильная 

конкуренция», — подытоживает ана-

литик. 

ФИНАНСЫ ИНТЕРНЕТ ПРОЕКТ КОНФЛИКТ

За 2020 год криптовалюта Bitcoin подорожала на 300 процентов. Наука займется исследованием искусственного интеллекта.

Facebook обвиняет Apple в монополизме на рынке приложений для iOS.

Люди стали больше заботиться о сохранности своих персональных данных.

МЕССЕНДЖЕРЫ Как изменения в WhatsApp отправили людей
в Telegram и Signal

Не на связи

ГАДЖЕТ Чем удивят новые наушники Samsung Galaxy Buds Pro

Чистый звук

Э
тот год начался не самым 
лучшим образом для 
пользователей самого по-

пулярного в мире мессенджера 
WhatsApp. 4 января в приложе-
нии стали появляться уведомле-
ния, в которых предлагалось 
либо согласиться с новыми 
условиями использования сер-
виса, либо удалить учетную за-
пись.

Н а  п р и н я т и е  р е ш е н и я 
WhatsApp отводилось чуть 
больше месяца — до 8 февраля. 
Однако решение, которое в ито-
ге приняли пользователи, ока-
залось неожиданным — аудито-
рия WhatsApp стала массово 
перетекать в другие мессендже-
ры, включая Telegram и Signal.

Что изменилось в правилах 
использования WhatsApp? Со-
гласно официальной формули-
ровке теперь мессенджер дол-
жен передавать персональные 
данные пользователей другим 
сервисам, входящим в состав 
группы компаний Facebook. 

Среди них регистрационная 
информация аккаунта (вклю-
чая номер телефона), данные о 
его взаимодействии с другими 
пользователями, характери-
стики мобильного устройства, 
IP-адрес и так далее. Обо всем 
этом разработчики честно со-
общили на официальном сайте 
(пусть и не на главной страни-
це, а в разделе вопросов и отве-
тов), но реакция аудитории 
оказалась необычайно острой. 
За три недели с того момента, 
как людям предложили «согла-
ситься или уйти», WhatsApp 
потерял более 30 млн пользо-
вателей. Примерно в то же вре-
мя мессенджер Павла Дурова 
Telegram вышел на второе ме-
сто по количеству скачиваний 
в США.

Павел Дуров стал активно 
рекламировать свой сервис на 
фоне растущего недоверия 
пользователей к WhatsApp и 
принялся «разрушать мифы о 
Telegram». В частности, он рас-

сказал, что клиентские прило-
жения имеют открытый код, 
который может изучить лю-
бой, а также попытался убе-
дить всех в надежном шифро-
вании переписки.

Вместе с Telegram росло чи-

сло пользователей еще одного 
мессенджера, который считает-
ся  самым защищенным,  — 
Signal. После того как WhatsApp 
сообщил об изменениях, ауди-
тория Signal за четыре дня вы-
росла на 7,5 млн человек. 

В
месте с линейкой Galaxy 
S21 компания Samsung 
представила беспровод-

ные наушники Galaxy Buds Pro. 
Они стали логичным продолже-
нием Galaxy Buds Live, релиз ко-
торых состоялся в августе 
прошлого года.

Наушники стоимостью 17 
990 рублей поставляются вну-
три зарядного кейса, он не-
большой и легко умещается в 
ладонь. Кроме него в коробке с 
устройством покупатель най-
дет USB C кабель для зарядки, 
инструкцию и набор силиконо-
вых вкладышей, которые встав-
ляются в наушник, размера S, 
M или L (одни из них уже уста-
новлены). Очень важно пра-
вильно подобрать их размер — 
от этого зависит, насколько 
удобно будет пользоваться на-
ушниками.

Переключать музыкальные 
треки можно как с помощью 
смартфона, так и самих науш-
ников. Делается это с помощью 
комбинации «тапов» — стуков 
по наушнику пальцем.

Если «тапнуть» один 
раз, то проигрывание 
музыки прекратится, 
два раза — включится 
следующий трек, а трое-
кратное постукивание по 
наушнику включит теку-
щ у ю  п е с н ю  с н а ч а л а . 
При этом абсолютно без 
разницы, стучать по пра-
вому или левому наушни-
ку —  в  обоих случаях 
«тапы» сработают оди-
наково.

Что касается самого 
звука, то никаких претен-
зий к нему нет. Все жан-
ры, начиная от рока и за-
канчивая классической 
музыкой, звучат одина-
ково хорошо. В качестве 
еще одного плюса в копил-
ку Sasmung можно отме-
тить хорошие микрофоны — 
например, когда пользова-
тель говорит по телефону через 
наушники — его прекрасно 
слышно.

Galaxy Buds Pro защищены 
по стандарту IPX7 — это значит, 

что их можно опу-
стить в воду и им 
от этого ничего 
не будет. Однако 
плавать в науш-

никах все же не 
стоит — для этого гад-

жет должен быть за-
щищен по более вы-
сокому стандарту, 
например IP68, 
как во флагман-
с к и х  с м а р т ф о -
нах.

В наушниках 
регулируется шу-
м о п о д а в л е н и е . 
Можно выбрать 
как низкий уро-
вень, так и высо-
кий или вовсе его 
отключить. Это де-

лается с помощью 
приложения Galaxy 

Wearable на смартфо-
не.  

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ АНТОН БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ, ИРИНА АЛПАТОВА, ЕВГЕНИЯ НОСКОВА, ИВАН ЧЕРНОУСОВ

Популярность мессенджеров Telegram и Signal выросла.

ЦИФРА

80
ПРОЦЕНТОВ

центробанков в мире работают 

над созданием цифровой валю-

ты, а 40% уже перешли от ис-

следований к экспериментам
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— Все об интернете и гаджетах 
читайте в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/rgdigital

Наушники поставляются внутри 
зарядного кейса.
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НАСЛЕДИЕ 

Археологи 
нашли 
в Москве 
уникальные 
вещи

ВЕК, УЧИСЬ!

Сергей Жуков

Около 150 исторических арте-
фактов, найденных на терри-
тории Государственного музея 
изобразительных искусств 
имени Пушкина, в ближайшее 
время пополнят музейные 
коллекции Москвы. Об этом 
сообщил глава департамента 
культурного наследия Москвы 
Алексей Емельянов.

Квартал, где археологи 
в 2019 году нашли «приветы» 
из прошлого, расположен 
в границах исторического Бе-
лого города. «Больше года ма-
стера реставрировали наход-
ки: расчищали, склеивали, по-
крывали защитными состава-
ми», — рассказал Емельянов. 
Многие артефакты, в числе ко-
торых есть украшения, посуда, 
оружие, пролежали в земле 
300—400 лет. Например, одно-
му из печных изразцов и вовсе 
500 лет. Или вот, наконечники 
стрел, «пришли» к нам из эпо-
хи Смутного времени. Не 
исключено, что они участвова-
ли в боях. Нашли археологи 
и уникальные чернолощеные 
кувшины XVII века. В свое вре-
мя они были популярны в Мо-
скве и использовались для па-
радной сервировки стола. Та-
кая посуда имитировала ме-
таллическую, более дорогую.

Обнаружен и фрагмент 
узорчатой печати XVII века из 
цветного металла с изображе-
нием дерева и двух мужчин, 
турецкая трубка XVII—XIX ве-
ков, костяная игральная фиш-
ка от домино конца XIX — нача-
ла XX века. Чаще всего в кол-
лекции встречаются серьги 
и нательные кресты, сделан-
ные из цветных металлов. 
Предположительно, они отно-
сятся к XVII—XVIII векам.

В прошлом году, напомнил 
Алексей Емельянов, археологи 
нашли в столице более 15 ты-
сяч артефактов. Например, 
в усадьбе Измалково, что в Но-
вой Москве, были обнаружены 
остатки сооружений более чем 
двухсотлетней давности: ча-
сти беседок и павильонов, 
фрагменты старинных оран-

жерей и водоводов. Здесь же 
найдены столовые приборы, 
монеты, битая посуда. У храма 
Рождества Пресвятой Богоро-
дицы на Кулишках «вышли 
из тени» обломки красногли-
няных курительных трубок, 
медные монеты, конская под-
кова, стеклянные пузырьки. 
Их, скорее всего, потеряли или 
выбросили прохожие или про-
езжавшие по Солянке тогдаш-
ние москвичи. На Петровке 
отыс кали металлические об-
увные подковки, ножик с рез-
ной деревянной ручкой, чер-
нолощеную миску, помадную 
банку, стеклянную бутылку 
с надписью: «Доктор Редлих 
Москва». Немало находок сде-
лано при реставрации киноте-
атра « Художественный». 
В частности, там обнаружили 
бутылку из-под шампанского 
конца XIX — начала ХХ века. 
Она пролежала в земле при-
мерно 120 лет.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Рафик Загрутдинов: Какие новые станции метро, дороги и мосты
появятся в столице за 2021 год?

Городская настройка

Любовь Проценко 

С
троительство — одна 
из важнейших отра-
слей столичной эко-
номики. Как оно бу-
дет выходить из пан-
демии? Все ли строй-
ки город сможет про-
должить в этом году, 
когда его бюджет 

впервые оказался дефицитным? 
В какие районы придет метро, 
а кому из москвичей еще нужно 
подождать его? На эти и другие 
вопросы журналистам ответил 
на «Деловом завтраке» в «Рос-
сийской газете» руководитель 
департамента строительства 
Москвы Рафик Загрутдинов. 

Опора города
Рафик Равилович, во время 
формирования бюджета горо-
да правительство Москвы 
признало, что если бы оно не 
пошло на заимствования, то 
сооружение многих объектов 
пришлось бы остановить. По-
чему решили влезть в долг, но 
не допустить этого? Почему 
стройка так важна для сто-
лицы? 

РАФ И К  З А Г РУ ТД И Н О В : Было очень 
сложно принять проект бюдже-
та на 2021 год. Дело в том, что 
у нас очень много государствен-
ных программ, по которым ве-
дется строительство. Львиная 
доля их — 60—70 процентов — 
приходится на объекты тран-
спортной инфраструктуры: 
прокладку метро, сооружение 
хордовых магистралей и дру-
гие. Остановить их недостроен-
ными дороже, чем продолжать 
работы, особенно если маховик 
раскручен в таких масштабах, 
как в Москве. Мы почувствова-
ли это, когда случился неболь-
шой перерыв, всего на месяц, 
в самом начале пандемии коро-
навируса, при том, что стройку 
метро, дорог, объектов здраво-
охранения не останавливали. 
Кроме того, надо понимать, что 
вложения в инфраструктуру не 
разгоняют инфляцию, а, напро-
тив, дают мультипликативный 
эффект экономике. Причем не 
только в Москве, но и в ряде дру-
гих регионов, так как на мо-
сковские стройки работает 
очень много заводов по всей 
России. Так что семь раз отме-
рив, мы пришли к выводу, что 
правильнее продолжать рабо-
ты. Я хочу еще раз сказать ог-
ромное спасибо мэру Сергею 

Семеновичу Собянину за то, 
что он принял решение, которое 
позволяет развивать инфра-
структуру города и создавать 
тысячи рабочих мест.

Деньги есть, но есть и другая 
проблема: дефицит кадров. 
Хотя ситуация с заболеваемо-
стью коронавирусом в России 
смягчается, границы пока за-
крыты и мигранты из СНГ, 
которые раньше работали на 
стройках, приехать не могут. 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Да, нам не хва-
тает порядка 15—20 тысяч рабо-
чих. Но как говорится, что ни 
делается, все к лучшему. Мно-
гие подрядные организации 
в условиях нехватки трудовых 
ресурсов были вынуждены за-
думаться о повышении произ-
водительности труда. Выясни-
лось, что резервов у всех нема-
ло. Да и просто временем стали 
больше дорожить. В этом году 
все уже 2 января работали, буд-
то и не было никакого праздни-
ка. Рабочие из ближнего зару-
бежья не поехали домой. Вышли 
сразу на работу, побыв день 
в кругу семьи, и москвичи. 
За здоровьем строителей про-
должаем внимательно следить. 
Все меры предосторожностей 
на стройплощадках продолжа-
ем соблюдать. Вспышек забо-
леваемости, к счастью, нет. 
Все, кто хочет, имеют возмож-
ность вакцинироваться. Это 
придает уверенности, что льви-
ную долю объектов, включен-
ных в адресную инвестицион-
ную программу строительства 
на 2021—2023 годы, мы завер-
шим досрочно.

Вперед по кольцу 
и радиусам 

Сооружение Большой кольце-
вой линии набирает темпы. 
К уже действующим 10 стан-
циям в этом году в планах 
стоит ввод еще 11. Реально?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Вполне. Две 
станции на западном участке — 
«Карамышевскую» и «Мневни-
ки» — планируем запустить бук-
вально в марте, еще две — «Тере-
хово» и «Кунцевская» — строят-
ся хорошими темпами. Работы 
развернуты и на юго-западном 
участке  — на «Давыдково» 
и «Аминьевской», «Мичурин-
ском проспекте» и «Проспекте 
Вернадского». Все по плану идет 
на южном участке, где откроют-
ся станции «Новаторская», «Во-
ронцовская» и «Зюзино». После 

их ввода останется достроить 
еще 10 станций на восточном 
и северо-восточном участках 
БКЛ. Замкнуть кольцо мы наме-
рены в 2022 году. 

А сооружение радиальных 
 линий — Люблинско-Дмит-
ровской, Сокольнической 
и Солнцевской — продвинется 
вперед?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: На Люблинско-
Дмитровской линии сейчас 
строятся три станции — «Улица 
800-летия Москвы», «Лианозо-
во» и «Физтех», на Сокольниче-
ской — «Новомосковская», а на 
Калининско-Солнцевской — 
станции «Пыхтино» и «Внуко-
во». Аэропорт Внуково будет 

первым в России со своим вхо-
дом в метро. На днях у мэра рас-
сматривалось комплексное раз-
витие его территории. Вход 
в подземку там расположится 
в пешей доступности от терми-
нала. Окружающую инфра-
структуру, как и на всех новых 
станциях, приведем в порядок. 
Есть еще несколько перспектив-
ных радиусов. В частности, Тро-
ицкий. Самый длинный в столи-
це, протяженностью 40 киломе-
тров, он пройдет от ЗИЛа до 
Троицка. Пока строится уча-
сток до Коммунарки, а финаль-
ная часть трассировки еще рас-
сматривается. Маршруты Ру-
блево-Архангельской и Бирю-
левской линий тоже пока уточ-
няются. 

Не раз звучала идея соединения 
желтой ветки метро в цен-
тре города. Появится ли все-
таки у москвичей возмож-
ность проехать на прямом 
поезде из Солнцево в Новоги-
реево?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Чтобы соеди-
нить эту линию, нужно пройти 
очень сложный участок по Мо-
скве исторической. Мимо храма 
Христа Спасителя, целого ряда 
памятников архитектуры, пере-
ложить множество инженерных 
коммуникаций. Безопасно для 
застройки это можно сделать 

только на очень большой глуби-
не. Стоить это будет очень доро-
го, сколько именно — считаем. 
Думаю, что вернемся к реше-
нию вопроса после 2023 года, 
когда заработает БКЛ и будут 
проложены основные радиусы.

Продолжится ли строитель-
ство транспортно-переса-
дочных узлов в городе?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Обязательно. 
Москвичи уже привыкли к тому, 
что с метро могут перейти на 
МЦД или, скажем, к остановке 
автобуса по принципу «сухие 
ноги». Поэтому стараемся раз-
вивать сеть ТПУ и строить их 
так, чтобы при завершении 
строительства очередной стан-

ции подземки выходы из нее 
можно было интегрировать 
в пересадочный узел. Сейчас 
в работе более 30 ТПУ. Город фи-
нансирует технологическую 
часть — строительство пешеход-
ных переходов, остановок об-
щественного транспорта, бла-
гоустройство, а инвесторы со-
здают на свои средства рабочие 
места, где разместятся торгов-
ля, разные сервисы, банки, 
МФЦ. Ведутся работы на ТПУ 
«Аминьевское шоссе». Здесь бу-
дет большой транспортный хаб, 
в состав которого войдут стан-
ция метро «Аминьевская», же-
лезнодорожная платформа 
МЦД-4 и остановки для между-
городних автобусов. Идет стро-
ительство ТПУ «Лермонтов-
ский проспект» с двумя станци-
ями метро — одноименной Та-
ганско-Краснопресненской ли-
нии и «Косино» Некрасовской 
линии. В рамках ТПУ «Электро-
заводская», создающегося во-
круг введенной 31 декабря 
в строй станции метро, идет 
благоустройство. Затем постро-
им красивый мост, который сое-
динит Семеновскую и Рубцов-
скую набережные. Этот узел 
очень важен для развивающей-
ся территории университета 
имени Баумана, на которой пла-
нируется создать огромный 
кластер. 

Что будет сделано в этом году 
по развитию Московских цен-
тральных диаметров?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Напомню, за 
2020-й год введены в строй 
15 мини-вокзалов, которые 
пришли на смену старым приго-
родным платформам на оста-
новках электричек. МЦД, став-
шие настоящим наземным ме-
тро для москвичей и жителей 
Подмосковья, внесли новые 
требования по обслуживанию 
пассажиров. В ожидании поезда 
они больше не стоят под дождем 
и снегом — их укрывают навесы 
на всю длину платформы, а к 
электричке можно добраться по 
эскалаторам и лифтам. Плюс во 
всех вестибюлях — удобные би-
летные кассы, туалеты. Пока 
точно могу сказать о трех новых 
вокзалах, которые заработают 
до конца года на МЦД-2, — на 
станциях Щукинская, Печатни-
ки и Марьина Роща. Строятся 

и реконструируются эти вокза-
лы на средства федерального 
бюджета, Москвы и ОАО «РЖД» 
и окончательная программа их 
ввода будет утверждена на днях. 

Не меньше 100 километров 
Вот уже десять лет подряд 
столица строит примерно по 
100 километров в год новых 
дорог. В будущем такие тем-
пы сохранятся? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Действитель-
но, за последнее десятилетие 
мы построили больше 1000 ки-
лометров. В связи с тем, что ос-
новной объем работ для улуч-
шения транспортной ситуации 
в городе выполнен, на 2021—
2023 годы запланировано по-
меньше — около 205 километров 
новых дорог. Но судя по всему, 
получится все равно больше. 
Ключевым проектом остается 
сооружение новых хордовых 
магистралей. Северо-Западная 
хорда уже готова. На Северо-
Восточной из восьми участков 
построены шесть. Сейчас про-
кладывают два последних. Один 
из них проходит между Лоси-
ным островом и МЦК, он соеди-
нит Открытое и Ярославское 
шоссе. Второй участок, самый 
сложный, свяжет Ярославское 
с Дмитровским шоссе: в его со-
ставе должно быть построено 
10 мостов и эстакад, одна из ко-
торых длиной 2,4 километра. По 
контракту оба участка должны 
поехать в 2022 году. Завершить 
строительство Юго-Восточной 
хорды планируется в 2023 году, 
а Рязанский проспект с Третьим 
транспортным кольцом — часть 
этой магистрали — свяжем уже 
в текущем году. Три хорды плюс 
Южная рокада, где три участка 
уже построены, а еще по шести 
ведутся проектирование и раз-
работка градостроительной до-
кументации, добавят городу 
в общей сложности больше 
300 километров новых дорог. 
Но надо учитывать и то, что рас-
тут масштабы строительства 
жилья по программе ренова-
ции. Это же не только дома, но 
и новые связи между квартала-
ми нужны, новые дороги. Зна-
чит, опять получится в течение 
новой трехлетки не меньше, чем 
по 100 километров новых трасс. 

Скептики ругают столицу за 
такое грандиозное дорожное 
строительство. Говорят, чем 
больше дорог в городе, тем 
больше машин. И правда, мэр 
недавно привел цифры: коли-
чество автомобилей в Москве 
за последние 10 лет выросло на 
17 процентов, то есть их при-
бавилось примерно 1,5 милли-
она. Какой же смысл в этой 
стройке?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Смысл про-
стой: москвичи больше не стоят 
в пробках, как в 2010-м, когда 
по Москве невозможно было 
проехать. Да и в мировых рей-
тингах по этому показателю 
наш город больше не лидирует. 
И не случайно. С запуском Севе-
ро-Западной хорды на 15 про-
центов разгрузились вылетные 
магистрали — Мичуринский 
проспект, Сколковское, Можай-
ское, Рублевское, Звенигород-
ское, Волоколамское, Лениград-
ское и Дмитровское шоссе, 
а также ряд центральных улиц, 
Третье транспортное кольцо 
и МКАД. Перепробег автомоби-
лей при поездках москвичей из 
одного района в другой сокра-

тился на 10 процентов. И это 
еще не все. Мы ведь не просто 
новые дороги строим, а создаем 
принципиально новую тран-
спортную инфраструктуру. 
На пересечениях магистралей 
с Кольцевой больше нет клевер-
ных развязок, душивших все 
движение в городе, на смену им 
пришли эстакады с направлен-
ными съездами. На новых доро-
гах уже не просто отдается при-
оритет общественному тран-
спорту, а транспорту буду-
щего — электробусам и электро-
мобилям, для зарядки которых 
заранее предусматриваются 
станции. И вот представьте 
себе, что стало бы с городом, 
не будь этих новых 1000 кило-
метров? Машин-то все равно 
стало бы больше! 

Восемнадцать развязок МКАД 
с вылетными магистралями 
реконструированы, какие еще 
на очереди? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Идут работы 
по обновлению пересечений 
с Осташковским шоссе, они 
должны завершиться в сентябре 
2022 года, и Алтуфьевским — 
по плану окончание в марте 
2023 года. 

Москвичи, под окнами кото-
рых проходят новые трассы, 
встречают их часто в шты-
ки. Что делается для сниже-
ния дискомфорта, который 
они испытывают и от самой 
стройки, и от увеличивающе-
гося шума в связи с ростом по-
тока транспорта? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Лично я с по-
ниманием отношусь к этому. 
В процессе работ стараемся ми-
нимизировать неудобства горо-
жан. В домах устанавливаем 
звукоизоляционные пакеты на 
окна, а там, где это необходи-
мо, — строим шумозащитные 
экраны. Если не помогает, по со-
гласованию с жителями строе-
ния сносим, а жителей пересе-
ляем в дома с более комфортны-
ми условиями. Такое решение 
пришлось принять относитель-
но участи пяти домов при про-
ектировании Юго-Восточной 
хорды. Но чаще от прокладки 
новых дорог выигрывают все. 
Причем не только автомобили-
сты, но и пешеходы, и просто 
жители каждого района. На рас-
ширенных дорогах машины уже 
не стоят в пробках, а пролетают 
мимо на скорости. Значит, 
шлейф выхлопных газов от них 
становится меньше. Это под-
тверждают замеры загрязнений 
воздуха, которые обязательно 
проводятся до начала стройки 
и после ее окончания. 

О пешеходных переходах не за-
бываете? В интернете как-
то встретилась карикатура: 
один человек спрашивает 
у другого, где тут ближайший 
переход. И слышит в ответ: 
да недалеко, проехать три 
остановки на автобусе да еще 
четыре на трамвае…

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: В предстоящие 
три года по планам нужно по-
строить 11 надземных и 21 под-
земный пешеходный переход. 
Особое внимание уделяем их 
сооружению при подготовке 
к запуску МЦД — поезда начина-
ют курсировать каждые 5—6 ми-
нут и переходить через пути 
становится опасно. Сейчас все 
строящиеся переходы приспо-
соблены для удобства маломо-

бильных граждан — оснащаются 
лифтами, тактильными указате-
лями, автоматизированными 
системами снегоудаления и не-
скользящим покрытием. Но 
многие пешеходы пренебрега-
ют своей безопасностью, не 
пользуются переходами. Пом-
ню, запустили в Марфино са-
мый длинный пешеходный пе-
реход под железнодорожными 
путями в городе, а пешеходы все 
равно продолжали переходить 
через рельсы, хотя были даже 
случаи гибели. Поэтому при-
шлось это место просто закрыть 
глухим забором. 

В планах города строитель-
ство 10 новых мостов. Расска-
жите, пожалуйста, где имен-
но они появятся? 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Семь из этой 
десятки строятся. В частности, 
Волоколамское шоссе откры-
лось после реконструкции, но 
мост через реку Сходня взамен 
старого аварийного построен 
там пока временный. Новый, ка-
питальный, поможет на пере-
праве сохранить то же количе-
ство полос движения, что и на 
трассе, и тем самым избежать 
образования узкого горлышка. 
По контракту он должен быть 
введен в 2022-м, мы хотим вве-
сти досрочно, до конца этого 
года. Новый мост облегчит 
подъезд к стадиону «Спартак» 
и активно развивающейся тер-
ритории Тушинского аэродро-
ма, улучшит транспортное со-
общение в районах Митино, 
Строгино, Северное Тушино, 
Щукино, Покровское-Стрешне-
во, Войковском, Соколе, Аэро-
порте, Коптево и Тимирязев-
ском, а также для жителей под-
московного Красногорска. 

Четыре моста  строятся 
в рамках Северо-Восточной 
хорды между Ярославским 
и Дмитровским шоссе. Они со-
здадут дополнительные попе-
речные связи между районами 
в этой части города и помогут 
перераспределить транспор-
тные потоки, избавив автомо-
билистов от заезда в центр Мо-
сквы. 

Огромный мост длиной 
335 метров появится через Мо-
скву-реку в ходе строительства 
Юго-Восточной хорды,  на 
участке между Курьяновским 
бульваром и улицей Кантеми-
ровской. Уже подготовлены 
свайные основания, переходим 
к возведению опор. Он в планах 
2024 года, но, надеюсь, откроем 
в 2023-м. Этот мост очень важен 
для связи юга и юго-востока Мо-
сквы, а также для связки в еди-
ную схему всех трех новых хорд 
и рокады. Ввод переправы через 
Битцу запланирован на 2023 
год в рамках сооружения Юго-
Восточной хорды. Ее построим 
уже на территории Подмоско-
вья на участке между МКАД 
и дорогой Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе — чтобы про-
пустить основной ход хорды. 
Три моста пока проектируются: 
через затон Новинки на ЗИЛе, 
Яузу при реконструкции улицы 
Вильгельма Пика и через Яузу 
при реконструкции улицы Кра-
снобогатырской. Чем больше 
мостов в городе — тем больше 
связок между разными района-
ми и лучше транспортная до-
ступность каждого из них.  

А К Ц Е Н Т

Рассчитываем замкнуть
Большую кольцевую линию
метрополитена уже в следующем году

Одному
из печных
изразцов —
уже 500 лет. 
А наконечники 
стрел «пришли» 
к нам из эпохи 
Смутного
времени

Эти немые свидетели давно минув-
ших дней совсем скоро отправятся 
в городские музеи.

Развязка СВХ с проспектом Мира 
улучшит ситуацию в пяти районах. 
Запустят ее в 2022 году.

Рафик Загрутдинов: Стройки Москвы оживляют экономику, по их заказам работают заводы по всей России.
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Ген конструктора
Кто сегодня, на ваш 
взгляд, олицетворяет 
это высокое звание — ге-

неральный конструктор? 
ЕВГЕНИЙ КАБЛОВ: В той области, ко-
торая мне ближе и хорошо зна-
кома, сейчас могу назвать толь-
ко Александра Александровича 
Иноземцева. Он имел отличного 
учителя — это Павел Александ-
рович Соловьев, создатель газо-
турбинных авиадвигателей. Его 
движки были наиболее массо-
выми, использовались и в воен-
ной технике, и в гражданской.

А в памяти, конечно, и дру-
гие имена: Николай Дмитрие-
вич Кузнецов, Архип Михайло-
вич Люлька. Никогда не забуду 
свои встречи с Генрихом Васи-
льевичем Новожиловым. Обще-
ние с ним всякий раз давало но-
вые импульсы в работе, помога-
ло в создании новых материа-
лов для авиации. Поэтому кон-
структорские школы нужно со-
хранять, а где еще возможно — 
восстанавливать. И делать это 
надо в конкурентной среде. По-
пытки всех объединить, со-
брать под одну крышу считаю 
действием ошибочным. Понят-
но, что их не должно быть мно-
го. Но нужна реальная конку-
ренция.

С конструктором Иноземце-
вым вас сдружила совместная 
работа над двигателем ПД-
14. Чем поучителен этот 
опыт?

ЕВГЕНИЙ КАБЛОВ: Решение о созда-
нии двигателя ПД-14 было при-
нято президентом России в 
июне 2008 года, после посеще-
ния нашего института. Благода-
ря этому проекту создана сов-
ременная инфраструктура, ма-
лотоннажные производства, 
что позволило осуществить 
прорывной для нашей двигате-
лестроительной отрасли про-
ект.

В начале этого пути мы вме-
сте с Иноземцевым собрали, 
образно говоря, все металлур-
гические заводы. И сказали: ре-
бята, мы вас просим наладить 
производство полуфабрикатов, 
которые необходимы для ново-
го двигателя. А это, замечу, 
двадцать совершенно новых ма-
териалов. Свою просьбу под-

крепили гарантией, что затраты 
на создание инфраструктуры 
соответствующим образом оку-
пятся. Нам в ответ: согласны, и 
даже готовы не поднимать цены. 
Но при одном условии — двига-
телей должно быть заказано не 
менее ста. 

Короче, взаимные интересы 
согласовали, и генеральный 
конструктор все подписал. Наш 
институт совместно с «ОДК-
Авиадвигатель» разработал ма-
териалы и технологии, органи-
зовал их передачу с полным па-
кетом нормативной документа-
ции. Благодаря такому подходу 
достаточно быстро сделали га-
зогенератор, а это основа. Сле-
дом — и первый двигатель. По-

ставили его на крыло. А сейчас 
уже серийно эти двигатели вы-
пускают.

Генеральный конструктор от 
начала до конца нес полную от-
ветственность за то, чтобы 
деньги, которые ему выделили, 
пошли в дело. А это 12,8 милли-
арда рублей на создание газоге-
нератора по личному указанию 
главы государства. Дали — отчи-
тайся. Если на ветер пустили, 
придется отвечать. Наряду с до-
верием нужен и спрос с того, кто 
берется возглавить проект. 

Новые технологии 
рождаются в поиске

В 2021 год и в новое десятиле-
тие Россия впервые вступила 

с единой программой фунда-
ментальных научных иссле-
дований, причем с большим 
горизонтом — сразу на две пя-
тилетки. А координатором 
всей программы будет Акаде-
мия наук. Какие плюсы и ми-
нусы тут прогнозируете? 

ЕВГЕНИЙ КАБЛОВ: Если все собрано 
в кулак и под единым руковод-
ством, это, как правило, дает ре-
зультат. Тут спорить не с чем. 
Фундаментальная наука на то и 
фундаментальная, что позволя-
ет заглянуть очень глубоко и да-
леко вперед. И мы, занимаясь 
решением прикладных задач, 
активно взаимодействуем с ин-
ститутами Академии наук. Точ-
нее сказать — бывшими инсти-
тутами РАН. Потому что теперь 
они все подчинены министерст-
ву науки и высшего образова-
ния.

Академии в том виде, в кото-
ром она была многие десятиле-
тия, сейчас нет. Есть академиче-
ское сообщество с номиналь-
ным правом научных экспер-
тиз. Но даже для того, чтобы ор-
ганизовать должным образом 
экспертизу, не говоря уже о 
проведении самостоятельных 
исследований, нужны ресурсы 
и полномочия. Советский опыт 
напрямую не повторить, но за-
бывать о нем нельзя: если воз-
никала какая-то важная задача 
— научно-техническая или спе-
циальная, связанная с нацио-
нальной безопасностью, Совет 
министров с подачи президиу-
ма Академии наук СССР прини-
мал решение о создании нового 
института, центра, лаборато-
рии. И обязательно — с выделе-
нием определенной суммы на 
исследования и закупкой соот-
ветствующего оборудования. 

А сам тот факт, что Год нау-
ки объявлен с акцентом на 
технологии, то есть с выхо-
дом на прикладные исследова-
ния и разработки, вы как оце-
ниваете?   

ЕВГЕНИЙ КАБЛОВ: Думаю, прези-
дент России не случайно вы-
брал именно эти составляю-
щие: начало и завершение науч-
ных исследований. Он в своих 
выступлениях неоднократно го-

ворил, что помимо отчетов, ста-
тей и публикаций нужны реаль-
ные результаты. Чтобы их полу-
чить, нам необходима наука, ко-
торая обеспечивала бы техно-
логическую безопасность и 
обороноспособность нашего го-
сударства. Мы не должны по-
пасть в технологическое рабст-
во от Запада.

Мир очень динамично разви-
вается в технологическом пла-
не. Сегодня наука решает во-
просы, связанные с искусствен-
ным интеллектом, широким 
применением цифровых техно-
логий. И, конечно, на повестке — 
защита от болезней, сохранение 
здоровья людей. 

Очень показательна в этом 
смысле ситуация с тест-систе-

мами, лекарствами и вакцина-
ми против коронавируса. Два 
государственных научных цен-
тра — новосибирский «Вектор» 
и работающий в статусе ГНЦ 
Институт иммунологии ФМБА 
России — смогли оперативно 
разработать и запустить в обо-
рот необходимые препараты. 
Сейчас у России уже две одо-
бренные вакцины — от Нацио-
нального исследовательского 
центра им. Н.Ф. Гамалеи и ГНЦ 
«Вектор», на подходе третья. 

Научные центры, которые 
смогли выстоять, стремятся 
быть на острие технологическо-
го развития, обеспечивают по-
ступление новых образцов сов-
ременной техники и в граждан-
ском сегменте, и особенно там, 
где это связано с обеспечением 
обороны и безопасности. Но 
бесспорно и другое: без образо-
вания ни науки, ни технологий 
не будет. В идеале нужна единая 
цепочка: получение знаний, пе-
реход знаний в разработки, в со-
здание соответствующих техно-
логий. Вслед за этим — ОКРы, 
опытные образцы и серийное 
производство… 

А сейчас цепочка разорвана и 
всяк по-своему пытается ее 
собрать?

ЕВГЕНИЙ КАБЛОВ: Фактически — да. 
Если взять бюджетные класси-
фикаторы, увидим, что фунда-
ментальные исследования про-
водятся без проведения при-
кладных исследований. То есть 
результат получил, а дальше по-
ступай как знаешь: смотри на 
него и радуйся или положи на 
полку. А прикладные исследова-
ния, если следовать тем же уста-
новкам, проводятся без прове-
дения поисковых фундамен-
тальных исследований. Но мы-
то понимаем: если не проведем 
фундаментальных исследова-
ний, не получим новые знания, 
мы никогда не создадим новые 
технологии. Вот почему цепоч-
ку надо восстановить: знания, 
прикладные исследования, 

ОКРы, и дальше уже реализация 
в промышленности.

Университет должен иметь 
свою «фишку» 

У ВИАМ тесные связи со мно-
гими российскими универси-
тетами, в нескольких созда-
ны базовые кафедры. А сегодня 
мы наблюдаем настоящий 
разворот в сторону вузовской 
науки. Вы такие шаги поддер-
живаете? 

ЕВГЕНИЙ КАБЛОВ: Важным считаю 
создание национальных иссле-
довательских университетов. 
Это дало возможность осна-
стить университеты современ-
ным оборудованием, которое 
вызывает интерес у студентов 
старших курсов и даже у аспи-

рантов. Они работают на нем. 
Но важно, чтобы работали не 
только для написания статей, а 
делали вещи конкретные и по-
лезные для заказчика. В годы 
учебы я состоял в студенческом 
научно-техническом обществе, 
и уже тогда мы выполняли на 
своей кафедре практические ра-
боты для металлургических и 
авиационных заводов — на том 
оборудовании, что было на про-
фильной кафедре. Помимо про-
чего, это давало студенту воз-
можность подработать. К 100 
рублям, которые я получал как 
ленинский стипендиат, еще 50 
зарабатывал. 

И не надо думать, что это 
опыт сугубо советского прош-
лого. Хорошо знаком с универ-
ситетом Делфта в Голландии — 
он один из лидеров в производ-
стве слоистых металлополи-
мерных композиционных мате-
риалов. В год имеет многомил-
лионные заказы на эти материа-
лы от таких крупных фирм, как 
Boeing и Airbus. Для их выполне-
ния в университете создана ин-
фраструктура, где работают и 
преподаватели, и студенты. По-
ставляют востребованную про-
дукцию и прилично зарабаты-
вают.  

И нашим вузам к такому сто-
ит присмотреться. Только не 
нужно, чтобы все «по одному 
стадиону бегали» — каждый уни-
верситет должен иметь какую-
то свою «фишку».  И под нее, с 
учетом своих возможностей и 
специфики, нужно развивать 
исследовательскую программу. 

А что вашему институту 
дает сотрудничество с уни-
верситетами? 

ЕВГЕНИЙ КАБЛОВ: Для студентов 
МГТУ им. Н.Э Баумана мы орга-
низовываем научную и произ-
водственную практику. Они 
приходят к нам и работают на 
современном оборудовании, 
особенно по аддитивных техно-
логиям. Результат? Среди моло-
дых сотрудников института 
очень много выпускников 
МГТУ, РХТУ. Это позволяет дер-
жать средний возраст в нашем 
коллективе на уровне 39 лет.

В свое время вы хотели со-
здать научно-образователь-
ный центр под те направле-
ния, которые считали пер-
спективными. Что-то не сро-
слось?

ЕВГЕНИЙ КАБЛОВ: У нас не было са-
моцели создать НОЦ. Мы исхо-
дили из понимания, что ника-
кой вуз не сможет воспитать на-
учного сотрудника с тем уров-
нем компетенций, которые не-
обходимы для развития новых 

направлений. А еще в 2011 году, 
когда об этом мало кто говорил, 
определили стратегические на-
правления развития материа-
лов и технологий их переработ-
ки на период до 2030 года. И 
нужно было самим готовить ка-
дры. Однако в требованиях к со-
зданию НОЦ оказалось слиш-
ком много условий, которые 
нам, мягко говоря, не подошли. 

Зато мы добились другого. 
ВИАМ — единственный из госу-
дарственных научных центров, 
кому Рособрнадзор разрешил 
создать магистратуру по мате-
риаловедению, в рамках кото-
рой проводится обучение и по 
направлению «Аддитивные тех-
нологии». Это дает нам возмож-
ность принимать бакалавров из 
МГТУ, РХТУ, МИСИС и других 
опорных вузов для двухлетнего 
обучения по магистерской про-
грамме. 

Магистратура непосредст-
венно у вас в институте или 
на какой-то из базовых ка-
федр?

ЕВГЕНИЙ КАБЛОВ:  У нас.  И диплом, а 
он государственного образца, 
подписывает генеральный ди-
ректор ВИАМ. Что еще важно? 
Когда наши воспитанники гото-
вят работу на степень магистра 
и выходят на ее защиту, это фак-
тически предзащита кандидат-
ской диссертации.  Большинст-
во из тех, кто успешно окончил 
магистратуру, довольно быстро 
получают ученую степень. А мы 
получаем высококачественных 
специалистов. 

И аспирантуру вам удалось 
сохранить? 

ЕВГЕНИЙ КАБЛОВ: Аспирантура за-
очная, и в ней порядка двадца-
ти человек — мы не гонимся тут 
за цифрами. Но и за нее при-
шлось бороться, когда вдруг 
решили считать, что аспиран-
тура — это лишь третий уро-
вень высшего образования.  Я 
по этому поводу выступал и в 
Госдуме, и в президентском со-
вете по науке и образованию. 
Говорил, что аспирантура нуж-
на научно-исследовательским 
институтам, чтобы готовить 
для себя кадры. Чтобы подаю-
щие надежду молодые люди 
могли учиться и перенимать 
опыт у наших выдающихся 
ученых. Не будет этого — мы по-
теряем и научные, и конструк-
торские школы, и важные тех-
нологические направления.   

Академик Евгений Каблов: новые 
идеи, как и новые технологии, 
рождаются в поиске.

А К Ц Е Н Т

Генконструктор нес полную ответствен-
ность за  12,8 миллиарда, выделенные  
по указанию президента  на создание 
газогенератора. Чтобы все пошло в дело

Только четыре страны, включая Россию, владеют технологиями полного цикла создания современных турбореак-
тивных двигателей. О том, как создавался российский ПД-14, — по нашему QR-коду.

СОБЫТИЕ Российский самолет-электролет преодолел первую дистанцию

Разбег в будущее
Никита Зайков, Новосибирск 

Н
а аэродроме Сибирского 
научно-исследователь-
ского института авиации 

(СибНИА) им. Чаплыгина стар-
товал этап наземных отработок 
самолета, на борту которого 
действует демонстратор ги-
бридной силовой установки со 
сверхпроводящим электриче-
ским двигателем. Это первый в 
мире электродвигатель такого 
класса. Самолет совершил пер-
вую наземную «пробежку», ра-
зогнавшись до 140 километров 
в час.

Летающей лабораторией 
стал Як-40. В его носовой части 
установлен воздушный винт, ко-
торый приводится в движение 
электродвигателем. Но главное 
внутри: машина буквально на-
пичкана электроникой.

— В основе технологии лежат 
сверхпроводящие материалы 
обмоток, — поясняет ключевую 
особенность электродвигателя 
председатель совета директо-
ров ЗАО «СуперОкс» Андрей 
Вавилов. — Они находятся в со-
стоянии 77 градусов по Кельви-
ну, внутри жидкий азот, благо-
даря чему сопротивление на 
этих обмотках нулевое. Это по-
зволяет реализовывать огром-
ные мощности при сравнитель-
но небольших размерах. Что для 
авиации критически важно: по-
лет — всегда борьба с весом.

Сейчас на борту летающей 
лаборатории установлена ги-
бридная силовая установка. 

Электродвигатель мощностью 
500 кВт совмещен с газотурбин-
ным. Первый отвечает за взлет и 
разгон, второй — обеспечивает 
полет. По словам экспертов, 
первые несколько сотен метров, 
которые преодолел Як-40 на но-
восибирском аэродроме, — это 
огромный шаг к созданию элек-
трического самолета.

— Это историческое событие, 
потому что на сегодняшний день 

в гражданской авиации практи-
чески все традиционные техно-
логии исчерпаны, и идет жест-
кая конкурентная борьба за бу-
дущее авиации. За зеленую авиа-
цию, за региональную, за новые 
виды топлива, — уверен гене-
ральный директор ФГБУ «НИЦ 
«Институт имени Н.Е. Жуков-
ского» Андрей Дутов. — Мы де-
монстрируем прорыв в создании 
электрического самолета, кото-

рого удалось добиться благодаря 
федеральному Фонду перспек-
тивных исследований и финан-
сированию правительства в 
лице Минпромторга России.

По оценкам экспертов, пер-
вые серийные электрические 
самолеты могут появиться в 
небе около 2030 года. И сегодня 
крупнейшие западные компа-
нии ведут разработки в этом на-
правлении. Но российский дви-

гатель, система управления, ге-
нерирования энергии в авиаци-
онном исполнении, — пока что 
единственная в мире.

Як-40 работает пока на ги-
бридной тяге, но уже через два 
года специалисты планируют 
запустить новую летающую ла-
бораторию исключительно с 
электрическим двигателем 
мощностью в 1 мВт на базе бо-
лее тяжелого Ил-114.  

— Проект начался относи-
тельно в 2016 году, и то, что уда-
лось сделать, — это очень серьез-
ный прорыв, — считает гене-
ральный директор Фонда пер-
спективных исследований Анд-
рей Григорьев. — Сделаны про-
тотипы, создана кооперация 
между авиационщиками и раз-
работчиками двигателей на эф-
фекте сверхпроводимости, ко-
торой не было в стране.

Ученые не готовы загадывать, 
когда в стране появится первая 
серийная модель самолета со 
сверхпроводящим электриче-
ским двигателем. Обычные элек-
тродвигатели сегодня ставят на 

небольшие одно-, двухместные 
аппараты, но работают они не-
долго, а воздушное судно по-
больше и вовсе в воздух не под-
нимут. Здесь же речь идет о со-
вершенно новой технологии и 
гораздо больших мощностях.

— Для внедрения этого двига-
теля нужно узнать многое: как 
сделать силовую установку, как 
ввести в систему аккумулято-
ры, как использовать электрод-
вигатель, как все это будет вли-
ять на аэродинамику, — отмеча-
ет Михаил Гордин, гендиректор 
Центрального института авиа-
ционного моторостроения им. 
Баранова. — Только ответив на 

все эти вопросы, авиационная 
наука может вооружить кон-
структоров, инженеров КБ зна-
ниями и методиками для разра-
ботки конкретных моделей.

По словам директора ФГУП 
СибНИА им. Чаплыгина Влади-
мира Барсука, большие токи 
могут создавать так называе-
мые наводки, тем или иным 
образом влиять на самолетные 
системы. В частности, электро-
ника на борту будет так или 
иначе действовать на аэроди-
намику.   

Летающей лабораторией стал Як-40: в его носовой части установлен воздушный винт, который приводится в движение электродвигателем. 
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Визитная карточка

Выпускник Московского авиационного технологического института 

(МАТИ, 1974) Евгений Каблов еще в студенческие годы был отмечен Ле-

нинской стипендией, вуз закончил с отличием и сразу поступил на рабо-

ту в ВИАМ. А в 1996-м возглавил коллектив в качестве генерального ди-

ректора. Удостоен Государственных премий СССР и России, дважды — 

премии правительства РФ в области науки и техники. Доктор наук, про-

фессор, академик РАН. С 2005 года возглавляет Ассоциацию государст-

венных научных центров, куда на добровольных началах входят 42 из-

вестных научно-исследовательских коллектива с подтвержденным ста-

тусом ГНЦ. Член президиума научного совета при Совете безопасности 

РФ и научно-технического совета ВПК. 

1

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Создание электрического самолета может стать тем 

самым направлением, технологическим драйвером 

по восстановлению утраченных позиций нашей авиа-

ционной промышленности?

Вот что ответил на вопрос «Российской газеты» Анд-

рей Дутов,  генеральный директор НИЦ «Институт 

имени Н.Е. Жуковского»: 

— Сегодня НИЦ «Институт имени Н.Е. Жуковского» 

представил самолет с инновационным электриче-

ским двигателем. Пока он гибридный, но именно раз-

рабатываемые нашим Центром технологии позволят 

примерно к 2030 году представить полностью элек-

трический самолет — с принципиально иными эконо-

мическими и экологическими показателями, в том чи-

сле по шумности и выбросам. Кроме того, в связи с 

тем, что авиационные требования к технологиям наи-

более жесткие, это дает возможность их использова-

ния в других отраслях промышленности при созда-

нии новой техники.

Это одно из тех направлений, которое способно вы-

вести нашу авиацию на передовые позиции. Пробле-

мы нашей прикладной науки главным образом нахо-

дятся в нормативно-правовой плоскости. Приклад-

ные научно-исследовательские работы, направлен-

ные на получение прорывных технологий, чаще всего 

длительные и высокорискованные. Только государст-

во имеет необходимые ресурсы, чтобы брать на себя 

эти риски и с учетом национальных интересов дово-

дить такие технологии до готовности и содержать до-

рогостоящую экспериментальную базу, необходи-

мую для проведения научных исследований и серти-

фикации техники. По сути, это одна из форм субси-

дий, которая не противоречит нормам ВТО и которую 

активно используют на Западе. Необходимо четко за-

фиксировать на законодательном уровне роль, ме-

сто, полномочия и ответственность организаций при-

кладной науки в национальной инновационной и на-

учно-технологической системе.

Научно-исследовательский потенциал НИЦ «Институт 

имени Н.Е. Жуковского» и наши разработки уже сей-

час совершают инновационный прорыв в отрасли. Мы 

сделаем все, чтобы их было как можно больше.

Подготовила Наталия Ячменникова.

— Фото и видео на сайте
rg.ru/art/2037493
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— Аддитивные технологии, 
убежден академик Каблов, это 
задача на вырост. Аргументы 
и видео — на сайте 
rg.ru
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ЖИЛЬЕ Ипотека в Москве стала выгоднее аренды

Время перестройки
КОНЕЦ СВЕТА 
В ОТДЕЛЬНО ВЗЯТОМ 
ТЕАТРЕ
Пьесы нет. То есть она есть. И автор у нее имеется — 
Жан-Люк Лагарс. И переводчик замечательный — Ната-
лья Санникова. И актеры выходят на сцену и говорят 
слова.

А ощущение, что пьесы нет. Такой, чтобы  сюжет, ин-
трига. На сцене происходит жизнь семьи. Много ли в на-
шей с вами жизни, дорогой читатель, шекспировски-
мольеровски и даже чеховски закрученных сюжетов? 
А? Такая вот жизнь на сцене филиала театра имени 
Пушкина в  спектакле «Обычный конец света». Просто 
жизнь людей. В совершенно реалистической, доброт-
ной декорации Максима Обрезкова. (Хотя в финале с 
декорацией произойдет замечательный фокус.)

Обычная, нервная жизнь. Обычный, пожалуй, всем 
нам знакомый конец света, наступающий периодиче-
ски (или постоянно) 
во взаимоотноше-
ниях с близкими 
людьми. Оторваться 
невозможно.  Иног-
да вдруг ловишь 
себя на некоем чув-
стве неловкости — 
будто в замочную 
скважину подгляды-
ваешь за чужой 
жизнью. 

В давешние вре-
мена многие худру-
ки театров (в том 
числе и великие ху-
друки великих теа-
тров) превращали 
сцену в личную во-
тчину. Когда мы говорили «Театр Товстоногова, театр 
Захарова или театр Любимова» — мы понимали, что это 
коллективы, в которых интересны постановки худру-
ков. Нынче — не то. Нынче почти все худруки — менед-
жеры, приглашающие своих коллег. 

Худрук театра Пушкина Евгений Писарев с самого 
начала своего «худрукства» открывает двери для тех, 
кто, как он считает, может не опустить высокую планку 
Пушкинского театра. И никогда не ошибается.

Режиссер «Обычного конца света» Данил Чащин — 
режиссер, мне доселе неизвестный. Посмотрев спек-
такль, я понял главное: Чащин — это режиссер. То есть 
не человек, который разводит персонажи, чтобы они не 
сталкивались. Но мастер, который умеет создать на 
сцене свой мир и помочь актерам мощно реализовать-
ся. На сцене — атмосфера сжатого воздуха. Каким обра-
зом добивается этого режиссер, я не знаю. Но добивает-
ся. Это не атмосфера тревоги или печальных предчув-
ствий. Это — когда тяжело дышать. Когда такое ощуще-
ние, будто нет никакой свежести и  герои борются не 
только друг с другом или сами с собой — но с этой атмос-
ферой, мешающей жить.

Пять персонажей — пять актеров. Пять блестящих 
актерских работ. Сцена филиала. Другими словами, 
сцены, как таковой, нет. Я сидел на первом ряду. Перио-
дически хотелось встать и вмешаться, помочь этим лю-
дям. Поговорить… Еле сдерживался.

Это история про людей, которые живут вместе и не 
слышат друг друга. Любит ли брат сестру, а мать своих 
детей? Безусловно. Наверное, если бы представился 
случай, они отдали бы друг за друга жизнь. Но случай 
не представляется, и они живут — не слыша друг друга, в 
сжатой атмосфере. Знакомая картина, не так ли?

Все пятеро — странные, непостижимые и очень, глу-
боко несчастные люди. Хотя, если бы мы им об этом 
рассказали,  они бы очень удивились. Непонимание, 
одиночество, постоянный невроз — как норма жизни. 
Многие ли из вас, дорогие читатели, могут похвастать-
ся тем, что им такое  незнакомо?

Вера Воронкова блестяще играет мать семейства. На 
мой взгляд, это очень трудная задача: сыграть одновре-
менно и материнскую любовь, и одиночество, и отчая-
ние. Тут дело не в 
словах — в жестах, 
во взглядах, в корот-
ких прикосновени-
ях. Сюзанна Анаста-
сии Лебедевой — не-
рвная, одинокая, 
иногда кажется, что 
безумная. И не было 
бы роли, если бы за 
всем этим не ощу-
щалась огромная, 
невостребованная 
доброта, и жажда 
высказать, если 
угодно — вылюбить, вылепить себя. Как это делает та-
лантливая актриса — неясно. Но ведь получается!

Наталья Рева-Рядинская замечательно играет траги-
комедию: она может быть невероятно смешной и не-
мыслимо трагической. Кажется, еще чуть-чуть и сва-
лится либо в комедию, либо в трагедию — не сваливает-
ся. Такое ощущение — прям физическое ощущение, 
правда, — что Александр Матросов на протяжении всего 
спектакля… вырастает. Он появляется мрачный, неза-
метный, нелепый. А потом растет, растет, пока, нако-
нец, ни занимает собой всю сцену. Кажется, что он 
просто загораживает собой всех. Почти мистическое и 
оттого особенно прекрасное ощущение.

А сюжет-то истории в чем? Известный писатель за-
болевает смертельной болезнью и приезжает в отчий 
дом — в общем, прощаться. И разрезает эту спертую ат-
мосферу самим своим присутствием. И не умеет никак 
пристроиться к другим, забытым отношениям. И не мо-
жет никак стать своим в родном доме. 

Андрей Кузичев играет сдержанно и, если позволи-
телен такой эпитет в отношении актера, стеснительно. 
Перед его глазами проплывают воспоминания детства 
и юности — фантасмагорические, гротескные, смешные 
и страшные одновременно. А он боится быть собой с са-
мыми близкими людьми. Боится грузить их не только 
своей трагедией, но жизнью своей. Да просто — самим 
собой. Сдержанная трагедия человека, для которого са-
мые близкие люди вдруг стали самыми далекими. 
Очень точная, тонкая актерская работа, на мой взгляд.

Есть ли в спектакле недостатки? Наверное… Я не 
знаю. Данил Чащин сделал то, что я лично люблю в теа-
тре более всего: поставил историю про живых, страда-
ющих людей. И потому я, вы, любой зритель, открытый 
чужой боли, найдет в этом спектакле что-то важное и 
нужное для себя. «Обычный конец света» — спектакль 
про неуловимое. Не про житейские интриги и чаще все-
го придуманные сюжеты, а про отношения между людь-
ми, про скрытую боль и невысказанное одиночество.

А не они ли и есть жизнь куда как многих из нас?  

Я сидел на первом 
ряду. Перио-
дически хотелось 
встать и вмешать-
ся, помочь 
этим людям. 
Поговорить… 
Еле сдерживался

Все пятеро — 
несчастные люди. 
Хотя, если бы мы 
им об этом расска-
зали, они бы 
очень удивились

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Александр Мелешенко 

И
потека в прошлом 
году стала на чет-
верть  выгоднее 
а р е н д ы  ж и л ь я . 
Если взять в рас-
чет среднюю мо-
сковскую кварти-
ру, то платить за ее 
съем нужно при-

мерно на 25% больше, чем про-
центы по кредиту. К таким выво-
дам пришли аналитики компа-
нии «Метр квадратный», входя-
щей в группу ВТБ. 

Все дело в снижении кредит-
ных ставок и льготной ипотеке. 
Стоимость аренды в прошлом 
году особо не изменилась — на 
самые популярные «однушки» 
и «двушки» цены упали при-
мерно на 3–5%. При этом цена 
кредитов за счет низких ставок 
тоже упала, но более ощутимо. 
Для расчетов аналитики взяли 
условную д вухкомнатную 
квартиру в Москве площадью 
52 «квадрата» — арендовать та-
кую можно за 52–55 тысяч ру-
блей в месяц. Платеж процен-
тов по ипотеке за такую же 
«двушку» еще год назад состав-
лял около 53 тысяч рублей. Те-
перь же он равен 40 тысячам, 
или на 25% меньше. Актуально 
это при ставке по кредиту 6,1% 
и первоначальном взносе 15% — 
стандартных условиях льгот-
ной ипотеки. Цена «двушки» в 
новостройке при этом — 11 мил-
лионов рублей, ремонт в ней 
уже сделал застройщик. Срок 
ипотеки — 18 лет, но погасить ее 
заемщики должны за 9 лет. Ав-
торы расчетов говорят, что это 
усредненные цифры — чаще все-
го заемщики ведут себя именно 
так. 

Что ж, проверим. Во-первых, 
нужно понимать, что на перво-
начальный взнос при цене квар-
тиры в 11 миллионов понадо-
бится 1,65 миллиона, иначе с 
арендной квартиры не съехать. 

Во-вторых, ежемесячный пла-
теж при ипотеке на 18 лет — 71,4 
тысячи рублей. Это существен-
но больше, чем за аренду, но 
квартира со временем будет 
ваша. И банку при условии 
льготной ипотеки вы будете от-
давать меньше, чем за съем. В 
нашем случае, например, пла-
теж по процентам в первые ме-
сяцы будет около 47 тысяч, но 
уже через пять лет опустится до 
39 тысяч и продолжит падать. 
Остальные деньги в ежемесяч-

ном взносе пойдут на погаше-
ние самого долга. 

Сторонние эксперты с рас-
четами ВТБ в целом согласны и 
говорят, что о такой картине го-
ворит поведение людей — не 
будь очевидной выгоды, не 
была бы столь популярна льгот-
ная ипотека.  В  столичном 
управлении Росреестра «РГ» 
пояснили, что в прошлом году 
зарегистрировали в Москве бо-
лее 104 тысяч ипотечных дого-
воров — это на 16% больше, чем 

годом ранее. Причем спрос на 
ипотеку рос на протяжении все-
го года, вспоминает глава ве-
домства Игорь Майданов. «В 
январе прошлого года мы за-
фиксировали 6,3 тысячи ипо-
тек, в июне — после снятия са-
моизоляции и возобновления 
работы центров госуслуг — 8,3 
тысячи, а по итогам декабря — 
уже свыше 13 тысяч, что стало 
максимальным за все годы по-
казателем», — отмечает он.  
Спрос на аренду чаще падал. 
Сказался отток мигрантов и ту-
ристов, а также всеобщая «уда-
ленка. На рынке жилья прои-
зошла перестройка — в сторону 
ипотеки стали смотреть даже 
самые ярые сторонники жизни 
в арендных квартирах.  

А К Ц Е Н Т

Аренда «двушки» в Москве в среднем 
обойдется в 55 тысяч в месяц, 
а проценты по ипотеке — всего 40 тысяч

Все больше людей склоняются 
именно к покупке жилья в ипотеку, 
а не к аренде. 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» ООО «ЛУКОЙЛ-
Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз» информирует обще-
ственность о начале процедуры общественных обсуждений по 
техническим заданиям на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности по объектам:

1. «Куст №1 Яхлинского месторождения», шифр 01-
1869/18С2029;

2. «Кусты №26, №27, №28 Пайтыхского месторождения», 
шифр 01-2236.1/19С4213;

3. «Кусты №22, №54, №65 Потанай-Картопьинского место-
рождения», шифр 01-2237.1/19С4211;

4. «Куст №15 и разведочная скважина №10624Р Яхлинского 
месторождения», шифр У-2601.2;

5. «Куст №49 Лазаревского месторождения», шифр У-2602.2;
6. «Разведочная скважина №10661Р Новомостовского место-

рождения», шифр У-2611.2.
Форма общественного обсуждения: опрос, слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуата-

ция объектов обустройства кустовых площадок по проектной 
документации «Куст №1 Яхлинского месторождения», «Кусты 
№26, №27, №28 Пайтыхского месторождения», «Кусты №22, 
№54, №65 Потанай-Картопьинского месторождения», «Куст 
№15 и разведочная скважина №10624Р Яхлинского месторож-
дения», «Куст №49 Лазаревского месторождения» и «Разведоч-
ная скважина №10661Р Новомостовского месторождения».

Планируемые к строительству и эксплуатации объекты на-
мечаемой деятельности расположены на территории месторож-
дений: Яхлинского, Пайтыхского, Потанай-Картопьинского, 
Лазаревского, Новомостовского, в Советском районе Ханты-
Мансийского автономного округа—Югры. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия намечаемой 
деятельности на окружающую среду: 15.01.2021 — 15.05.2021.

Застройщик/технический Заказчик проектной документа-
ции: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз», 
628281, Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, г. Урай, ул. Ленина, д. 
116 «А», тел: 8(34676) 4-25-16, 8(34676) 4-25-17, e-mail: SOI_
Uraineftegaz@lukoil.com.

Генеральный проектировщик по объектам «Куст №1 Ях-
линского месторождения» (шифр 01-1869/18С2029), «Кусты 
№26, №27, №28 Пайтыхского месторождения» (шифр 01-
2236.1/19С4213), «Кусты №22, №54, №65 Потанай-Карто-
пьинского месторождения» (шифр 01-2237.1/19С4211) — ООО 
«НИПИ «Нефтегазпроект», РФ, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 
38, тел.: (3452) 69-99-13, 513-050, e-mail: info@nipingp.ru.

Генеральный проектировщик по объектам «Куст №15 и раз-
ведочная скважина №10624Р Яхлинского месторождения» 
(шифр У-2601.2), «Куст №49 Лазаревского месторождения» 
(шифр У-2602.2) и «Разведочная скважина №10661Р Новомо-
стовского месторождения» (шифр У-2611.2) — Филиал ООО 
«ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» «КогалымНИПИнефть» в г. Тюме-
ни, 625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Республики, дом 
143а, тел: 8(3452) 545-133, e-mail: inbox@tmn.lukoil.com.

Ознакомление с материалами общественных обсуждений осу-
ществляется на официальном сайте Советского района, а также 
в отделе промышленности, транспорта и связи управления эко-
номического развития и инвестиций администрации Советско-
го района по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 11 
«в», 3-й этаж, кабинет №3.

Прием письменных замечаний и предложений участников 
общественных обсуждений проводится в течение 30 дней со дня 
информирования общественности и других участников оценки 
воздействия на окружающую среду по предмету общественных 
обсуждений по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10, 
каб. 303.

Собрание участников общественных обсуждений состоится 
10.03.2021 в 16.00 по адресу: Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионе-
рии, д. 10, 4-й этаж, зал заседаний.

Ответственные исполнители за организацию и проведение 
общественных обсуждений: 

—  Администрация Советского района, находящаяся по адре-
су: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Со-
ветский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10. 
Председателем общественных обсуждений является глава 
Советского района;

—  ТПП «Урайнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», 
начальник отдела проектных работ и экспертизы проек-
тов и смет Алексеева Татьяна Николаевна, тел.: +7(34676) 
4-26-95, e-mail: Tatyana.Alekseeva@lukoil.com;

—  ООО «НИПИ «Нефтегазпроект», РФ, г. Тюмень, ул. 50 
лет Октября, д. 38, главный инженер проекта Демидо-
ва Маргарита Евгеньевна, тел.: +7-982-772-88-44, e-mail: 
demidovame@nipingp.ru;

—  Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» «КогалымНИПИ-
нефть» в г. Тюмени, главный инженер проекта Управление 
главных инженеров проектов Направление проектно-изы-
скательских работ Жуков Григорий Владимирович, тел.: 
+7(3452) 54-51-78, e-mail: zhukovgv@tmn.lukoil.com.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
документирование этих предложений в приложениях к матери-
алам по оценке воздействия на окружающую среду обеспечива-
ется Администрацией Советского района в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Эльбрусский горнорудный комбинат» (ООО «ЭГРК») 
совместно с администрацией Эльбрусского района Кабардино-
Балкарской Республики информирует о проведении оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и возможности 
ознакомиться с проектом технического задания на проведе-
ние ОВОС по объекту «Предприятие по добыче, обогащению и 
переработке руды Тырныаузского вольфрамо-молибденового 
месторождения. Промышленная площадка ГОКа». 

Цель намечаемой деятельности: строительство предпри-
ятия по добыче, обогащению и переработке руды Тырныауз-
ского вольфрамо-молибденового месторождения.

Место расположения объекта намечаемой деятельности: 
Кабардино-Балкарская Республика, Эльбрусский муници-
пальный район, г.п. Тырныауз, Тырныаузское вольфрамо-мо-
либденовое месторождение.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЭГРК»; 361624, 
Кабардино-Балкарская Республика, Эльбрусский район, город 
Тырныауз, Эльбрусский проспект, д. 37.

Сроки проведения ОВОС по объекту: январь — сентябрь 
2021 года.

Ответственный организатор общественных обсуждений: 
ООО «ЭГРК» и администрация Эльбрусского района Кабарди-
но-Балкарской Республики.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и пред-
ложений по проведению оценки воздействия на окружающую 
среду и техническому заданию на проведение ОВОС. 

Проект технического задания на проведение ОВОС и ма-
териалы предварительной оценки воздействия доступны для 
ознакомления со дня опубликования настоящего сообщения 
и размещены в офисе ООО «ЭГРК» по адресу: г.п. Тырныауз, 
Эльбрусский проспект, д. 37 (офис открыт с понедельника по 
пятницу с 10.00 до 19.00), а также на сайте www.giprocm.ru в 
разделе «Общественные слушания».

Замечания и предложения принимаются в письменном 
виде и документируются в течение 30 дней после опубликова-
ния по адресу размещения технического задания на проведе-
ние ОВОС или могут быть направлены на электронный адрес:  
office@giprocm.ru.

Информация о сроках и месте размещения предвари-
тельных материалов ОВОС и ПД, о дате и месте проведения 
общественных слушаний будет опубликована в СМИ допол-
нительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о проведении общественных обсуждений

(в заочной форме) намечаемой  
хозяйственной деятельности по объекту №1

АО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» (далее АО «ГПН-ННГ») 
совместно с Администрацией муниципального образования Красно-
селькупский район, в соответствии с Федеральным законом от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Го-
сударственного комитета Российской Федерации по охране окружа-
ющей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», Постановлением 
Правительства РФ от 11.06.2020 № 849 «О внесении изменений в По-
становление Правительства от 03.04.2020 № 440» информирует о 
проведении первого этапа общественных обсуждений Технического 
задания на проведение Оценки воздействия на окружающую среду по 
проектной документации объекта государственной экологической 
экспертизы: «Обустройство Чатылькинского месторождения. Газо-
поршневая электростанция (ГПЭС-4)» на территории Красносель-
купского района.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью наме-
чаемой хозяйственной деятельности является  строительство и эк-
сплуатация Газопоршневой электростанции (ГПЭС-4) предназначе-
на для обеспечения электроснабжения объектов промыслового об-
устройства Чатылькинского и Западно-Чатылькинского месторо-
ждений 

Местоположение объекта: Россия, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Красноселькупский район в 205 км. к северо-северо-востоку 
до ближайшей жилой застройки п. Красноселькуп. 

Заказчик проекта: АО «ГПН-ННГ», 629807, Тюменская об-
ласть, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Ноябрьск, ул. Ленина, 
д. 59/87, тел.: +7 3496 37 07 71. 

Генеральный проектировщик: ООО «Тюменьнефтегазпро-
ект», 625048, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Малыгина, 59, тел.: 
(3452) 40-15-86. 

Техническое задание на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) доступно для дистанционного ознакомления, 
приема предложений и замечаний  на официальном сайте ООО «Тю-
меньнефтегазпроект»: —  E-mail: mail@sngp.ru. Или можно перей-
ти по ссылке: http://www.sngp.ru/social/.

Прием вопросов, замечаний и предложений к проекту Техниче-
ского задания будет осуществляться с 01.02.2021 г. по 
12.03.2021 г.

Техническое задание будет доступно общественности в те-
чение всего времени проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о проведении общественных обсуждений

(в заочной форме) намечаемой  
хозяйственной деятельности по объекту №2

АО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» (далее АО «ГПН-ННГ») 
совместно с Администрацией муниципального образования Красно-
селькупский район, в соответствии с Федеральным законом от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Го-
сударственного комитета Российской Федерации по охране окружа-
ющей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», Постановлением 
Правительства РФ от 11.06.2020 № 849 «О внесении изменений в По-
становление Правительства от 03.04.2020 № 440» информирует о 
проведении первого этапа общественных обсуждений Технического 
задания на проведение ОВОС объекта государственной экологиче-
ской экспертизы: «Обустройство газовой инфраструктуры Чатыль-
кинского месторождения. Организация закачки подготовленного по-
путного нефтяного газа в пласт.» на территории Красноселькупского 
района.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью наме-
чаемой хозяйственной деятельности является  строительство и эк-
сплуатация Установки подготовки топливного газа УКПГ, предназ-
наченной  для подготовки топливного газа для энергокомплекса, для 
поршневых двигателей КС, а также обеспечивает выделение конден-
сирующихся компонентов С3+ и компаундирование их с потоком 
газа, направляемого на закачку в пласт, территории Красноселькуп-
ского района ЯНАО Тюменской области.

Местоположение объекта: Россия, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Красноселькупский район в 205 км. к северо-северо-востоку по 
воздушной линии до ближайшей жилой застройки п. Красноселькуп. 

Заказчик проекта: АО «ГПН-ННГ», 629807, Тюменская об-
ласть, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Ноябрьск, ул. Ленина, 
д. 59/87, тел.: +7 3496 37 07 71. 

Генеральный проектировщик: ООО «Тюменьнефтегазпро-
ект», 625048, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Малыгина,59, тел.: 
(3452) 40-15-86. 

Техническое задание на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) доступно для дистанционного ознакомления, 
приема предложений и замечаний  на официальном сайте ООО «Тю-
меньнефтегазпроект»: - E-mail: mail@sngp.ru. Или можно перейти по 
ссылке: http://www.sngp.ru/social/.

Прием вопросов, замечаний и предложений к проекту Техниче-
ского задания будет осуществляться с 01.02.2021 г. по 
12.03.2021 г.

Техническое задание будет доступно общественности в те-
чение всего времени проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДАТА Константин Эрнст отметил юбилей: гендиректору Первого канала — 60 лет

Продюсер смыслов
Сусанна Альперина

Г
енеральный директор Пер-
вого канала 6 февраля от-
метил юбилей. Константи-

ну  Эрнсту исполнилось 60 лет. 
Из них 22 года он занимает этот 
пост. А вообще, на телевидение 
пришел еще в прошлом веке — в 
1988 году. Посчитать несложно 
— 33 года на ТВ. За это время 
Эрнст и повидал, и показал нам 
всякое. И мы видели его разным 
— в нескольких ипостасях: руко-
водитель канала, продюсер, те-
леведущий, общественный дея-
тель, визионер... и просто чело-
век. К юбилею попросили пяте-
рых известных людей, которые 
знают Эрнста лично, поздра-
вить его, рассказать, каков он и 
какие черты они в нем ценят.

Владимир Познер, журналист и 
телеведущий: 
«Думаю, что Константин Эрнст 
— самый выдающийся телевизи-
онный деятель в стране. Это вы-
сокотворческий человек с очень 
точным «нюхом». Его роль в 
развитии телевидения в России 
— неоценима. Я не всегда согла-
сен с тем, как строится про-
граммирование Первого кана-
ла, но остаюсь при своем мне-
нии, потому что Константин 
Эрнст как раз в этом самом про-
граммировании не имеет себе 
равных».

Михаил Швыдкой, спецпредста-
витель президента РФ по между-
народному культурному сотруд-
ничеству, художественный руко-
водитель Московского театра 
мюзикла:
«У Константина Львовича фено-
менальный художественный 

вкус. Это отражается во всем. И 
в его первых телевизионных ра-
ботах, когда он сам вел програм-
му «Матадор», и в его продю-
серской деятельности, и в руко-
водстве каналом. И конечно же, 
это выражается и в его коллек-
ционерской страсти. Мне особо 
приятно то, что Константин 
Эрнст уже в зрелом возрасте на-
чал работать в театре, что он де-
лает с присущим ему совершен-
ством».

Эдуард Сагалаев, президент На-
циональной ассоциации телера-
диовещателей:
«Константин Львович, или, как 
я его называю, Костя, — удиви-
тельный человек. Я с ним зна-
ком еще со времен «Матадора» 
— он тогда пришел ко мне про-
ситься в Молодежную редак-
цию. Я его взял и ни разу не по-
жалел об этом. От «Матадора» 
до руководителя Первого кана-
ла — это уникальный путь чело-
века очень демократичного — к 
нему любой без спроса может 
войти в кабинет, но в то же вре-
мя умеющего управлять сотня-
ми людей, которые находятся в 
его подчинении. Он очень рабо-
тоспособный — фактически во 
всех премьерах выступает про-
дюсером, и это не просто под-
пись в титрах, а он реально от 
начала и до конца занимается 
каждым проектом сам вместе 
со своим коллективом. Такие 
проекты, как Парад Победы к 9 
Мая или парад ко Дню Военно-
морского флота, они просто из-
умляют выдумкой и мастерст-
вом исполнения, которые отли-
чают Константина Эрнста. Он 
очень теплый человек. Он со-
храняет дружбу со мной уже 

много лет. И я всегда могу его о 
чем-то попросить и посовето-
ваться с ним или ему что-то по-
советовать. И меня очень под-
держивает эта дружба. Хочу, 
чтобы Константин Львович, Ко-
стя, еще много лет радовал нас 
своими успехами и жизнелюби-
ем».

Игорь Мишин, генеральный дирек-
тор МТС Медиа:
«Трудно, даже невозможно 
представить, какими были бы 
медиаиндустрия и мир россий-
ского кино без Константина. 
Первооткрыватель, продюсер 
смыслов и рискованных ставок, 
новатор и законодатель моды, 
на чьих проектах выросли де-
сятки авторов, ведущих, режис-
серов и звезд любой величины. 
Пусть дерзость и тяга к риску 
берут верх над здравым консер-
ватизмом! Здоровья на долгие 
годы!»

Алла Сигалова ,  хореограф, режис-
сер, актриса, заслуженный дея-
тель искусств РФ:
«Выдающаяся, ярчайшая лич-
ность. Рядом с ним все вокруг 
начинает бурлить энергией и 
движением! Он блестяще обра-
зован и обладает острым, цеп-
ким умом, а в сочетании с уни-
кальной памятью это дает эф-
фект гиганта-мыслителя. 

Знаю Эрнста много, очень 
много лет, и всегда он удивляет 
— масштабом, неожиданностью 
суждений и быстротой приня-
тия решений. 

Работать рядом с ним — тяже-
лый труд и абсолютное удоволь-
ствие. Общаться — большое на-
слаждение и подарок судьбы. С 
юбилеем!»  

МУЗЫКА 

Мартин Гор 
из Depeche 
Mode выпустил 
сольный диск

СЫГРАЛИ 
ДЛЯ ОБЕЗЬЯН
Александр Алексеев

Везде должны быть такие люди: 
те, кто первыми тянут руку, ста-
раясь решить сложную задачу, 
поставить полезный опыт, риск-
нуть. В школе, науке, искусстве, 
путешествиях…  В музыке, осо-
бенно электронной и  компью-
терной,  это Мартин Гор из 
Depeche Mode. Он  обожает изо-
бретать новые звуки и тембры, 
аранжировки и подачи своих 
музыкальных идей. А сейчас вы-
пустил необычный сольный ре-
лиз — The Third Chimpanzee. Об-
ложку к нему впервые в истории 
мировой музыки нарисовала 
обезьяна-капуцин по кличе По-
кетс Уорхолл, то есть Карман 
Уорхолла. И живопись завора-
живает не меньше, чем музыка.

Это очень необычная пре-
мьера. Музыка в ней порыви-
стая, ритмичная, футуристиче-
ская инструментальная и в то 
же время стихийная, где мело-
дии наскакивают одна на дру-
гую, а главенствуют взбалмош-
ная стихийность и неистовство. 
И это в новом релизе в равной 
степени удивляет, привлекает и 
отталкивает. Неожиданно слы-
шать такие треки от автора ме-
лодичных и возвышенных хитов 
Strangelove, Enjoy the Silence 
или Personal Jesus. Но эта соль-
ная работа Мартина Гора — про-
должение экспериментов и пои-
ска новых звучаний, начатых на 
диске 2015 года MG. Впрочем, 
нынешняя премьера еще более 
небанальна. В ней есть привле-
кательный набор тактов кине-
матографических традиций 
IDM, но в основном — экспери-
ментальные техно-треки. 

Ведь этот альбом — фактиче-
ски музыкальная иллюстрация 
к книге Джареда Даймонда о жи-
вотных, музыкальные размыш-
ления об истоках человеческого 
поведения и попытка подслу-
шать новые тембры, а главное, 
ритмы у «братьев наших мень-
ших». Странно, что никто этого 
не делал. А вот клавишнику и ав-
тору почти всех хитов Depeche 
Mode это удалось. Рваные рит-

мы, взъерошенная экспрессия, 
непривычные гармонии, виз-
гливые, стонущие, рычащие 
тона, почти напоминающие че-
ловеческие голоса, пойманные в 
ловушку компьютерами и тех-
нологиями. Что ж, так все, на-
верное, и есть. Каждый трек по-
священ какому-то виду обезьян. 
И, похоже, учится у него. Осо-
бенно удачен «Мандрил» с его 
синтезаторными крючками, не-
утомимо меняющимися ритма-
ми и орущим электронным риф-
фом, которые делают эту песню 
хитом, несмотря на всю ее нео-
бычность.  «Капуцин» звучит 
уже почти как ритмическая и 
мелодическая основа для буду-
щей песни Depeche Mode и при-
влекателен своими эффектами, 
гармонией. А «Верветка»  — уже 
почти классическое техно, на 
восемь минут звучания, не-
спешное, но ближе к коде, в ко-
тором появляется жутковатая, 
почти голосоподобная мелодия. 
Поклонники электроники и тех-
но приняли этот эксперимен-
тальный альбом с большим одо-
брением, чем более технократи-
ческий и довольно бездушный 
MG. Любопытно, как бы воспри-
няли этот диск обезьяны, жизни 
которых он, собственно, и по-
священ... Эти животные, как и 
мы, любят слушать музыку, а 
иногда и бормотать, почти напе-
вать себе под нос, словно начи-
нающие рэперы. Интересно и 
то,  на какие эксперименты еще 
решится Мартин Гор. Смелости 
и умения использовать синтеза-
торы в креативных затеях у него 
по-прежнему больше, чем  у дру-
гих звезд.   

ТЕАТР В Мариинском театре — «Огненный ангел» Прокофьева

Демоны не спят

Ирина Муравьева

П
о с т а в л е н н ы й  к 
100-летию Сергея 
Прокофьева спек-
такль «Огненный 
а н г е л »  в о ш е л  в 
обойму тех знако-
вых постановок, с 
которыми в 90-е 
годы Валерий Гер-

гиев начинал не только новую 
эпоху тогда еще Кировского теа-
тра, но и свое продвижение рус-
ской оперы под лейблом Kirov и 
Mariinsky в мире. Созданный в 
1991 году в копродукции с лон-
донским Ковент-Гарден, «Ог-
ненный ангел» в постановке Дэ-
вида Фримана был показан в 
Нью-Йорке, Токио, Сан-Фран-
циско, транслировался Би-би-
си, был записан на Philips, в те-
леверсии (Arthaus Musik), и 
даже спустя десятилетия счи-
тался эталонным сценическим 
воплощением этой сложнейшей 
прокофьевской партитуры.          

Накануне 2021 года,   к 
130-летию композитора, «Ог-
ненный ангел» был возобнов-
лен на исторической сцене, а в 
партиях Ренаты и Рупрехта вы-
шел новый состав — Елена Сти-
хина и Евгений Никитин, Мария 
Баянкина и Роман Бурденко. 
Как ни странно, постановка ро-
дом из 1990-х оказалась «рабо-

тающей» и в новом веке благо-
даря точности и лаконичности 
режиссерских решений и визу-
альной среды. Между тем со-
здать сценический образ этой 
оперы, написанной по «готиче-
скому» мистическому роману 
Валерия Брюсова, совсем не-
просто. Архитектоника этого 
сочинения подобна «Божест-
венной комедии» Данте и «Фа-
усту» Гете, пронизана оккуль-
тизмом и чувственной экзаль-
тацией. Здесь действуют демо-
ны, потусторонние сущности, 
проводится обряд экзорцизма в 
женском монастыре, сосущест-
вуют фрейдизм и колдовство, 
Агриппа Неттесгеймский, Фа-
уст и Мефистофель — и все это 
требует баланса в сценических 
решениях, при малейшей неточ-
ности способных обернуться 
бутафорской пародией. 

 Режиссеру Дэвиду Фриману 
и художнику Дэвиду Роджеру 
удалось в свое время найти ту 
сценическую «нулевую» точку, 
из которой прорастают образы 
мистического мира оперы. Это 

черная пустота, очерченная ли-
ниями невидимой геометрии, 
по которой передвигаются и за-
висают в позах готических хи-
мер мимы — белые телесные су-
щества духов и демонов — носи-
тели зла. Визуальный ряд — пло-
скостные раскрашенные фаса-
ды средневековой улицы с рас-
пахивающимися окнами, где 
мелькают не то лица, не то при-
зраки. Это быт и костюмы, сти-
лизующие брейгелевские живо-
писные миры, «адский» теа-
тральный грим Мефистофеля, 
едко хохочущего и совершаю-
щего грубые трюки (бас Евге-
ний Акимов). Как апофеоз — ми-
стерия в жанре триллера с жут-
ким лысым Инквизитором с 
воспаленными глазами (бас Ми-
хаил Петренко) в алой католи-
ческой сутане, яростно разма-
хивающим огромным крестом 
над Ренатой и беснующимися 
монахинями под дикие медные 
и струнные «квадраты» орке-
стра и вой женского хора.

Партитура оперы у Валерия 
Гергиева звучит именно как 

триллер, ни на секунду не осла-
бляя напряжения и контрастов 
прокофьевской музыки. Эмо-
ционально взвинченные во-
кальные партии главных геро-
ев, охваченных любовной лихо-
радкой — рыцаря Рупрехта к Ре-
нате, а Ренаты — к огненному 
ангелу Мадиэлю, вписаны в ка-
кой-то сверхнапряженный ор-
кестровый язык. Жуткие «ско-
ки» невидимой силы, стуки, ин-
фернальные мрачные марши, 
нежнейшие звуковые фактуры, 
где Рената рассказывает о пре-
красном ангеле с голубыми гла-
зами и тонким золотом волос, 
«зловещие» отрывистые штри-
хи, изображающие летучие по-
тусторонние силы, которые Ре-
ната вызывает, чтобы встре-
титься с ангелом, колокола, на-
конец громадные массивы зву-
ка, опрокидывающиеся в пу-
стоту, словно наступил конец 
света. 

В такой звуковой среде пев-
цам очень сложно существо-
вать, учитывая градус не только 
вокальных партий, но и актер-
ской игры. И Елене Стихиной в 
партии Ренаты, с ее красивым, 
лучезарным тембром голоса, 
удается с обаятельной легко-
стью преодолевать сложнейшие 
лабиринты вокальной партии — 
скороговорки-заклятия, хрома-
тизмы, ритмические перепады, 

но пока не достает той самой 
«ренатовской» тонкой нервной 
ткани, объясняющей ее внезап-
ные перепады от влюбленности 
к ненависти, ее зависимость от 
инфернального мира, разламы-
вающего ее жизнь и отправляю-
щего ее, как ведьму, на костер. 
Рыцарь Рупрехт у Евгения Ни-
китина — брутальный воин, ка-
залось бы, до блеска отточен-
ный на сложностях вагнеров-
ских партий, в прокофьевской 
— пока набирает свой объем и 
более тонкую детализацию во-
кальной работы. К концу оперы 
благородный Рупрехт, потеряв-
ший Ренату, словно утрачивает 
свою «богатырскую силу» и по-
падает в сети Мефистофеля. 
Спасти Ренату он уже не может. 
Она во власти демонов и должна 
быть сожжена. Фигура ее с рас-
пахнутыми руками высвечива-
ется в круге огня, а страшные 
финальные фанфары и притаив-
шиеся во тьме сцены демоны 
символизируют суть зла, кото-
рое никогда никуда не исчезает. 
И с этими силами лучше не за-
игрывать.   

Режиссер Дэвид Фриман и худож-
ник Дэвид Роджер создали образ 
мистического мира оперы.

А К Ц Е Н Т

Постановка родом из 1990-х оказалась 
«работающей» и в новом веке

ЗДРАВСТВУЙ, БРАТ. 
ПИСАТЬ ОЧЕНЬ ТРУДНО
В начале февраля 1921 года, то есть ровно сто лет на-
зад, в Петрограде возникло литературное объединение 
«Серапионовы братья». Название было заимствовано 
из цикла новелл Эрнста Теодора Амадея Гофмана, где 
была и знаменитая сказка «Щелкунчик и мышиный ко-
роль». В группу вошли прозаики Всеволод Иванов, Ми-
хаил Слонимский, Михаил Зощенко, Вениамин Каве-
рин, Лев Лунц, Николай Никитин, Константин Федин, 
поэты Елизавета Полонская и Николай Тихонов и кри-
тик Илья Груздев. Одно время среди «Серапионов» 
был и Владимир Познер (отец нашего знаменитого те-
леведущего Владимира Познера), но он уже в 1922 году 
выехал в Германию, а затем — в Париж.

Больше в «Серапионы» никого не принимали.
Впрочем, любопытный момент. У «Серапионовых 

братьев» были свои непишущие подруги. Это Муся 
Алонкина, Дуся Каплан, Зоя Гацкевич, Лида Харитон. 
Красавица Зоя, впоследствии вышедшая замуж за Ни-
колая Никитина, 
стала Зоей Никити-
ной, коей осталась 
до конца жизни, 
хотя выходила за-
муж еще трижды. 
Жизнь ее была бур-
на, у всех на виду. 
После нее остался 
сын — Михаил Коза-
ков — известный ак-
тер и режиссер.

Но не в амурных 
историях суть. 
Группа «Серапио-
новы братья» была, пожалуй, самым сильным литера-
турным объединением 1920-х. Она существовала все-
го 5 лет. Она сложилась из учеников таких великолеп-
ных мастеров, как Корней Чуковский и Евгений Замя-
тин, Николай Гумилев и Виктор Шкловский, занимав-
шихся с ними в Доме искусств и Литературной студии. 

«Серапионам» из-за границы патронировал сам 
Максим Горький. Мне кажется, никому из молодых со-
ветских писателей он не написал столько писем, и все 
они дышат не только духом сурового учительства, но и 
какой-то даже нежностью, словно это дети его. Между 
тем в 20-е годы существовало ведь много групп и объе-
динений: «Пролеткульт», «Кузница», «ЛЕФ», «имажи-
нисты» и другие. Но ни к кому из молодых Горький из 
своего далекого Сорренто не писал с такой любовью, 
как к «Серапионам». 

Все-таки почему «Серапионовы братья»? В сборни-
ке Гофмана рассказывается о кружке писателей, кото-
рые объединились для общего литературного дела. 
Они рассказывают друг другу свои истории, но вскоре 
понимают, что единомыслия между ними быть не мо-
жет — слишком они разные. В книге Гофмана есть еще 
очень важный персонаж — пустынник Серапион, уда-
лившийся при императоре Деции в Фиваидскую пу-
стыню и затем принявший мученическую смерть в 
Александрии.

Своим главным «идейным» принципом русские 
«Серапионовы братья» поставили... безыдейность.

Об этом была важная статья Льва Лунца «Почему 
мы Серапионовы братья», опубликованная в журнале 
«Литературные записки» (1922, №30). «И нам всё рав-
но, с кем был Блок-поэт, автор «Двенадцати», Бунин-
писатель, автор «Господина из Сан-Франциско».

Зощенко откровенно и публично заявлял: «С точки 
зрения партийных, я беспринципный человек… Я не 
коммунист, не монархист, не эсер, а просто русский».

В другой своей статье под названием «На Запад» 
Лев Лунц прямо призывал ориентироваться на запад-
ную прозу с ее фабульностью, с ее интригующими сю-
жетами. 

«На Западе искони существует некий вид творчест-
ва, с нашей русской точки зрения несерьезный, чтобы 
не сказать вредный. Это так называемая литература 
приключений, авантюр. Ее в России терпели, скрепя 
сердце, для детей. Ничего с детьми не поделаешь: они 
читали «Мир приключений» и Купера, Дюма, Стивен-
сона, а приложения к «Ниве» отказывались читать. Но 
ведь дети глупы и 
«не понимают». По-
том, выросшие и по-
умневшие, они, нау-
ченные учителями 
русской словесно-
сти, просвещались 
и с горьким сожале-
нием прятали в 
шкафы Хаггарда и 
Конан Дойля. Им 
было уже непри-
стойно читать дет-
ские забавы; их 
ждет скучнейший, 
но серьезнейший Глеб Успенский. Это литература для 
взрослых. Но как часто — сознайся ты, просвещенный 
общественник, ты, лысый поклонник «серьезных» тво-
рений, — как часто ты с грустью мечтал о затасканных 
книжках Дюма, который тебе, при твоей солидности, 
запрещен! И с каким наслаждением ты перечитывал 
его, сидя в вагоне и пряча обложку, чтобы сосед твой, 
тоже солидный общественник, не улыбнулся презри-
тельно, увидя, что вместо Чернышевского, ты читаешь 
бульварную чепуху».

Так писал Лунц. Но едва ли это могло нравиться, на-
пример, слишком укорененному в советском «новоя-
зе» и «наших» проблемах Зощенко. Федин и Тихонов 
все больше склонялись к приятию советской власти, и 
все больше становились советскими писателями. 

В 1923 году по болезни эмигрировал в Германию 
Лев Лунц, где жили его родители, и через год умер от 
болезни мозга.

Илья Груздев ушел в «горьковедение» («Серапио-
ны» считали своим долгом создать биографию Горько-
го) и написал о нем отличные книги: одну для серии 
«ЖЗЛ» и другую — «Горький и его время».

Словом, группа раскололась. (Литературные груп-
пы вообще долго не могут существовать — это закон!) 
Может, это было и к лучшему. До 1926 года еще был ка-
кой-то воздух литературной свободы, но с конца 20-х 
уже начинали «закручивать гайки». Уже заработал 
СЛОН (Соловецкий лагерь особого назначения).

Да и появление единого Союза писателей СССР 
было на носу. Который все группы объединил, постро-
ил писателям дачи в Переделкине и дома творчества в 
южных краях. Чтобы не слишком топорщились.

Но «Серапионы» оставили свое завещание потом-
кам. Оно звучит в названии мемуарной книги 1965 
года Вениамина Каверина (великий писатель — автор 
«Двух капитанов»!): «Здравствуй, брат. Писать очень 
трудно…»  Золотые слова!  

Своим главным 
«идейным» прин-
ципом русские 
«Серапионовы 
братья» постави-
ли... безыдейность

До 1926 года еще 
был какой-то воз-
дух свободы, но 
с конца 20-х уже 
начинали «закру-
чивать гайки» 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

— О других театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura

КСТАТИ

На церемонии Moog Innovation 

Award Мартина Гора  наградили 

как одного из самых влиятельных 

и инновационных клавишников 

современности. 

Альбом Мартина Гора звучит как 
музыкальная иллюстрация книги 
Джареда Даймонда о животных. 

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Константин и Софья Эрнст на премьере фильма Ренаты Литвиновой 
«Северный ветер». 
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   Статья 1
Внести в Лесной кодекс Российской 

Федерации (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2006, № 50, 
ст. 5278; 2008, № 20, ст. 2251; № 30, 
ст. 3597, 3599, 3616; № 52, ст. 6236; 2009, 
№ 11, ст. 1261; № 29, ст. 3601; № 30, 
ст. 3735; № 52, ст. 6441; 2010, № 30, 
ст. 3998; 2011, № 1, ст. 54; № 25, ст. 3530; 
№ 27, ст. 3880; № 29, ст. 4291; № 30, 
ст. 4590; № 48, ст. 6732; № 50, ст. 7343; 
2012, № 26, ст. 3446; № 31, ст. 4322; 2013, 
№ 51, ст. 6680; № 52, ст. 6961, 6971, 6980; 
2014, № 11, ст. 1092; № 26, ст. 3377, 3386; 
№ 30, ст. 4251; 2015, № 27, ст. 3997; № 29, 
ст. 4350, 4359;  2016, № 1, ст. 75; № 18, 
ст. 2495; № 26, ст. 3875, 3887; № 27, 
ст. 4198, 4294;  2017, № 27, ст. 3940; 2018, 
№ 1, ст. 55; № 17, ст. 2426; № 24, ст. 3415; 
№ 30, ст. 4547; № 32, ст. 5133 ― 5135; 
№ 52, ст. 8100; № 53, ст. 8464; 2020, № 17, 
ст. 2725; № 31, ст. 5028; Российская газе-
та, 2020, 28 декабря) следующие измене-
ния:

 1) статью 51 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 51. Информация о лесах
 1. Информация о лесах является 

общедоступной информацией, к которой 
не может быть ограничен доступ граждан 
и юридических лиц, если иное не предус-
мотрено федеральными законами.

 2. Информация о лесах размещается 
на официальном сайте оператора феде-
ральной государственной информацион-
ной системы лесного комплекса в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» в соответствии с частью 5 ста-
тьи 931 настоящего Кодекса.

 3. На официальном сайте оператора 
федеральной государственной информа-
ционной системы лесного комплекса в 
информационно- телекоммуникационной 
сети «Интернет» размещается публичная 
лесная карта, которая предусмотрена пун-
ктом 1 части 1 статьи 933 настоящего 
Кодекса и которая ведется в электронной 
форме, для использования неограничен-
ным кругом лиц без подачи запросов и 
взимания платы.»;

 2) статью 19 дополнить частями 6 и 7 
следующего содержания:

«6. Результаты осуществления меро-
приятий по сохранению лесов, в том числе 
результаты выполнения работ по охране 
(за исключением работ по тушению 
лесных пожаров), защите, воспроизвод-
ству лесов, лесоразведению, подлежат 
фотофиксации с использованием специ-
ального программного обеспечения, 
интегрированного с федеральной госу-
дарственной информационной системой 
лесного комплекса и позволяющего в 
некорректируемом виде на основе 
использования сигналов глобальной 
навигационной спутниковой системы 
Российской Федерации установить коор-
динаты места и время осуществления 
мероприятий.

7. Оператор федеральной государст-
венной информационной системы лесно-
го комплекса обеспечивает доступ к ука-
занному в части 6 настоящей статьи спе-
циальному программному обеспечению 
лицам, которые обязаны предоставлять 
материалы фотофиксации в соответствии 
с настоящим Кодексом без взимания 
платы. Порядок функционирования тако-
го специального программного обеспече-
ния и порядок доступа к нему устанавли-
ваются уполномоченным федеральным 
органом исполнительной власти.»;

 3) в части 4 статьи 23 слова «текстовое 
и» исключить;

 4) в статье 26:
 а) часть 2 изложить в следующей 

редакции:
«2. Ежегодно лесная декларация 

по дается в органы государственной влас-
ти, органы местного самоуправления в 
пределах их полномочий, определенных в 
соответствии со статьями 81―84 настоя-
щего Кодекса, в порядке, предусмотрен-
ном частью 1 статьи 935 настоящего 
Кодекса, лицами, которым лесные участ-
ки предоставлены в постоянное (бессроч-
ное) пользование или в аренду, либо 
лицами, осуществляющими использова-
ние лесов на основании сервитута, 
публичного сервитута.»;

 б) в части 3 слова «и подачи» исклю-
чить;

 5) в статье 49:
а) часть 1 изложить в следующей 

редакции:
«1. Отчет об использовании лесов 

представляется гражданами, юридиче-
скими лицами, осуществляющими 
использование лесов, за исключением 
использования лесов для заготовки дре-
весины, в органы государственной власти, 
органы местного самоуправления в пре-
делах их полномочий, определенных в 
соответствии со статьями 81―84 настоя-
щего Кодекса, в порядке, предусмотрен-
ном частью 1 статьи 935 настоящего 
Кодекса. Отчет об использовании лесов 
формируется гражданами, юридически-
ми лицами, осуществляющими использо-
вание лесов для заготовки древесины, с 
использованием федеральной государст-
венной информационной системы лесно-
го комплекса в соответствии с частью 4 
статьи 935 настоящего Кодекса.»;

 б) в части 3 слова «дистанционного 
зондирования (в том числе аэрокосмиче-
ской съемки, аэрофотосъемки), фото- и 
видеофиксации» заменить словами 
«фотофиксации, изготовленные с 
использованием специального програм-
много обеспечения, указанного в части 6 
статьи 19 настоящего Кодекса»;

6) статью 501 изложить в следующей 
редакции:

   «Статья 501. Учет древесины и про-
дукции ее переработки

 1. В соответствии с настоящим Кодек-
сом учету подлежат древесина и продук-
ция ее переработки, перечень которых 
определяется Правительством Россий-
ской Федерации в соответствии с Обще-
российским классификатором продукции 
по видам экономической деятельности, 
единой Товарной номенклатурой внешне-
экономической деятельности Евразий-
ского экономического союза (далее ― 
учет древесины).

 2. Учет древесины осуществляется в 
отношении:

 1) древесины, полученной при 
использовании лесов и при осуществле-
нии мероприятий по их сохранению;

 2) транспортируемой древесины и 
продукции ее переработки;

 3) древесины, размещенной в местах 
(пунктах) складирования древесины;

 4) древесины, поступившей для пере-
работки;

 5) продукции переработки древесины;
 6) древесины и продукции ее перера-

ботки, являющихся предметом сделок с 
древесиной.

 3. В целях учета древесины определе-
ние объема, видового (породного) и сор-
тиментного состава древесины (далее ― 
характеристики древесины) осуществля-
ется:

 1) лицами, использующими леса или 
осуществляющими мероприятия по 
сохранению лесов, ― в отношении древе-
сины, полученной при использовании 
лесов и при осуществлении мероприятий 
по их сохранению, до вывоза ее из леса;

 2) органами государственной власти, 
органами местного самоуправления, 
уполномоченными в соответствии со ста-
тьями 81―84 настоящего Кодекса на 
заключение договоров купли-продажи 
лесных насаждений для собственных 
нужд граждан, ― в отношении древеси-
ны, заготовленной гражданами для собст-
венных нужд;

3) собственниками древесины или 
уполномоченными ими лицами, иными 
лицами, предусмотренными частью 5 ста-
тьи 504 настоящего Кодекса, ― в отноше-
нии транспортируемой древесины;

4) лицами, владеющими на праве соб-
ственности или ином законном основании 

местами (пунктами) складирования дре-
весины, объектами лесоперерабатываю-
щей инфраструктуры, ― в отношении 
древесины, продукции ее переработки, 
указанных в пунктах 3—5 части 2 настоя-
щей статьи;

 5) сторонами сделки ― в отношении 
древесины, являющейся предметом сдел-
ки.

 4. Учет древесины осуществляется 
уполномоченным федеральным органом 
исполнительной власти путем внесения в 
государственный лесной реестр сведе-
ний, предусмотренных настоящим Кодек-
сом.

 5. Сведения о характеристиках древе-
сины вносятся в государственный лесной 
реестр посредством формирования лица-
ми, указанными в пунктах 1, 3―5 части 3 
настоящей статьи, соответственно отчета 
об использовании лесов, отчета о ввезен-
ной на склад и вывезенной со склада дре-
весине, предусмотренного частью 3 ста-
тьи 504-2 настоящего Кодекса отчета о 
древесине и продукции из нее, электрон-
ного сопроводительного документа в 
соответствии с частью 4 статьи 935 насто-
ящего Кодекса, оформления сделок с 
древесиной с использованием государст-
венного лесного реестра. Сведения о 
характеристиках древесины, заготовлен-
ной гражданами для собственных нужд, 
вносятся в государственный лесной 
реестр органами государственной власти, 
органами местного самоуправления, 
уполномоченными в соответствии со ста-
тьями 81―84 настоящего Кодекса на 
заключение договоров купли-продажи 
лесных насаждений для собственных 
нужд граждан.

 6. Порядок определения характери-
стик древесины и учета древесины уста-
навливается Правительством Российской 
Федерации с учетом положений нацио-
нальных, межгосударственных и между-
народных стандартов.»;

 7) в части 1 статьи 502 слова «с частью 
2 статьи 503» заменить словами «с частью 
1 статьи 501»;

 8) наименование главы 22 изложить в 
следующей редакции:

«Глава 22. Транспортировка древеси-
ны, хранение древесины, производство 
продукции переработки древесины и учет 
сделок с ними»;

 9) в статье 503:
 а) наименование изложить в следую-

щей редакции:
«Статья 503. Общие положения о тран-

спортировке древесины, хранении древе-
сины, производстве продукции перера-
ботки древесины и об учете сделок с 
ними»;

 б) часть 1 изложить в следующей 
редакции:

«1. Транспортировка древесины, хра-
нение древесины, производство продук-
ции переработки древесины и сделки с 
ними осуществляются в соответствии с 
гражданским законодательством с уче-
том положений настоящей главы.»;

 в) части 2 и 3 признать утратившими 
силу;

 г) дополнить частью 4 следующего 
содержания:

«4. Транспортировка древесины, хра-
нение древесины, производство продук-
ции переработки древесины, если сведе-
ния о древесине, продукции ее переработ-
ки не внесены в государственный лесной 
реестр, не допускаются.»;

 10) статью 504 изложить в следующей 
редакции:

   «Статья 504. Транспортировка древе-
сины и продукции ее переработки

 1. Транспортировка, в том числе на 
основании договора перевозки, древеси-
ны и продукции ее переработки, указан-
ных в части 1 статьи 501 настоящего 
Кодекса, любым видом транспорта допу-
скается после формирования в государст-
венном лесном реестре или с помощью 
специализированного программного 
обеспечения в соответствии с частью 4 
статьи 935 настоящего Кодекса электрон-
ного сопроводительного документа, в 
котором указываются сведения о собст-
веннике, грузоотправителе, грузополуча-
теле, перевозчике древесины, ее объеме, 
видовом (породном) и сортиментном 
составе, пунктах отправления и назначе-
ния, реквизиты сделок с древесиной (в 
случае, если совершались сделки с древе-
синой), а также о номере государственно-
го регистрационного знака транспортного 
средства, на котором осуществляется 
транспортировка древесины (в случае ее 
транспортировки автомобильным тран-
спортом).

 2. Электронный сопроводительный 
документ оформляется собственниками 
древесины или уполномоченными ими 
лицами.

 3. Требования, предусмотренные 
частями 1 и 2 настоящей статьи, не приме-
няются к транспортировке древесины:

 1) заготовленной гражданами для 
собственных нужд;

 2) лицом, приобретшим право собст-
венности на древесину в связи с исполь-
зованием лесов по основанию, предусмо-
тренному настоящим Кодексом, если 
совершение таких операций осуществля-
ется в границах лесосеки;

 3) в объеме до 10 кубических метров в 
случае приобретения на розничном рынке 
или в организации розничной торговли.

 4. Транспортировка древесины, заго-
товленной гражданами для собственных 
нужд, допускается при наличии соответ-
ствующего договора купли-продажи 
лесных насаждений, сведения о котором 
содержатся в государственном лесном 
реестре, от места заготовки такой древе-
сины до места ее использования в соот-
ветствии с целями, определенными 
частью 1 статьи 30 настоящего Кодекса.

 5. В случае приобретения древесины 
на розничном рынке или в организации 
розничной торговли ее транспортировка 
осуществляется при наличии первичного 
учетного документа о торговой операции. 
В случае приобретения древесины на роз-
ничном рынке или в организации рознич-
ной торговли в объеме 10 кубических 
метров и более формирование в государ-
ственном лесном реестре электронного 
сопроводительного документа осуществ-
ляется продавцом. При этом сведения о 
пункте назначения, номере государствен-
ного регистрационного знака транспор-
тного средства, на котором осуществляет-
ся транспортировка древесины, не указы-
ваются. Покупателю предоставляется 
экземпляр сформированного электрон-
ного сопроводительного документа на 
бумажном носителе или реквизиты такого 
документа в государственном лесном рее-
стре. Действие такого документа прекра-
щается автоматически по истечении семи 
дней со дня формирования.

 6. Сведения о прекращении действия 
электронного сопроводительного доку-
мента вносятся в федеральную государ-
ственную информационную систему 
лесного комплекса по прибытии тран-
спортного средства, на котором осу-
ществляется транспортировка древеси-
ны, в пункт назначения. При этом фикси-
руются дата и время прибытия указанного 
транспортного средства.

 7. Транспортировка древесины авто-
мобильным транспортом допускается в 
случае, если транспортные средства обо-
рудованы техническими средствами 
контроля, указанными в статье 963 насто-
ящего Кодекса.

 8. Форма электронного сопроводи-
тельного документа, состав включаемых в 
него сведений, а также требования к фор-
мату и порядку его заполнения устанавли-
ваются Правительством Российской 
Федерации.»;

 11) дополнить статьями 504-1 и 504-2 
следующего содержания:

   «Статья 504-1. Места (пункты) склади-
рования древесины (склады древесины)

 1. Хранение заготовленной древеси-
ны, указанной в части 1 статьи 501 настоя-

щего Кодекса (за исключением древеси-
ны, указанной в части 3 настоящей ста-
тьи), после вывоза ее с лесосеки допуска-
ется исключительно в местах (пунктах) 
складирования древесины (в том числе на 
лесных складах), сведения о которых вне-
сены в государственный лесной реестр.

 2. Требования к размещению и харак-
теристикам складов древесины, в том 
числе в части оборудования их средства-
ми фиксации транспортных средств, осу-
ществляющих доставку древесины на 
такие склады, и порядок внесения сведе-
ний о складах древесины в государствен-
ный лесной реестр устанавливаются Пра-
вительством Российской Федерации.

 3. Положения части 1 настоящей ста-
тьи не распространяются на древесину, 
заготовленную гражданами для собствен-
ных нужд, на древесину, которая находит-
ся в собственности государственных или 
муниципальных учреждений (за исключе-
нием учреждений, указанных в статье 19 
настоящего Кодекса) и используется 
исключительно для нужд таких учрежде-
ний.

 4. Лица, которым на законных основа-
ниях принадлежат склады древесины, в 
целях учета древесины осуществляют 
внесение в государственный лесной 
реестр сведений о ввезенной на склад и 
вывезенной со склада древесине в соот-
ветствии с частью 4 статьи 935 настоящего 
Кодекса. Внесение указанных сведений 
осуществляется по факту ввоза на склад 
или вывоза со склада древесины, но не 
позднее одного рабочего дня со дня 
наступления соответствующего события 
и сопровождается автоматическим фор-
мированием в государственном лесном 
реестре отчета о ввезенной на склад или 
вывезенной со склада древесине (далее 
― отчет о балансе древесины).

 5. Состав сведений, включаемых в 
отчет о балансе древесины, устанавлива-
ется уполномоченным федеральным 
органом исполнительной власти.

Статья 504-2. Производство продукции 
переработки древесины

 1. Производство продукции перера-
ботки древесины, указанной в части 1 ста-
тьи 501 настоящего Кодекса, допускается 
исключительно на объектах лесоперера-
батывающей инфраструктуры, сведения 
о которых внесены в государственный 
лесной реестр.

 2. Лица, которым на законных основа-
ниях принадлежат объекты лесоперера-
батывающей инфраструктуры, осуществ-
ляют в порядке, установленном статьей 
501 настоящего Кодекса, внесение в госу-
дарственный лесной реестр сведений о 
характеристиках:

 1) древесины, которая поступает на 
объект лесоперерабатывающей инфра-
структуры;

 2) древесины, которая перерабатыва-
ется;

 3) продукции переработки древесины.
 3. Лица, указанные в части 2 настоя-

щей статьи, вносят сведения, предусмо-
тренные указанной частью, в соответст-
вии с частью 4 статьи 935 настоящего 
Кодекса по факту поступления древесины 
на объект лесоперерабатывающей 
инфраструктуры или переработки древе-
сины на указанном объекте, но не позднее 
одного рабочего дня со дня наступления 
соответствующего события. Внесение 
таких сведений сопровождается автома-
тическим формированием в государст-
венном лесном реестре отчета об указан-
ных в части 2 настоящей статьи древеси-
не, продукции переработки древесины 
(далее ― отчет о древесине и продукции 
из нее).

 4. Форма и состав сведений отчета о 
древесине и продукции из нее, требова-
ния к его подготовке в электронном виде 
устанавливаются уполномоченным феде-
ральным органом исполнительной влас-
ти.»;

 12) статью 505 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 505. Сделки с древесиной и 
продукцией ее переработки

 1. Сделки с древесиной и продукцией 
ее переработки, подлежащие учету в соот-
ветствии со статьей 501 настоящего 
Кодекса (далее ― сделки с древесиной), 
оформляются с использованием государ-
ственного лесного реестра.

 2. Требование, предусмотренное 
частью 1 настоящей статьи, не распро-
страняется на случаи совершения внеш-
неторговых сделок с древесиной, сделок 
по приобретению древесины на рознич-
ном рынке или в организации розничной 
торговли, а также на случаи совершения 
сделок по реализации древесины на орга-
низованных торгах.

 3. Сведения о внешнеторговых сдел-
ках с древесиной (декларация о сделках с 
древесиной), сделках по приобретению 
древесины на розничном рынке или в 
организации розничной торговли и сдел-
ках по реализации древесины на органи-
зованных торгах подлежат направлению 
совершившими их лицами в уполномо-
ченный федеральный орган исполнитель-
ной власти для внесения их в государст-
венный лесной реестр в порядке, предус-
мотренном частью 1 статьи 935 настояще-
го Кодекса, в срок не позднее пяти дней со 
дня их заключения и не позднее чем за два 
дня до подачи таможенной декларации в 
отношении товаров, подлежащих тамо-
женному контролю, а также внесению в 
государственный лесной реестр не позд-
нее 24 часов со дня их получения. Состав 
сведений о сделке, подлежащих направ-
лению для внесения в государственный 
лесной реестр (включая уникальный реги-
страционный номер сделки, копии дого-
воров о сделках с древесиной при их 
заключении в письменной форме), поря-
док их направления, требования к форма-
ту электронного документа устанавлива-
ются уполномоченным федеральным 
органом исполнительной власти.»;

 13) в статье 506:
 а) дополнить частью 21 следующего 

содержания:
«21. Функции оператора единой госу-

дарственной автоматизированной 
информационной системы учета древеси-
ны и сделок с ней могут быть возложены 
уполномоченным федеральным органом 
исполнительной власти на подведомст-
венное ему учреждение.»;

 б) в части 9:
в пункте 1 после слов «юридических 

лицах» дополнить словами «и их филиа-
лах», слова «налогоплательщика), об» 
заменить словами «налогоплательщика, 
код по общероссийскому классификато-
ру предприятий и организаций), об»;

пункт 2 изложить в следующей редак-
ции:

«2) о документах, являющихся осно-
ваниями для использования лесных 
участков (наименования сторон договора 
аренды лесного участка, договора безвоз-
мездного пользования лесным участком, 
соглашения об установлении сервитута в 
отношении лесного участка, наименова-
ния лиц, которым лесные участки предо-
ставлены в постоянное (бессрочное) 
пользование или в интересах которых 
принято решение об установлении 
публичного сервитута; организационно-
правовая форма, место нахождения ― 
для юридического лица; фамилия, имя, 
отчество (при наличии), данные докумен-
та, удостоверяющего личность, ― для 
гражданина; местоположение лесного 
участка, части лесного участка, реквизиты 
документа, на основании которого 
используется лесной участок, срок его 
действия, объем подлежащей заготовке 
древесины);»;

пункт 4 изложить в следующей редак-
ции:

«4) содержащаяся в проекте освоения 
лесов;»;

пункт 8 изложить в следующей редак-
ции:

«8) о сделках с древесиной (дата 
совершения сделки с древесиной, наиме-

нования сторон сделки, организационно-
правовая форма, место нахождения ― 
для юридического лица; фамилия, имя, 
отчество (при наличии), данные докумен-
та, удостоверяющего личность, ― для 
индивидуального предпринимателя и 
физического лица; объем, видовой 
(породный) и сортиментный состав дре-
весины, классификационный код товара в 
соответствии с единой Товарной номен-
клатурой внешнеэкономической деятель-
ности Евразийского экономического 
союза и номер декларации о сделках с 
древесиной в случае их заключения в 
целях вывоза древесины и продукции ее 
переработки из Российской Федерации, 
цена сделки);»;

дополнить пунктами 11 ― 13 следую-
щего содержания:

«11) о лицах, владеющих на праве 
собственности или ином законном осно-
вании древесиной и местами (пунктами) 
складирования древесины, объектами 
лесоперерабатывающей инфраструктуры 
(наименование, организационно-право-
вая форма, место нахождения, сведения о 
государственной регистрации юридиче-
ского лица, идентификационный номер 
налогоплательщика ― в отношении юри-
дического лица; сведения о государствен-
ной регистрации физического лица в 
качестве индивидуального предпринима-
теля, фамилия, имя, отчество (при нали-
чии), данные документа, удостоверяюще-
го личность, идентификационный номер 
налогоплательщика ― в отношении 
индивидуального предпринимателя);

 12) об адресах (местоположении) 
мест (пунктов) складирования древеси-
ны, объектов лесоперерабатывающей 
инфраструктуры, о производственных 
мощностях объектов лесоперерабатыва-
ющей инфраструктуры;

 13) о машинах, предназначенных для 
рубки лесных насаждений и используе-
мых лицом, осуществляющим использо-
вание лесов, при осуществлении меро-
приятий по сохранению лесов и при заго-
товке древесины, и об автотранспортных 
средствах, осуществляющих транспорти-
ровку древесины.»;

 в) пункт 2 части 12 после слова 
«декларации,» дополнить словами «про-
екта освоения лесов,»;

 г) дополнить частью 15 следующего 
содержания:

«15. Доступ внешних пользователей к 
единой государственной автоматизиро-
ванной информационной системе учета 
древесины и сделок с ней осуществляется 
с использованием единой системы иден-
тификации и аутентификации.»;

 14) пункт 2 части 1 статьи 53 допол-
нить словами «, в том числе с использова-
нием специализированного программно-
го обеспечения, позволяющего осуществ-
лять указанную деятельность в автомати-
ческом режиме с использованием геоин-
формационных систем (далее ― инфор-
мационная система учета лесных пожа-
ров)»;

 15) в статье 532:
 а) часть 2 изложить в следующей 

редакции:
«2. Уполномоченные органы исполни-

тельной власти субъектов Российской 
Федерации, осуществляющие передан-
ные им полномочия в области лесных 
отношений, представляют в уполномо-
ченный федеральный орган исполнитель-
ной власти данные о пожарной опасности 
в лесах и лесных пожарах в форме элек-
тронного документа в порядке, установ-
ленном частью 1 статьи 935 настоящего 
Кодекса. Представление таких данных 
может также осуществляться путем 
интеграции информационных систем, 
используемых уполномоченными органа-
ми государственной власти субъектов 
Российской Федерации для учета лесных 
пожаров, с федеральными информаци-
онными системами.»;

 б) дополнить частью 21 следующего 
содержания:

«21. Уполномоченный федеральный 
орган исполнительной власти размещает 
на публичной лесной карте данные о 
пожарной опасности в лесах и лесных 
пожарах.»;

 16) в статье 533:
 а) абзац первый части 1 после слов 

«тушения лесных пожаров» дополнить 
словами «в форме электронного доку-
мента»;

 б) часть 3 после слов «на территории 
субъекта Российской Федерации» допол-
нить словами «разрабатывается в форме 
электронного документа,»;

 в) дополнить частью 31 следующего 
содержания:

«31. Уполномоченный федеральный 
орган исполнительной власти обеспечи-
вает сбор в автоматическом режиме дан-
ных сводных планов тушения лесных 
пожаров и размещает соответствующие 
сведения с использованием геоинформа-
ционной системы на своем официальном 
сайте в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет».»;

 17) статью 534:
а) дополнить частью 21 следующего 

содержания:
«21. Лица, которым лесные участки 

предоставлены в постоянное (бессроч-
ное) пользование, безвозмездное пользо-
вание или в аренду, а также обладатели 
сервитута принимают участие в осущест-
влении мероприятий по тушению лесного 
пожара на соответствующем лесном 
участке (в границах соответствующего 
сервитута), за исключением осуществле-
ния мероприятий, предусмотренных пун-
ктами 41 и 42 части 1 настоящей статьи, в 
соответствии со сводным планом туше-
ния лесных пожаров на территории субъ-
екта Российской Федерации.»;

б) дополнить частью 22 следующего 
содержания:

«22. Техника, используемая при туше-
нии лесных пожаров, должна быть обору-
дована техническими средствами контр-
оля, указанными в статье 963 настоящего 
Кодекса.»;

 18) часть 1 статьи 60 изложить в сле-
дующей редакции:

«1. Отчет об охране лесов от пожаров 
представляется гражданами, юридиче-
скими лицами в органы государственной 
власти, органы местного самоуправления 
в пределах их полномочий, определенных 
в соответствии со статьями 81 ― 84 
настоящего Кодекса, в порядке, предус-
мотренном частью 1 статьи 935 настояще-
го Кодекса.»;

 19) часть 3 статьи 606 изложить в сле-
дующей редакции:

«3. По результатам лесопатологиче-
ского обследования составляется акт 
лесопатологического обследования в 
форме электронного документа, подпи-
санного усиленной квалифицированной 
электронной подписью, который утвер-
ждается органом государственной власти 
или органом местного самоуправления в 
пределах его полномочий, определенных 
в соответствии со статьями 81 ― 84 
настоящего Кодекса, и размещается в 
федеральной государственной информа-
ционной системе лесного комплекса в 
соответствии со статьей 934 настоящего 
Кодекса.»;

 20) часть 1 статьи 6011 изложить в сле-
дующей редакции:

«1. Отчет о защите лесов представля-
ется индивидуальными предпринимате-
лями, юридическими лицами, осуществ-
ляющими использование лесов, в органы 
государственной власти, органы местного 
самоуправления в пределах их полномо-
чий, определенных в соответствии со ста-
тьями 81 ― 84 настоящего Кодекса, в 
порядке, предусмотренном частью 1 ста-
тьи 935 настоящего Кодекса.»;

 21) часть 1 статьи 6016 изложить в сле-
дующей редакции:

«1. Отчет об охране лесов от загрязне-
ния и иного негативного воздействия 
представляется гражданами, юридиче-
скими лицами, осуществляющими меро-

приятия по охране лесов от загрязнения и 
иного негативного воздействия, в органы 
государственной власти, органы местного 
самоуправления в пределах их полномо-
чий, определенных в соответствии со ста-
тьями 81 ― 84 настоящего Кодекса, в 
порядке, предусмотренном частью 1 ста-
тьи 935 настоящего Кодекса.»;

 22) в статье 66:
 а) часть 1 изложить в следующей 

редакции:
«1. Отчет о воспроизводстве лесов и 

лесоразведении представляется гражда-
нами, юридическими лицами, осуществ-
ляющими воспроизводство лесов и лесо-
разведение, в органы государственной 
власти, органы местного самоуправления 
в пределах их полномочий, определенных 
в соответствии со статьями 81―84 насто-
ящего Кодекса, в порядке, предусмотрен-
ном частью 1 статьи 935 настоящего 
Кодекса.»;

 б) в части 3 слова «дистанционного 
зондирования (в том числе аэрокосмиче-
ской съемки, аэрофотосъемки), фото- и 
видеофиксации» заменить словами 
«фотофиксации, изготовленные с 
использованием специального програм-
много обеспечения, указанного в части 6 
статьи 19 настоящего Кодекса»;

 23) в части 4 статьи 681 слова «тексто-
вое и» исключить;

 24) часть 6 статьи 71 изложить в сле-
дующей редакции:

«6. Победитель торгов или единствен-
ный участник торгов, с которыми заклю-
чен договор аренды лесного участка, 
находящегося в государственной или 
муниципальной собственности, в соответ-
ствии с частью 7 статьи 79 или частью 10 
статьи 802 настоящего Кодекса, не вправе:

 1) сдавать арендованный лесной уча-
сток в субаренду;

 2) передавать свои права и обязаннос-
ти по договору аренды лесного участка 
другим лицам (перенаем).»;

 25) статью 81 изложить в следующей 
редакции:

   «Статья 81. Полномочия органов госу-
дарственной власти Российской Федера-
ции в области лесных отношений

К полномочиям органов государст-
венной власти Российской Федерации в 
области лесных отношений относятся:

 1) утверждение нормативных право-
вых актов, предусмотренных настоящим 
Кодексом, если их утверждение не отнесе-
но к полномочиям органов государствен-
ной власти субъектов Российской Феде-
рации, органов местного самоуправле-
ния;

 2) установление возрастов рубок;
 3) установление перечня видов 

(пород) деревьев, кустарников, заготовка 
древесины которых не допускается;

 4) установление лесопожарного зони-
рования;

 5) осуществление лесозащитного 
районирования;

 6) осуществление государственного 
мониторинга воспроизводства лесов;

 7) осуществление лесосеменного рай-
онирования;

 8) формирование федерального 
фонда семян лесных растений;

 9) проектирование лесничеств (в том 
числе установление границ лесничеств), 
эксплуатационных лесов, защитных 
лесов, резервных лесов, особо защитных 
участков лесов;

 10) принятие решений о создании, об 
упразднении лесничеств;

 11) осуществление государственной 
инвентаризации лесов;

 12) ведение государственного лесно-
го реестра;

 13) осуществление федерального 
государственного лесного надзора 
(лесной охраны) в лесах, расположенных 
на землях обороны и безопасности, зем-
лях особо охраняемых природных терри-
торий федерального значения;

 14) осуществление федерального 
государственного пожарного надзора в 
лесах, мер пожарной безопасности в 
лесах и тушение лесных пожаров в лесах, 
расположенных на землях обороны и без-
опасности, землях особо охраняемых 
природных территорий федерального 
значения;

 15) выполнение взрывных работ в 
целях локализации и ликвидации лесных 
пожаров и осуществление мероприятий 
по искусственному вызыванию осадков в 
целях тушения лесных пожаров;

 16) принятие решений об отнесении 
лесов к защитным лесам (за исключением 
случая, предусмотренного пунктом 11 ста-
тьи 82 настоящего Кодекса), принятие 
решений о выделении особо защитных 
участков лесов, об установлении и изме-
нении границ земель, на которых распо-
лагаются защитные леса, особо защитные 
участки лесов;

 17) принятие решений об отнесении 
лесов к эксплуатационным лесам, резер-
вным лесам, установление и изменение 
границ земель, на которых располагаются 
эксплуатационные леса, резервные леса;

 18) принятие решений о проведении 
мероприятий по ликвидации возникшей 
вследствие лесных пожаров чрезвычай-
ной ситуации в лесах, расположенных на 
землях обороны и безопасности, землях 
особо охраняемых природных террито-
рий;

 19) обеспечение эксплуатации единой 
государственной автоматизированной 
информационной системы учета древеси-
ны и сделок с ней;

 20) учет древесины, заготовленной 
гражданами для собственных нужд в 
лесах, расположенных на землях оборо-
ны и безопасности, землях особо охраня-
емых природных территорий федераль-
ного значения;

 21) иные установленные настоящим 
Кодексом, другими федеральными зако-
нами полномочия.»;

 26) в статье 83:
а) в части 1:
пункт 10 признать утратившим силу;
пункт 13 изложить в следующей 

редакции:
«13) внесение в государственный 

лесной реестр сведений о характеристи-
ках древесины, заготовленной граждана-
ми для собственных нужд на землях 
лесного фонда.»;

б) пункт 5 части 12 изложить в следу-
ющей редакции:

«5) обеспечивает своевременное 
представление в форме электронного 
документа в уполномоченный федераль-
ный орган исполнительной власти по 
контролю за осуществлением переданных 
полномочий отчетности об осуществле-
нии переданных в соответствии с частью 1 
настоящей статьи полномочий. Отчет-
ность об осуществлении переданных пол-
номочий может подаваться путем интег-
рации соответствующих информацион-
ных систем, используемых уполномочен-
ными органами исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации для 
учета данных об использовании, охране, о 
защите, воспроизводстве лесов, с феде-
ральной государственной информацион-
ной системой лесного комплекса, иными 
федеральными информационными 
системами. Содержание, форма и поря-
док представления в форме электронного 
документа отчетности об осуществлении 
переданных в соответствии с частью 1 
настоящей статьи полномочий и порядок 
интеграции соответствующих информа-
ционных систем устанавливаются упол-
номоченным федеральным органом 
исполнительной власти.»;

 27) часть 2 статьи 88 после слова 
«изменений» дополнить словами «, тре-
бования к формату проекта освоения 
лесов в форме электронного документа»;

 28) дополнить статьей 901 следующе-
го содержания:

«Статья 901. Административное 
обследование лесов

 1. Административное обследование 
лесов осуществляется должностными 

лицами органов, уполномоченных в обла-
сти лесных отношений, и подведомствен-
ных им государственных учреждений.

 2. Под административным обследова-
нием лесов понимается исследование 
состояния лесов, их количественных и 
качественных характеристик на основа-
нии сведений, содержащихся в информа-
ционных системах, открытых и общедо-
ступных информационных ресурсах, 
архивных фондах, сведений, полученных 
в ходе осуществления государственной 
инвентаризации лесов, федерального 
государственного лесного контроля (над-
зора), мониторинга пожарной опасности в 
лесах и лесных пожаров, государственно-
го лесопатологического мониторинга, 
лесопатологических обследований, госу-
дарственного мониторинга воспроизвод-
ства лесов, сведений, полученных в том 
числе методами дистанционного зонди-
рования.

 3. Порядок проведения администра-
тивного обследования лесов утверждает-
ся Правительством Российской Федера-
ции.»;

 29) статью 91 признать утратившей 
силу;

 30) дополнить главой 101 следующего 
содержания:

«Глава 101. Государственный лесной 
реестр

Статья 931. Порядок ведения государ-
ственного лесного реестра

 1. Государственный лесной реестр 
представляет собой свод достоверных 
систематизированных сведений о лесах, 
об их использовании, охране, о защите, 
воспроизводстве, древесине и сделках с 
ней, иных сведений, а также документов, 
необходимых для управления в области 
лесных отношений, обеспечения учета 
древесины и ее прослеживаемости, учета 
сведений о сделках с ней.

 2. Целью ведения государственного 
лесного реестра является обеспечение 
органов государственной власти, органов 
местного самоуправления, физических и 
юридических лиц достоверными сведени-
ями, необходимыми для осуществления 
деятельности в области использования, 
охраны, защиты, воспроизводства лесов, 
лесоразведения, переработки древесины 
и иных лесных ресурсов, а также для обес-
печения прослеживаемости древесины.

 3. Ведение государственного лесного 
реестра осуществляется уполномочен-
ным федеральным органом исполнитель-
ной власти в электронной форме на рус-
ском языке на основе принципов единства 
технологии его ведения на всей террито-
рии Российской Федерации.

 4. Картографической основой госу-
дарственного лесного реестра является 
единая электронная картографическая 
основа, создаваемая в соответствии с 
законодательством о геодезии и картог-
рафии.

 5. Доступ органов государственной 
власти, органов местного самоуправле-
ния, физических и юридических лиц к 
сведениям и документам, содержащимся 
в государственном лесном реестре, осу-
ществляется с использованием офици-
ального сайта уполномоченного органа 
государственной власти или подведомст-
венного ему государственного бюджетно-
го учреждения в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» 
(далее в настоящей главе ― официаль-
ный сайт). Перечень сведений, докумен-
тов, материалов, доступ к которым осу-
ществляется с использованием офици-
ального сайта, устанавливается Прави-
тельством Российской Федерации. Ука-
занные сведения, документы, материалы 
должны быть доступны для ознакомле-
ния на официальном сайте всем заинте-
ресованным лицам без взимания платы.

 6. Сведения и документы, содержа-
щиеся в государственном лесном реестре, 
подлежат постоянному хранению, их изъ-
ятие и уничтожение не допускаются. В 
случае изменения сведений, содержа-
щихся в государственном лесном реестре, 
ранее внесенные в указанный реестр све-
дения сохраняются. Порядок и сроки хра-
нения в данном реестре материалов 
фотофиксации, представленных в соот-
ветствии с настоящим Кодексом, устанав-
ливаются уполномоченным федераль-
ным органом исполнительной власти.

 7. В целях ведения государственного 
лесного реестра создается федеральная 
государственная информационная систе-
ма лесного комплекса, функционирова-
ние которой обеспечивается в том числе в 
соответствии с Федеральным законом от 
27 июля 2006 года № 149-ФЗ «Об инфор-
мации, информационных технологиях и о 
защите информации».

 8. Оператором федеральной государ-
ственной информационной системы 
лесного комплекса, обеспечивающим ее 
создание и эксплуатацию, является феде-
ральный орган исполнительной власти, 
уполномоченный на ведение государст-
венного лесного реестра. Полномочия 
оператора федеральной государственной 
информационной системы лесного ком-
плекса на основании решения федераль-
ного органа исполнительной власти, 
уполномоченного на ведение государст-
венного лесного реестра, вправе осу-
ществлять подведомственное ему феде-
ральное государственное бюджетное 
учреждение.

 9. Оператор федеральной государст-
венной информационной системы лесно-
го комплекса несет ответственность за 
сохранность и доступность содержащих-
ся в федеральной государственной 
информационной системе лесного ком-
плекса сведений, документов, материа-
лов.

 10. Защита сведений, содержащихся 
в государственном лесном реестре, осу-
ществляется оператором федеральной 
государственной информационной систе-
мы лесного комплекса в соответствии с 
законодательством Российской Федера-
ции.

 11. Доступ внешних пользователей к 
федеральной государственной информа-
ционной системе лесного комплекса осу-
ществляется через единую систему иден-
тификации и аутентификации.

 12. Порядок ведения государственно-
го лесного реестра, в том числе определе-
ние объема и состава вносимых в государ-
ственный лесной реестр сведений, доку-
ментов, порядок идентификации таких 
сведений, порядок внесения в указанный 
реестр сведений и размещения в нем 
документов, порядок исправления оши-
бок в сведениях, внесенных в государст-
венный лесной реестр, порядок информа-
ционного взаимодействия федеральной 
государственной информационной систе-
мы лесного комплекса с иными информа-
ционными системами, в том числе с 
информационными системами организа-
торов торгов, предусмотренными Феде-
ральным законом от 21 ноября 2011 года 
№ 325-ФЗ «Об организованных торгах», 
порядок оформления сделок с древеси-
ной в государственном лесном реестре, 
порядок прекращения действия электрон-
ных сопроводительных документов, осу-
ществления сбора и обработки навигаци-
онной информации, условия поступления 
в государственный лесной реестр сведе-
ний о дате, времени и месте формирова-
ния электронного сопроводительного 
документа, дате, времени и месте прекра-
щения действия этого документа, совер-
шенных сделках с древесиной в случае 
отсутствия доступа к информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет», 
а также случаи автоматического отказа во 
внесении сведений в государственный 
лесной реестр, формирования в нем доку-
ментов, оформления в нем сделок уста-
навливаются Правительством Россий-
ской Федерации.

 13. Созданные до ввода в эксплуата-
цию федеральной государственной 
информационной системы лесного ком-
плекса реестровые дела, лесоустроитель-

ная документация, документированная 
информация государственного лесного 
реестра, единой государственной автома-
тизированной информационной системы 
учета древесины и сделок с ней хранятся в 
электронной форме и (или) на бумажном 
носителе в порядке, установленном Пра-
вительством Российской Федерации.

Статья 932. Состав сведений государ-
ственного лесного реестра

 1. В государственный лесной реестр 
вносятся следующие сведения и докумен-
ты:

 1) сведения о составе и границах 
земель лесного фонда, составе земель 
иных категорий, на которых расположены 
леса;

 2) сведения о лесничествах (участко-
вых лесничествах);

 3) сведения о лесных кварталах;
 4) сведения о лесотаксационных 

выделах;
 5) сведения о защитных лесах, об их 

категориях, эксплуатационных лесах, о 
резервных лесах, об их границах;

 6) сведения об особо защитных участ-
ках лесов, их границах, о зонах с особыми 
условиями использования территорий, 
зеленых зонах, лесопарковых зонах;

 7) сведения о лесных участках и об их 
границах;

 8) сведения о количественных, качест-
венных, экономических характеристиках 
лесов и лесных ресурсов;

 9) сведения о естественных измене-
ниях лесов, в том числе об изменениях, 
связанных с ходом роста или гибелью 
лесных насаждений;

 10) сведения об изменениях, произо-
шедших в лесах под воздействием антро-
погенных факторов, в том числе сведе-
ния, полученные в результате осущест-
вления мероприятий по охране, защите, 
воспроизводству, использованию лесов, 
а также о негативных воздействиях на 
леса;

 11) лесные планы субъектов Россий-
ской Федерации, лесохозяйственные 
регламенты лесничеств;

 12) сведения об основаниях исполь-
зования лесов гражданами, юридически-
ми лицами, в том числе в рамках приори-
тетных инвестиционных проектов в обла-
сти освоения лесов;

 13) сведения о юридических лицах и 
их филиалах, физических лицах, осу-
ществляющих использование лесов;

 14) документы, являющиеся основа-
ниями для использования лесных участ-
ков;

 15) государственные контракты и 
государственные задания, связанные с 
осуществлением мероприятий по сохра-
нению лесов, договоры купли-продажи 
лесных насаждений;

 16) проекты освоения лесов, лесные 
декларации, отчеты об использовании 
лесов, охране лесов от пожаров, о защите 
лесов, воспроизводстве лесов и лесораз-
ведении, защите лесов от загрязнений и 
иного негативного воздействия;

 17) сведения о сделках с древесиной, 
в том числе о сторонах сделок и ценах сде-
лок, декларациях о сделках с древесиной 
в случае их заключения в целях вывоза 
древесины и продукции ее переработки из 
Российской Федерации;

 18) сведения о лицах, владеющих на 
праве собственности или ином законном 
основании местами (пунктами) складиро-
вания древесины (в том числе лесными 
складами), объектами лесоперерабатыва-
ющей инфраструктуры, об адресах (о 
местоположении) таких объектов, о про-
изводственных мощностях объектов 
лесоперерабатывающей инфраструкту-
ры;

 19) сведения о характеристиках дре-
весины, принадлежащей юридическому 
лицу, индивидуальному предпринимате-
лю, физическому лицу;

 20) электронные сопроводительные 
документы;

 21) сведения о машинах и об оборудо-
вании, предназначенных для рубки 
лесных насаждений, вывоза из леса дре-
весины и используемых для лесосечных 
работ на определенной лесосеке;

 22) сведения об объектах, не связан-
ных с созданием лесной инфраструктуры, 
являющихся объектами капитального 
строительства, которые созданы в грани-
цах лесничества, а также о лицах, владею-
щих на праве собственности или ином 
законном основании такими объектами;

 23) разрешения на строительство, 
реконструкцию объектов капитального 
строительства в границах лесничества, 
сведения о застройщике;

 24) сведения о созданных или плани-
руемых к созданию лесных дорогах;

 25) отчеты, представляемые в органы 
власти или органы местного самоуправ-
ления в соответствии с настоящим Кодек-
сом;

 26) акты лесопатологического обсле-
дования;

 27) лесоустроительная документация;
 28) навигационная информация, 

поступающая от транспортных средств, 
осуществляющих заготовку, транспорти-
ровку древесины и оснащенных аппарату-
рой спутниковой навигации, а также от 
иных транспортных средств;

 29) лесные карты;
 30) аналитическая информация;
 31) акты внесения изменений в госу-

дарственный лесной реестр;
 32) иные сведения, документы, пред-

усмотренные настоящим Кодексом.
 2. При ведении государственного 

лесного реестра должна обеспечиваться 
сопоставимость содержащихся в нем све-
дений в отношении конкретных лесного 
участка, лесотаксационного выдела, лесо-
секи и сведений о характеристиках нахо-
дящихся на них лесов, об изменениях, 
произошедших в лесах под воздействием 
естественных и антропогенных факторов, 
проводимых или планируемых в отноше-
нии таких лесов мероприятий по освое-
нию лесов, по сохранению лесов, а также 
о характеристиках заготовленной древе-
сины и об используемых машинах и обо-
рудовании.

 3. Лесничества (участковые лесниче-
ства), лесные кварталы, лесотаксацион-
ные выделы, лесные участки, лесосеки, 
сведения о которых внесены в государст-
венный лесной реестр, имеют неизменяе-
мые, не повторяющиеся во времени и на 
территории Российской Федерации номе-
ра, присваиваемые в порядке, установ-
ленном уполномоченным федеральным 
органом исполнительной власти.

 4. Каждая запись, вносимая в государ-
ственный лесной реестр, идентифициру-
ется неизменяемым, не повторяющимся 
во времени и на территории Российской 
Федерации идентификационным номе-
ром.

 5. Государственный лесной реестр не 
содержит сведений, составляющих госу-
дарственную тайну.

Статья 933. Лесные карты
 1. Лесные карты представляют собой 

составленные на картографической осно-
ве тематические карты, на которых в гра-
фической и текстовой формах воспроиз-
водятся сведения, содержащиеся в госу-
дарственном лесном реестре. Лесные 
карты могут быть следующих видов:

 1) публичная лесная карта ― лесная 
карта, предназначенная для использова-
ния неограниченным кругом лиц;

 2) служебная лесная карта ― лесная 
карта, предназначенная исключительно 
для использования уполномоченным 
федеральным органом исполнительной 
власти.

 2. Лесные карты ведутся в электрон-
ной форме оператором федеральной 
государственной информационной систе-
мы лесного комплекса.

 3. Публичная лесная карта подлежит 
размещению на официальном сайте для 
просмотра без подачи запросов и взима-
ния платы.

 4. Состав сведений, содержащихся в 

лесных картах, устанавливается уполно-
моченным федеральным органом испол-
нительной власти.

Статья 934. Внесение сведений в 
федеральную государственную инфор-
мационную систему лесного комплекса, 
размещение документов в ней

 1. Внесение сведений в федеральную 
государственную информационную 
систему лесного комплекса и размещение 
в указанной системе документов осу-
ществляются оператором федеральной 
государственной информационной систе-
мы лесного комплекса, а также органами 
государственной власти, органами мест-
ного самоуправления, уполномоченными 
в соответствии со статьями 81—84 насто-
ящего Кодекса на принятие соответствую-
щих решений, рассмотрение документов 
в порядке, предусмотренном порядком 
ведения государственного лесного рее-
стра, в рамках межведомственного 
информационного взаимодействия и в 
результате формирования юридическими 
или физическими лицами документов с 
использованием федеральной государст-
венной информационной системы лесно-
го комплекса в соответствии с частью 4 
статьи 935 настоящего Кодекса.

 2. Для внесения сведений в государст-
венный лесной реестр и размещения в 
нем документов оператор обеспечивает 
органам государственной власти, органам 
местного самоуправления, уполномочен-
ным в соответствии со статьями 81 ― 84 
настоящего Кодекса на принятие соответ-
ствующих решений, рассмотрение доку-
ментов, возможность внесения соответ-
ствующих сведений и размещения доку-
ментов с использованием информацион-
ных технологий и технических средств 
федеральной государственной информа-
ционной системы лесного комплекса в 
порядке, установленном порядком веде-
ния государственного лесного реестра.

 3. Перечень сведений, подлежащих 
внесению в государственный лесной 
реестр органами государственной власти, 
органами местного самоуправления, 
уполномоченными в соответствии со ста-
тьями 81 ― 84 настоящего Кодекса на 
принятие соответствующих решений, рас-
смотрение документов, и документов, 
подлежащих размещению ими в данном 
реестре, порядок, в том числе сроки вне-
сения указанными органами сведений и 
размещения ими документов в государст-
венном лесном реестре, требования к 
формату таких документов в электронной 
форме устанавливаются Правительством 
Российской Федерации.

 4. Органы государственной власти, 
органы местного самоуправления, не ука-
занные в части 2 настоящей статьи, 
направляют в государственный лесной 
реестр с использованием федеральной 
государственной информационной систе-
мы лесного комплекса документы (содер-
жащиеся в них сведения), подлежащие 
размещению в государственном лесном 
реестре (внесению в него), в порядке меж-
ведомственного информационного взаи-
модействия при ведении государственно-
го лесного реестра.

 5. В случае, если сведения, которые 
должны представляться для включения в 
государственный лесной реестр, содер-
жатся в иных государственных реестрах, 
государственных информационных 
системах и включаются в иные государст-
венные реестры, государственные 
информационные системы в обязатель-
ном порядке, такие сведения, в том числе 
сведения, содержащиеся в материалах 
дистанционного зондирования Земли, 
подлежат включению в государственный 
лесной реестр из иных государственных 
реестров, государственных информаци-
онных систем. Операторы указанных 
иных государственных информационных 
систем обязаны направить соответствую-
щие сведения в государственный лесной 
реестр или обеспечить оператору феде-
ральной государственной информацион-
ной системы лесного комплекса доступ к 
сведениям, содержащимся в указанных 
информационных системах, с соблюде-
нием порядка межведомственного 
информационного взаимодействия.

 6. В случае реализации древесины на 
организованных торгах организатор тор-
гов представляет оператору федеральной 
государственной информационной систе-
мы лесного комплекса сведения о сдел-
ках, заключенных в отношении древеси-
ны, посредством межведомственного 
информационного взаимодействия в 
срок не позднее одного дня, следующего 
за днем, когда состоялись торги.

 7. В случае выявления нарушений, 
предусмотренных частью 8 настоящей 
статьи, уполномоченный орган исполни-
тельной власти направляет уведомление о 
выявленных нарушениях и необходимо-
сти их устранения в орган государствен-
ной власти, орган местного самоуправле-
ния, внесшие соответствующие сведения, 
разместившие соответствующие доку-
менты, материалы, представившие соот-
ветствующие документы (сведения).

 8. Уполномоченный федеральный 
орган исполнительной власти в срок не 
позднее пяти рабочих дней со дня внесе-
ния органами государственной власти, 
органами местного самоуправления све-
дений, размещения ими документов, 
представивший соответствующие доку-
менты (сведения), направляет уведомле-
ние, указанное в части 7 настоящей ста-
тьи, при наличии следующих оснований:

 1) решения (акты), сведения о кото-
рых внесены в федеральную государст-
венную информационную систему лесно-
го комплекса и (или) которые размещены 
в указанной системе, приняты органами 
государственной власти или органами 
местного самоуправления, к полномочи-
ям которых не отнесено принятие таких 
решений (актов);

 2) размещенные документы, материа-
лы, представленные документы (сведе-
ния) не соответствуют требованиям к 
формату таких документов в электронной 
форме, установленному в соответствии с 
настоящей статьей, в том числе не подпи-
саны усиленной квалифицированной 
электронной подписью в соответствии с 
законодательством Российской Федера-
ции;

 3) форма и (или) содержание внесен-
ных сведений, размещенных документов, 
материалов не соответствуют требовани-
ям законодательства Российской Федера-
ции.

 9. В случае получения уведомления о 
выявленных нарушениях орган государст-
венной власти или орган местного самоу-
правления в срок не позднее пяти рабочих 
дней со дня получения этого уведомления 
устраняет выявленные нарушения или 
направляет уполномоченному органу 
исполнительной власти мотивированное 
уведомление об их отсутствии.

 10. Предусмотренное частью 7 насто-
ящей статьи уведомление направляется в 
орган государственной власти, орган 
местного самоуправления, уполномочен-
ный федеральный орган исполнительной 
власти в форме электронного документа в 
порядке и способами, которые предусмо-
трены порядком межведомственного 
информационного взаимодействия при 
ведении государственного лесного рее-
стра.

 11. Порядок межведомственного 
информационного взаимодействия при 
ведении государственного лесного рее-
стра, в том числе состав и объем сведе-
ний, подлежащих внесению в государст-
венный лесной реестр в порядке такого 
взаимодействия, порядок и сроки их 
направления и внесения, состав и объем 
сведений, предоставляемых из государст-
венного лесного реестра в иные государ-
ственные информационные системы, 
устанавливаются Правительством Рос-
сийской Федерации.

 12. За непредставление или несвоев-
ременное представление указанных в 
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настоящей статье документов (содержа-
щихся в них сведений), в том числе за 
невнесение или несвоевременное внесе-
ние в федеральную государственную 
информационную систему лесного ком-
плекса сведений, неразмещение или 
несвоевременное размещение в ней доку-
ментов, материалов, оператор информа-
ционной системы, должностные лица 
уполномоченного федерального органа 
исполнительной власти, иных органов 
государственной власти, органов местно-
го самоуправления несут ответствен-
ность, предусмотренную законодательст-
вом Российской Федерации.

   Статья 935. Представление докумен-
тов для внесения в государственный 
лесной реестр

 1. Юридические лица, граждане пред-
ставляют органам государственной влас-
ти, органам местного самоуправления, 
уполномоченным в соответствии со ста-
тьями 81—84 настоящего Кодекса, доку-
менты, предусмотренные настоящим 
Кодексом, в электронной форме и подпи-
санные усиленной квалифицированной 
электронной подписью, посредством еди-
ного портала государственных и муници-
пальных услуг и (или) региональных пор-
талов государственных и муниципальных 
услуг или иных информационных техно-
логий взаимодействия с органами испол-
нительной власти, уполномоченными в 
области лесных отношений, определен-
ных уполномоченным федеральным 
органом исполнительной власти, либо 
через официальный сайт с использовани-
ем единой системы идентификации и 
аутентификации (далее ― электронный 
сервис «личный кабинет»).

 2. Юридические лица, граждане впра-
ве осуществлять формирование докумен-
тов, указанных в части 1 настоящей ста-
тьи, с использованием электронного сер-
виса «личный кабинет». При этом обеспе-
чиваются фиксация всех фактов инфор-
мационного взаимодействия, формиро-
вание документов и предварительная 
автоматизированная проверка докумен-
тов в электронной форме в режиме реаль-
ного времени.

 3. Перечень документов в электрон-
ной форме, формирование, предвари-
тельная автоматизированная проверка и 
направление которых возможны с 
использованием электронного сервиса 
«личный кабинет», порядок использова-
ния юридическими лицами, гражданами 
электронного сервиса «личный кабинет» 
устанавливаются уполномоченным феде-
ральным органом исполнительной влас-
ти.

 4. Юридические лица, индивидуаль-
ные предприниматели формируют отче-
ты об использовании лесов в случае 
использования ими лесов для заготовки 
древесины, отчеты о балансе древесины, 
отчеты о древесине и продукции из нее, 
электронные сопроводительные доку-
менты с использованием электронного 
сервиса «личный кабинет», за исключе-
нием случая, предусмотренного частью 5 
настоящей статьи. В случаях заготовки, 
транспортировки древесины при отсутст-
вии доступа к информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» отчеты 
об использовании лесов, электронные 
сопроводительные документы формиру-
ются с помощью специализированного 
программного обеспечения, доступ к 
которому бесплатно обеспечивает опера-
тор федеральной государственной 
информационной системы лесного ком-
плекса. Указанные документы (содержа-
щиеся в них сведения) вносятся в государ-
ственный лесной реестр автоматически 
после завершения формирования соот-
ветствующего документа в электронной 
форме и возобновления доступа к инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет».

 5. Отчет об использовании лесов в 
случае использования лесов для заготов-
ки древесины, отчет о балансе древесины, 
отчет о древесине и продукции из нее, 
иные документы или сведения могут 
представляться путем интеграции автома-
тизированной информационной системы, 
используемой лицами, обязанными пода-
вать указанные документы (сведения), с 
федеральной государственной информа-
ционной системой лесного комплекса в 
порядке, установленном уполномочен-
ным федеральным органом исполнитель-
ной власти.

 6. Порядок использования юридиче-
скими лицами, гражданами электронного 
сервиса «личный кабинет», указанный в 
части 3 настоящей статьи, должен предус-
матривать возможность создания в госу-
дарственном лесном реестре сформиро-
ванного для печати документа с реквизи-
тами, в том числе с уникальным иденти-
фикационным номером и иными сведе-
ниями, а также возможность формирова-
ния в государственном лесном реестре 
документа в электронной форме и разме-
щения его в системе.

Статья 936. Требования к внесению 
сведений в государственный лесной 
реестр, формированию в нем документов 
и оформлению в нем сделок

 1. Не допускается внесение сведений 
в государственный лесной реестр, а также 
формирование в нем документов в соот-
ветствии с частью 4 статьи 935 настоящего 
Кодекса, оформление в нем сделок с дре-
весиной, если:

 1) в федеральной государственной 
информационной системе лесного ком-
плекса отсутствуют документы, сведения, 
наличие которых является обязательным 
в соответствии с настоящим Кодексом;

 2) вносимые сведения, в том числе 
сведения, содержащиеся в формируемых 
документах, касающиеся оформляемых 
сделок, не соответствуют сведениям, 
содержащимся в государственном 
лесном реестре.

 2. Случаи, в которых на основании 
части 1 настоящей статьи федеральная 
государственная информационная систе-
ма лесного комплекса должна автомати-
чески обеспечивать отказ во внесении 
сведений в государственный лесной 
реестр, в формировании в нем докумен-
тов в соответствии с частью 4 статьи 935 
настоящего Кодекса, оформлении в нем 
сделок с древесиной, устанавливаются 
порядком ведения государственного 
лесного реестра, указанным в части 12 
статьи 931 настоящего Кодекса.

   Статья 937. Предоставление сведений 
из государственного лесного реестра

 1. Сведения, содержащиеся в государ-
ственном лесном реестре, за исключени-
ем сведений, доступ к которым ограничен 
Правительством Российской Федерации, 
предоставляются оператором федераль-
ной государственной информационной 

системы лесного комплекса по запросам 
любых лиц (далее ― запрос о предостав-
лении сведений), в том числе с использо-
ванием информационно-телекоммуника-
ционных сетей общего пользования, в том 
числе сети «Интернет», включая единый 
портал государственных и муниципаль-
ных услуг, посредством единой системы 
межведомственного электронного взаи-
модействия и подключаемых к ней регио-
нальных систем межведомственного 
электронного взаимодействия, иных тех-
нических средств связи или иным спосо-
бом, в порядке, установленном уполномо-
ченным федеральным органом исполни-
тельной власти.

 2. Сведения, содержащиеся в государ-
ственном лесном реестре, предоставля-
ются в форме электронного документа 
или в форме документа на бумажном 
носителе в виде выписки из государствен-
ного лесного реестра или ином виде, уста-
новленном уполномоченным федераль-
ным органом исполнительной власти.

 3. Правомочия обладателя сведений, 
содержащихся в государственном лесном 
реестре, от имени Российской Федерации 
осуществляет уполномоченный феде-
ральный орган исполнительной власти в 
пределах своих полномочий.

 4. Сведения, содержащиеся в государ-
ственном лесном реестре, предоставля-
ются бесплатно только по запросам о пре-
доставлении сведений, поступившим от 
лиц, перечень которых установлен Прави-
тельством Российской Федерации.

 5. Сведения, содержащиеся в государ-
ственном лесном реестре, аналитическая 
и иная информация по запросам о предо-
ставлении сведений, поступившим от лиц, 
не указанных в части 4 настоящей статьи, 
предоставляются за плату. Размер такой 
платы, порядок ее взимания и возврата 
устанавливаются уполномоченным феде-
ральным органом исполнительной влас-
ти.»;

31) дополнить статьей 962 следующе-
го содержания:

«Статья 962. Федеральный государст-
венный надзор в сфере приемки, пере-
возки, переработки и хранения древеси-
ны, учета древесины и сделок с ней

 1. Федеральный государственный 
надзор в сфере приемки, перевозки, пере-
работки и хранения древесины, учета дре-
весины и сделок с ней (далее ― государ-
ственный надзор в сфере оборота древе-
сины) осуществляется федеральными 
органами исполнительной власти, упол-
номоченными Правительством Россий-
ской Федерации. Осуществление государ-
ственного надзора в сфере оборота дре-
весины может быть возложено на госу-
дарственные учреждения, подведомст-
венные соответствующим федеральным 
органам исполнительной власти, в преде-
лах полномочий указанных федеральных 
органов исполнительной власти.

 2. Предметом государственного над-
зора в сфере оборота древесины являют-
ся:

 1) соблюдение юридическими лица-
ми, индивидуальными предпринимателя-
ми требований, установленных настоя-
щим Кодексом, другими федеральными 
законами и принимаемыми в соответст-
вии с ними иными нормативными право-
выми актами Российской Федерации и 
направленных на предупреждение, выяв-
ление и пресечение нарушений в сфере 
приемки, перевозки, переработки и хра-
нения древесины и ее прослеживаемости, 
учета древесины и сделок с ней;

 2) соблюдение гражданами требова-
ний, установленных настоящим Кодек-
сом, другими федеральными законами и 
принимаемыми в соответствии с ними 
иными нормативными правовыми актами 
Российской Федерации и направленных 
на предупреждение, выявление и пресе-
чение нарушений в сфере перевозки дре-
весины.

 3. Организация и осуществление госу-
дарственного надзора в сфере оборота 
древесины регулируются Федеральным 
законом от 31 июля 2020 года № 248-ФЗ 
«О государственном контроле (надзоре) и 
муниципальном контроле в Российской 
Федерации» с учетом особенностей, 
предусмотренных настоящей статьей.

 4. Положение о государственном над-
зоре в сфере оборота древесины утвер-
ждается Правительством Российской 
Федерации.

 5. При организации и проведении в 
рамках государственного надзора в сфере 
оборота древесины контрольных (надзор-
ных) мероприятий в форме внеплановых 
выездных проверок предварительное 
уведомление юридического лица, инди-
видуального предпринимателя о начале 
проведения такой проверки не требуется.

 6. Должностные лица органов госу-
дарственного надзора в сфере оборота 
древесины, государственных учрежде-
ний, указанных в части 1 настоящей ста-
тьи, пользуются правами, предусмотрен-
ными Федеральным законом от 31 июля 
2020 года № 248-ФЗ «О государственном 
контроле (надзоре) и муниципальном 
контроле в Российской Федерации», а 
также в порядке, установленном законо-
дательством Российской Федерации, 
имеют право осуществлять досмотр тран-
спортных средств и при необходимости их 
задержание.»;

32) дополнить статьей 963 следующе-
го содержания:

«Статья 963. Технические средства 
контроля, устанавливаемые на транспор-
тных средствах, используемых для тран-
спортировки древесины, и технике, 
используемой при тушении лесных пожа-
ров

 1. Транспортные средства, на которых 
осуществляется транспортировка древе-
сины (в случае ее транспортировки авто-
мобильным транспортом), должны быть 
оборудованы техническими средствами 
контроля, которые обеспечивают опера-
тивное получение формируемой в некор-
ректируемом виде на основе использова-
ния сигналов глобальной навигационной 
спутниковой системы Российской Феде-
рации информации, позволяющей уста-
новить координаты места нахождения 
таких транспортных средств, траекторию 
их движения, используют программное 
обеспечение, интегрированное с феде-
ральной государственной информацион-
ной системой лесного комплекса, и пере-
дают в нее информацию в режиме реаль-
ного времени.

 2. Техника, используемая при туше-
нии лесных пожаров, должна быть обору-
дована техническими средствами конт-
роля, которые обеспечивают возмож-
ность получения формируемой в некор-
ректируемом виде на основе использова-
ния сигналов глобальной навигационной 

спутниковой системы Российской Феде-
рации информации, позволяющей уста-
новить траекторию движения указанной 
техники.

 3. Порядок оснащения указанных в 
частях 1 и 2 настоящей статьи транспор-
тных средств и техники техническими 
средствами контроля, виды таких средств 
контроля, требования к их использованию 
и порядок их функционирования устанав-
ливаются уполномоченным федераль-
ным органом исполнительной власти.».

   Статья 2
Федеральный закон от 30 декабря 

2001 года № 196-ФЗ «О введении в дейст-
вие Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 1, ст. 2; 2003, № 21, 
ст. 1957; № 50, ст. 4859; 2005, № 1, ст. 15; 
2006, № 12, ст. 1232; № 31, ст. 3434; 2007, 
№ 18, ст. 2117; 2017, № 17, ст. 2451; 2019, 
№ 46, ст. 6419) дополнить статьей 51 сле-
дующего содержания:

«Статья 51. До 31 декабря 2021 года 
включительно на территории лесничеств, 
созданных в границах земель лесного 
фонда, расположенных в субъектах Рос-
сийской Федерации, определенных реше-
нием Правительства Российской Федера-
ции, федеральный орган исполнительной 
власти, осуществляющий функции по 
контролю и надзору в области лесных 
отношений, рассматривает дела об адми-
нистративных правонарушениях, предус-
мотренных статьями 7.9, 8.24, 8.27, ста-
тьей 8.323 (в отношении должностных лиц 
уполномоченных органов государствен-
ной власти субъектов Российской Феде-
рации) Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях.

Органы исполнительной власти субъ-
ектов Российской Федерации на террито-
рии лесничеств, указанных в абзаце пер-
вом настоящей статьи, осуществляющие 
федеральный государственный лесной 
надзор, рассматривают дела об админи-
стративных правонарушениях, предусмо-
тренных частью 2 статьи 7.2 (в части унич-
тожения или повреждения лесоустрои-
тельных и лесохозяйственных знаков), 
статьями 7.9, 7.10, 8.25, 8.26, частями 1 и 3 
статьи 8.28, статьями 8.29 ― 8.32, 8.323 
(за исключением должностных лиц упол-
номоченных органов государственной 
власти субъектов Российской Федера-
ции), статьей 8.451 Кодекса Российской 
Федерации об административных право-
нарушениях.».

   Статья 3
Федеральный закон от 4 декабря 2006 

года № 201-ФЗ «О введении в действие 
Лесного кодекса Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2006, № 50, ст. 5279; 2007, 
№ 31, ст. 4014; 2008, № 20, ст. 2251; № 30, 
ст. 3597, 3599; 2009, № 11, ст. 1261; № 19, 
ст. 2283; № 52, ст. 6441, 6455; 2011, № 1, 
ст. 54; № 19, ст. 2716; № 30, ст. 4570, 4590; 
№ 49, ст. 7043; № 51, ст. 7448; 2012, № 27, 
ст. 3587; 2013, № 23, ст. 2866; № 49, 
ст. 6343; 2014, № 26, ст. 3377; 2015, № 1, 
ст. 12, 72; № 27, ст. 3997; 2016, № 27, 
ст. 4294; 2017, № 31, ст. 4766, 4829; 2018, 
№ 24, ст. 3415; № 52, ст. 8100; № 53, 
ст. 8464; 2019, № 18, ст. 2224) дополнить 
статьей 71 следующего содержания:

   «Статья 71

До 31 декабря 2021 года включитель-
но на территории субъектов Российской 
Федерации, определенных решением 
Правительства Российской Федерации, 
федеральный государственный надзор в 
сфере приемки, перевозки, переработки и 
хранения древесины, учета древесины и 
сделок с ней, а также федеральный госу-
дарственный лесной надзор (за исключе-
нием патрулирования лесов) на землях 
лесного фонда, за исключением органов, 
указанных в пункте 11 части 1 статьи 83 
Лесного кодекса Российской Федерации, 
осуществляется федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по контролю и надзору в 
области лесных отношений, в пределах 
его компетенции и в соответствии с поло-
жениями о соответствующих видах госу-
дарственного надзора, предусмотренных 
статьями 96 и 962 Лесного кодекса Рос-
сийской Федерации.».

   Статья 4
 1. До 1 июля 2021 года лица, владею-

щие на праве собственности или ином 
законном основании местами (пунктами) 
складирования древесины, объектами 
лесоперерабатывающей инфраструкту-
ры, обязаны представить оператору еди-
ной государственной автоматизирован-
ной информационной системы учета дре-
весины и сделок с ней сведения, предус-
мотренные пунктами 11 и 12 части 9 ста-
тьи 506 Лесного кодекса Российской 
Федерации, в форме электронного доку-
мента, подписанного усиленной квалифи-
цированной электронной подписью, 
посредством их размещения в единой 
государственной автоматизированной 
информационной системе учета древеси-
ны и сделок с ней либо в уполномоченный 
орган государственной власти или орган 
местного самоуправления с использова-
нием информационно-телекоммуникаци-
онных сетей общего пользования, в том 
числе сети «Интернет», включая единый 
портал государственных и муниципаль-
ных услуг.

 2. Со дня вступления в силу настояще-
го Федерального закона и до 1 января 
2023 года в соответствии с частью 3 ста-
тьи 505 Лесного кодекса Российской 
Федерации внесение изменений в декла-
рацию о сделках с древесиной в части све-
дений о фактическом объеме транспорти-
ровки древесины в течение действия 
договора, на основании которого указан-
ная декларация была подана, допускается 
в срок не позднее одного рабочего дня до 
дня транспортировки древесины, а в отно-
шении товаров, подлежащих таможенно-
му контролю, ― не позднее дня, предше-
ствующего дню подачи таможенной 
декларации.

 3. До 1 января 2023 года внесение све-
дений в единую государственную автома-
тизированную информационную систему 
учета древесины и сделок с ней не допу-
скается в случае отсутствия в указанной 
информационной системе документов, 
сведений, наличие которых является обя-
зательным в соответствии с лесным зако-
нодательством, или несоответствия све-
дений, указанных в представленных доку-
ментах, содержащимся в таких докумен-
тах сведениям.

 4. До 1 января 2023 года оформление 
сопроводительных документов на древе-
сину, совершение сделок с древесиной, в 
том числе в целях вывоза ее из Россий-
ской Федерации, транспортировка древе-
сины и вывоз ее из Российской Федера-

ции не допускаются в следующих случаях:
 1) если объем древесины, указывае-

мый в договоре, сопроводительном доку-
менте, а в случаях заключения внешне-
торговой сделки с древесиной в деклара-
ции о сделках с древесиной, превышает 
объем древесины, учтенной у лица, явля-
ющегося собственником древесины, в 
единой государственной автоматизиро-
ванной информационной системе учета 
древесины и сделок с ней;

 2) если видовой (породный) и (или) 
сортиментный состав древесины, указы-
ваемый в договоре, сопроводительном 
документе, не соответствует видовому 
(породному) и (или) сортиментному 
составу древесины, учтенной у лица, явля-
ющегося собственником древесины, в 
единой государственной автоматизиро-
ванной информационной системе учета 
древесины и сделок с ней.

 5. Со дня вступления в силу настояще-
го Федерального закона и до 1 июля 2021 
года при наличии технической возможно-
сти формирования документов в единой 
государственной автоматизированной 
информационной системе учета древеси-
ны и сделок с ней юридические лица, 
индивидуальные предприниматели впра-
ве создавать сопроводительные докумен-
ты, предусмотренные статьей 504 Лесного 
кодекса Российской Федерации, отчеты 
об использовании лесов для заготовки 
древесины с использованием единой 
государственной автоматизированной 
информационной системы учета древеси-
ны и сделок с ней или специального про-
граммного обеспечения.

 6. С 1 июля 2021 года до 1 января 2023 
года положения статьи 501 (в редакции 
настоящего Федерального закона), статей 
504-1 и 504-2 Лесного кодекса Российской 
Федерации применяются с учетом следу-
ющих особенностей:

 1) хранение древесины и продукции 
ее переработки, указанных в части 1 ста-
тьи 501 Лесного кодекса Российской 
Федерации (в редакции настоящего 
Федерального закона), за исключением 
древесины, указанной в части 3 статьи 
504-1 Лесного кодекса Российской Феде-
рации, после вывоза с лесосеки, перера-
ботка указанной древесины допускаются 
исключительно на местах (в пунктах) 
складирования древесины (в том числе на 
лесных складах), объектах лесоперераба-
тывающей инфраструктуры, сведения о 
которых внесены в единую государствен-
ную автоматизированную информацион-
ную систему учета древесины и сделок с 
ней;

 2) положения части 2 статьи 504-1 
Лесного кодекса Российской Федерации 
применяются с 1 января 2022 года;

 3) требования в части формирования 
электронного сопроводительного доку-
мента, отчета об использовании лесов, 
отчета о ввезенной на склад и вывезен-
ной со склада древесине, отчета о древе-
сине и продукции из нее, оформления 
сделок с древесиной с использованием 
государственного лесного реестра не 
применяются;

 4) с 1 января 2022 года электронный 
сопроводительный документ, отчет об 
использовании лесов для заготовки дре-
весины формируются с использованием 
единой государственной автоматизиро-
ванной информационной системы учета 
древесины и сделок с ней или специаль-
ного, интегрированного с ней програм-
много обеспечения, сведения о прекраще-
нии действия электронного сопроводи-
тельного документа вносятся в указанную 
информационную систему;

 5) с 1 июля 2021 года до 1 января 2022 
года отчет о ввезенной на склад и выве-
зенной со склада древесине, отчет о дре-
весине и продукции из нее представляют-
ся в форме электронного документа с 
использованием единого портала госу-
дарственных и муниципальных услуг либо 
единой государственной системы учета 
древесины и сделок с ней;

 6) с 1 января 2022 года отчет о ввезен-
ной на склад и вывезенной со склада дре-
весине, отчет о древесине и продукции из 
нее формируются с использованием еди-
ной государственной автоматизирован-
ной информационной системы учета дре-
весины и сделок с ней или специализиро-
ванного программного обеспечения;

 7) положения части 7 статьи 504 
Лесного кодекса Российской Федерации 
до 1 января 2023 года не применяются.

 7. До 1 января 2022 года при наличии 
технической возможности формирова-
ния документов в единой государствен-
ной автоматизированной информацион-
ной системе учета древесины и сделок с 
ней юридические лица, индивидуальные 
предприниматели вправе создавать 
отчет о ввезенной на склад и вывезенной 
со склада древесине, отчет о древесине и 
продукции из нее с использованием еди-
ной государственной автоматизирован-
ной информационной системы учета 
древесины и сделок с ней или специали-
зированного программного обеспече-
ния.

 8. С 1 июля 2021 года до 1 января 2023 
года лесные декларации, отчеты об 
использовании лесов, охране лесов от 
пожаров, о защите лесов и воспроизвод-
стве лесов и лесоразведении, об охране 
лесов от загрязнения и иного негативного 
воздействия, акты лесопатологического 
обследования представляются исключи-
тельно в форме электронного документа 
с использованием единого портала госу-
дарственных и муниципальных услуг либо 
единой государственной системы учета 
древесины и сделок с ней.

   Статья 5
 1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования, за исключением поло-
жений, для которых настоящей статьей 
установлены иные сроки вступления их в 
силу.

 2. Пункты 6 ― 11, абзацы третий и чет-
вертый подпункта «а» пункта 26 и пункт 31 
статьи 1 настоящего Федерального зако-
на вступают в силу с 1 июля 2021 года.

 3. Пункты 1, 2, 4, 5, 12, 14 ― 16, под-
пункт «б» пункта 17, пункты 18 ― 22, 
абзац второй подпункта «а» и подпункт 
«б» пункта 26, пункты 27, 29, 30 и 32 ста-
тьи 1 настоящего Федерального закона 
вступают в силу с 1 января 2023 года.

 4. Положения статьи 506 Лесного 
кодекса Российской Федерации действу-
ют до 31 декабря 2022 года включитель-
но.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 февраля 2021 года № 3-ФЗ

 Организации и физические лица, включенные 
в Перечень организаций и физических лиц, в отношении 

которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, 

на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДУЛКЕРИМОВА РАВЗАТ АБДУЛВАГАБОВНА*, 

18.10.1985 г.р., С. НИЖНИЙ ЧИРИЮРТ КИЗИЛЮРТОВСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АБДУРАСУЛОВ ХУСЕЙН БАХТИЕРОВИЧ* (АБДУ-
РАСУЛОВ ХУСЕЙН БАХТИЁРОВИЧ), 30.05.2001 г.р., 
КИШЛАК ШАМСАБАД БОБОДЖОН ГАФУРОВСКОГО 
РАЙОНА СОГДИЙСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАД-
ЖИКИСТАН;

3. АЛБАКОВ ТИМУР ОСМАНОВИЧ*, 12.04.1990 г.р., 
С. ТЕЙКОВО ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

4. АЛИЕВ НОВРУЗ СЕЙМУР ОГЛЫ*, 07.04.1998 г.р., 
Г. ТОБОЛЬСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

5. АЛИЕВА АМИНА МИХМАНОВНА*, 27.09.1991 г.р., 
Г. ДЕРБЕНТ ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

6. АЛЫПКАЧЕВ ИМАНМУРЗА ШАРАБДИНОВИЧ*, 
18.07.1998 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

7. АРАПИЕВ ИСЛАМ МАГОМЕД-БАШИРОВИЧ, 
22.03.1998 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

8. АШЫРОВ ИСМАЙИЛ НУРАДДИН ОГЛЫ*, 10.08.1995 
г.р., С. АГАЛЫ АГДАШСКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

9. БАГАЕВ ЮСУП МАГОМЕДОВИЧ*, 18.08.1976 г.р., 
Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

10. БАЙСАРОВА МАДИНА ЛУКМАНОВНА*, 11.06.1992 
г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

11. БАЛАБАНОВ АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ, 23.11.1991 
г.р., Д. МЕРКУЛЬЕВО БРЯНСКОГО РАЙОНА БРЯНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

12. БАРОНИН ПАВЕЛ АНДРЕЕВИЧ*, 04.05.1990 г.р., 
Г. МОСКВА;

13. БЕЛЕВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 16.02.1989 
г.р., П. БЕЛЬТИРСКИЙ АСКИЗСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ;

14. БУТАЕВА РАЗИЯТ МАГАМЕДОВНА*, 20.05.1978 г.р., 
С. ОРУЖБА МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

15. ВАГАБОВ АМИРБЕК АБАКАРОВИЧ*, 26.01.1987 г.р. , 
Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

16. ВОРОБЬЕВ ИВАН ВЛАДИМИРОВИЧ*, 12.09.1988 
г.р., Г. УСОЛЬЕ-СИБИРСКОЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

17. ГИЯСОВ МИРЗАЛИ НУРМАХММАДОВИЧ*, 
30.11.1991 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

18. ДЫШЕКОВА ФАТИМА РУСЛАНОВНА*, 23.11.1983 
г.р., Г. БАКСАН БАКСАНСКОГО РАЙОНА КБАССР;

19. ЖУКОВ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 13.08.1972 г.р., 
Г. ЧЕЛЯБИНСК;

20. ИБАДУЛЛАЕВ ЭРНЕСТ МУРТАЗАЕВИЧ*, 12.10.1991 
г.р., Г. БЕКАБАД РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

21. ИДРИСОВА ЗАИРА ВАХАЕВНА*, 25.11.1976 г.р. , 
С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

22. ИСМАИЛОВ САЛАВДИ САЙД-ЭМИЕВИЧ*, 
03.09.1990 г.р., П. ЧИРИ-ЮРТ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

23. КАЗАКОВ ИГОРЬ НИКОЛАЕВИЧ, 04.08.1966 г.р., 
П. КУЙБЫШЕВО БАХЧИСАРАЙСКОГО РАЙОНА КРЫМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

24. КАРСАНОВА ЗАЛИНА МУРАТБЕКОВНА, 01.08.1973 
г.р., Г. БЕСЛАН ПРАВОБЕРЕЖНОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ — АЛАНИЯ;

25. КЕСАЕВА АЛАНА МУРАТОВНА*, 20.03.1991 г.р., 
РЕСПУБЛИКА СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ — АЛАНИЯ;

26. КОШЕВАРОВ ИГОРЬ НИКОЛАЕВИЧ, 21.04.1986 г.р., 
Г. КРАСНОЯРСК;

27. ЛОГВИНЕНКО ВАСИЛИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 
22.10.1992 г.р., УКРАИНА;

28. МАГОМЕДОВ САМАД ГАСАНОВИЧ*, 20.08.1998 г.р., 
С. ГИНТА АКУШИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

29. МАГОМЕДОВА АМИЛАТ ЗАВУРБЕГОВНА*, 
07.05.1993 г.р., С. МАЛАЯ КОЗЫРЕВКА КИЗЛЯРСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

30. МАКУХИН ПАВЕЛ ВИКТОРОВИЧ*, 24.07.2003 г.р., 
Г. ИРКУТСК ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

31. МАЛАХОВ ИВАН РУСЛАНОВИЧ, 09.11.2002 г.р., 
Г. КУРСК;

32. МАМЕДОВ СИРАЖУДИН РАМИДИНОВИЧ*, 
18.10.1989 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

33. МЕЖМЕДИНОВ НАРИМАН РИЗАЕВИЧ*, 04.03.1971 
г.р., К/СОВЕТ УДАРНИК ЗААМИНСКОГО РАЙОНА СЫРДА-
РЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

34. МЕЛЬНИК ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕВИЧ, 13.12.1965 
г.р.;

35. МИКУЛЬСКИЙ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ*, 
24.01.1994 г.р., Г. МОСКВА;

36. МИРЗАБЕКОВ АСЛАН БОРИСОВИЧ*, 11.06.1990 
г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

37. МИРЗАЕВА ХАДИЖАТ АТАЕВНА*, 11.12.1997 г.р., С. 
КАРАМАХИ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

38. МУРАДОВ РЕЗВАН МАМЕДРАСУЛОВИЧ*, 
10.03.1990 г.р., С. МУРАВЛЕНКОВСКИЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

39. МУСАЕВ ЖАМОЛИДДИН АХМАД УГЛИ*, 09.03.1992 
г.р., П. ПАЙШАНБЕ САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ КАТТА-
КУРГАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

40. МУСЛИМОВ ИСЛАМ МАНСУРОВИЧ*, 16.09.1999 
г.р., С. БУТ-КАЗМАЛЯР МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

41. НАИБОВ АБУБАКАР САЛАМУЕВИЧ*, 09.02.2001 г.р., 
С. МАЙРТУП КУРЧАЛОЕВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

42. ОРЛОВ ВЯЧЕСЛАВ ИВАНОВИЧ, 05.03.1990 г.р., 
Г. БАЛАКОВО САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

43. ПИСКАРЕВ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ, 
29.06.1956 г.р., Г. КАРПИНСК СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

44. ПУТИНЦЕВ АРТУР ВЛАДИСЛАВОВИЧ, 13.03.1970 
г.р. , СССР ГОР. ЧИТА;

45. САХАРЧУК АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 11.10.1988 
г.р., Х. ГОРБАТОВСКИЙ ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

46. СЕЙТУЕВ АРСЕН ХИДИРНЕБИЕВИЧ*, 04.06.1999 
г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

47. СЕРЕЖЕНКОВ ЕГОР СЕРГЕЕВИЧ*, 24.01.1992 г.р., 
Г. АЧИНСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

48. СОРОКИН ИВАН СЕРГЕЕВИЧ, 25.06.1978 г.р., С. 
САЛЫМ СУРГУТСКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

49. ТРУЛЕВА АНАСТАСИЯ БОРИСОВНА*, 04.10.1982 
г.р., Г. НИЖНЕВАРТОВСК ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТО-
НОМНОГО ОКРУГА-ЮГРЫ;

50. УЧАРОВА ЗАГИДАТ МАГОМЕДОВНА*, 04.09.1982 
г.р., Г. ХАСАВЮРТ ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

51. ХАЙБУЛАЕВ МАГОМЕД ИГОРЕВИЧ*, 11.06.1989 г.р., 
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

52. ХАЙРУЛАЕВ АБДУЛАТИП РАМАЗАНОВИЧ*, 
07.09.1971 г.р., С. АНДИ БОТЛИХСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

53. ХАЙРУЛАЕВ СИРАЖУДИН ИСМАТУЛАЕВИЧ*, 
15.06.1975 г.р., С. АНДИ БОТЛИХСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

54. ХАЛИЛОВ АЛИБЕК АДИЛОВИЧ*, 12.03.1983 г.р., 
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

55. ХАЯУРИ АЛИ МАГОМЕДОВИЧ*, 09.08.1987 г.р., СТ. 
ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

56. ХОДЖАМКУЛОВ НАСРИДДИН АБДУНАЗАРОВИЧ*, 
28.05.1998 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

57. ХОРОЛОВ АМИР МАГОМЕДОВИЧ*, 10.04.1966 г.р., 
С. БУХТЫ ГУНИБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

58. ХОРОЛОВА ХАДИЖАТ АМИРОВНА*, 08.03.1998 г.р., 
С. БУХТЫ ГУНИБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

59. ЧЕЧЕНОВ АЗНАУР РАШИДОВИЧ*, 03.12.1990 г.р., П. 
СОВЕТСКИЙ СОВЕТСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАР-
КОЙ АССР;

60. ШАКАРОВ УРАЛБЕК НАРЗУЛЛАЕВИЧ*, 22.03.1996 
г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физиче-
ские лица, в отношении которых имеются сведения об их 
причастности к терроризму.

Организации и физические лица, исключенные 
из Перечня организаций и физических лиц, в отношении 

которых имеются сведения об их причастности 
к экстремистской деятельности или терроризму, 

на основании подпунктов 1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБИЛЕВ РУСТЕМ ЭНВЕРОВИЧ 18.05.1984 г.р., 

Г. АНДИЖАН АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;
2. АЛЕКСЕЕВ АЛЕКСЕЙ ИВАНОВИЧ 03.06.1970 г.р., 

Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
3. БОНДАРЕНКО ЕВГЕНИЙ ИСКАНДАРОВИЧ 26.10.1993 

г.р., Г. КАЗАНЬ;
4. БОРИСЕВИЧ ДМИТРИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ 11.01.1973 

г.р., Д.КАПЛАНЦЫ БЕРЕЗИНСКОГО РАЙОНА МИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

5. ВОЛЫНЦЕВ АНДРЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 13.07.1970 г.р., 
Г. ВОРКУТА КОМИ АССР;

6. ЖОЛДОШЕВ КУТПИДИН НУРУТДИНОВИЧ 26.12.1993 
г.р., Г. СОЛЮКТА КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

7. КАМИЛОВА РАБИАТ ШАМСУДИНОВНА 03.01.1989 
г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

8. КЛИМШИН ДЕНИС ВЛАДИМИРОВИЧ 23.02.1996 г.р., 
С. РЫБРЕКА ВЕПССКОЙ НАЦИОНАЛЬНОЙ ВОЛОСТИ 
РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

9. КОБЕЦ АНТОН АЛЕКСАНДРОВИЧ 05.08.1994 г.р., 
Г. АТЫРАУ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

10. КОЗЛОВ ЮРИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ 03.11.1964 г.р., 
Г. АБАЙ КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

11. КУРАЕВА ПАТИМАТ ШАЙИХИЛАЕВНА 28.11.1985 
г.р., Г. МАХАЧКАЛА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

12. ЛЕНДА ВИКТОР ЮРЬЕВИЧ 09.02.1980 г.р., 
Г. МОСКВА;

13. МАГОМЕДОВА ПАТИМАТ КАМИЛОВНА 17.04.1967 
г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

14. МАРЦИНКЕВИЧ МАКСИМ СЕРГЕЕВИЧ 08.05.1984 
г.р., Г. МОСКВА;

15. НАТИЕВ АРСЕН ДЖАМБУЛАТОВИЧ 02.08.1989 г.р., 
Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

16. ПОЛЯЧЕНКО АННА АЛЕКСАНДРОВНА 02.11.1999 
г.р., Г. ДАЛЬНЕГОРСК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

17. РАМАЗАНОВ МЕВЛИД МАФРУДИНОВИЧ 25.08.1995 
г.р., С. МАГАРАМКЕНТ МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

18. РАМАНОВ ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ 12.01.1967 г.р., 
Г. СМОЛЕНСК СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

19. СОЛДАТОВ СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ 26.10.1995 г.р., 
Г. КУРСК КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

20. СУБАЕВ РУШАН РУСТЯМОВИЧ 06.01.1995 г.р., 
Г. ТОЛЬЯТТИ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

21. ХАМИДУЛЛОВ РЕНАТ РАФКАТОВИЧ  (ХАМИДУЛ-
ЛОВ РЕНАТ ШАФКАТОВИЧ)14.04.1987 г.р., Г. ИНТЫ КОМИ 
АССР;

22. ЮЛДАШЕВА НАФИСА ХАЛИЛОВНА 05.09.1989 г.р., 
С. ШАРК КАРА-СУЙСКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ 
КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

Перечень предоставлен
Росфинмониторингом

Российская Федерация
   Федеральный закон

О ратификации Соглашения между Правительством 
Российской Федерации и Международным 

инвестиционным банком об условиях пребывания 
Международного инвестиционного банка 

на территории Российской Федерации

Принят Государственной Думой 26 января 2021 года
Одобрен Советом Федерации 27 января 2021 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской 
Федерации и Международным инвестиционным банком об условиях пре-
бывания Международного инвестиционного банка на территории Россий-
ской Федерации, подписанное в городе Москве 11 февраля 2020 года.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
4 февраля 2021 года № 2-ФЗ

Внести в Кодекс Российской Федера-
ции об административных правонаруше-
ниях (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 44, 
ст. 4295; 2003, № 27, ст. 2700, 2708, 2717; 
№ 46, ст. 4434; № 50, ст. 4847, 4855; 2004, 
№ 31, ст. 3229; № 34, ст. 3529, 3533; 2005, 
№ 1, ст. 9, 13; № 10, ст. 763; № 13, ст. 1077; 
№ 19, ст. 1752; № 27, ст. 2719, 2721; № 30, 
ст. 3104, 3131; № 50, ст. 5247; 2006, № 1, 
ст. 10; № 10, ст. 1067; № 12, ст. 1234; № 17, 
ст. 1776; № 18, ст. 1907; № 19, ст. 2066; 
№ 23, ст. 2380; № 31, ст. 3420, 3438, 3452; 
№ 45, ст. 4641; № 50, ст. 5279; № 52, 
ст. 5498; 2007, № 1, ст. 21, 29; № 26, 
ст. 3089; № 30, ст. 3755; № 31, ст. 4007; 
№ 41, ст. 4845; № 43, ст. 5084; 2008, № 18, 
ст. 1941; № 29, ст. 3418; № 30, ст. 3604; 
2009, № 7, ст. 777; № 23, ст. 2759; № 26, 
ст. 3120, 3122; № 29, ст. 3642; № 30, 
ст. 3739; № 52, ст. 6412; 2010, № 1, ст. 1; 
№ 21, ст. 2525; № 23, ст. 2790; № 30, 
ст. 4006, 4007; № 31, ст. 4164, 4195, 4207, 
4208; № 49, ст. 6409; 2011, № 1, ст. 10, 23, 
29, 54; № 7, ст. 901; № 17, ст. 2310; № 23, 
ст. 3260; № 27, ст. 3873; № 29, ст. 4298; 
№ 30, ст. 4573, 4585, 4590, 4598, 4600, 
4601, 4605; № 46, ст. 6406; № 50, ст. 7342, 
7345, 7351, 7352, 7355, 7362, 7366; 2012, 

№ 10, ст. 1166; № 19, ст. 2278, 2281; № 24, 
ст. 3069, 3082; № 31, ст. 4320, 4330; № 41, 
ст. 5523; № 47, ст. 6402, 6403; № 49, 
ст. 6757; № 53, ст. 7577, 7602, 7640; 2013, 
№ 8, ст. 720; № 14, ст. 1651, 1658, 1666; 
№ 19, ст. 2323; № 26, ст. 3207, 3208; № 27, 
ст. 3454; № 30, ст. 4025, 4029, 4030, 4031, 
4032, 4034, 4036, 4040, 4044, 4078, 4082; 
№ 31, ст. 4191; № 43, ст. 5443, 5444; № 44, 
ст. 5643; № 48, ст. 6161, 6165; № 49, 
ст. 6327, 6341; № 51, ст. 6683, 6685, 6695; 
№ 52, ст. 6961, 6980, 6986, 7002; 2014, 
№ 6, ст. 559, 566; № 11, ст. 1092; № 14, 
ст. 1562; № 19, ст. 2302, 2306, 2310, 2324, 
2325, 2326, 2327, 2330, 2335; № 26, 
ст. 3366, 3379; № 30, ст. 4211, 4218, 4228, 
4233, 4244, 4248, 4256, 4259, 4264, 4278; 
№ 42, ст. 5615; № 43, ст. 5799; № 48, 
ст. 6636, 6638, 6642, 6651; № 52, ст. 7541, 
7547; 2015, № 1, ст. 67, 74, 85; № 6, ст. 885; 
№ 10, ст. 1405, 1416; № 13, ст. 1811; № 18, 
ст. 2614, 2620; № 21, ст. 2981; № 24, 
ст. 3370; № 29, ст. 4356, 4359, 4391; № 41, 
ст. 5637; № 44, ст. 6046; № 45, ст. 6208; 
№ 48, ст. 6706, 6710, 6711; № 51, ст. 7250; 
2016, № 1, ст. 11, 28, 59, 84; № 10, ст. 1323; 
№ 11, ст. 1481, 1493; № 26, ст. 3871, 3884, 
3891; № 27, ст. 4160, 4164, 4183, 4197, 
4205, 4223, 4238, 4251, 4259, 4286, 4291, 

4305; № 28, ст. 4558; № 50, ст. 6975; 2017, 
№ 1, ст. 12, 31, 47; № 7, ст. 1030, 1032; № 9, 
ст. 1278; № 11, ст. 1535; № 17, ст. 2457; 
№ 18, ст. 2664; № 22, ст. 3069; № 23, 
ст. 3227; № 27, ст. 3947; № 30, ст. 4455; 
№ 31, ст. 4738, 4755, 4812, 4814, 4815, 
4827, 4828; № 47, ст. 6844; № 49, ст. 7308; 
№ 50, ст. 7562; № 52, ст. 7919; 2018, № 1, 
ст. 30, 35, 48; № 7, ст. 973; № 18, ст. 2562; 
№ 31, ст. 4824, 4826, 4851; № 41, ст. 6187; 
№ 42, ст. 6378; № 45, ст. 6832, 6843; № 47, 
ст. 7125; № 53, ст. 8436; 2019, № 6, ст. 465; 
№ 10, ст. 893; № 12, ст. 1216, 1217, 1218, 
1219; № 16, ст. 1819, 1821; № 18, ст. 2220; 
№ 22, ст. 2669; № 25, ст. 3161; № 29, 
ст. 3847; № 30, ст. 4121, 4125, 4131; № 42, 
ст. 5803; № 49, ст. 6964; № 51, ст. 7493, 
7494, 7495; № 52, ст. 7766, 7811, 7819; 
2020, № 14, ст. 2019, 2029; № 26, ст. 3998; 
№ 31, ст. 5062; Российская газета, 2020, 12 
января) следующие изменения:

1) дополнить статьей 6.131 следующе-
го содержания:

«Статья 6.131. Пропаганда закиси 
азота

Пропаганда, в том числе посредством 
информационно- телекоммуникационной 
сети «Интернет», использования (потреб-
ления) закиси азота либо распростране-

ние информации о реализации (сбыте) 
закиси азота не в целях производства 
пищевой продукции, продовольственных 
товаров или продуктов питания либо не 
для медицинского, промышленного или 
технического применения —

влечет наложение административно-
го штрафа на граждан в размере от одной 
тысячи до двух тысяч рублей; на долж-
ностных лиц ― от десяти тысяч до двад-
цати тысяч рублей; на лиц, осуществляю-
щих предпринимательскую деятель-
ность без образования юридического 
лица, ― от десяти тысяч до двадцати 
тысяч рублей либо административное 
приостановление деятельности на срок 
до тридцати суток; на юридических 
лиц ― от пятидесяти тысяч до ста пяти-
десяти тысяч рублей либо администра-
тивное приостановление деятельности 
на срок до тридцати суток.»;

2) пункт 1 части 2 статьи 28.3 после 
цифр «6.13,» дополнить цифрами 
«6.131,».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
4 февраля 2021 года № 4-ФЗ

Статья 1
Внести в Семейный кодекс Российской Феде-

рации (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1996, № 1, ст. 16; 1998, № 26, ст. 3014; 
2015, № 17, ст. 2476) следующие изменения:

1) в статье 6:
 а) слово «Если» заменить словами «1. Если»;
 б) дополнить пунктом 2 следующего содер-

жания:
«2. Не допускается применение правил меж-

дународных договоров в их истолковании, проти-
воречащем Конституции Российской Федерации, 
а также основам правопорядка и нравственности. 
Такое противоречие может быть установлено 

в порядке, определенном федеральным консти-
туционным законом.»;

2) пункт 2 статьи 165 после слов «междуна-
родными договорами Российской Федерации» 
дополнить словами «(с учетом положений пункта 
2 статьи 6 настоящего Кодекса)».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает 

в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
4 февраля 2021 года № 5-ФЗ

Российская Федерация    Федеральный закон

О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях

Принят Государственной Думой 26 января 2021 года Одобрен Советом Федерации 27 января 2021 года

Перечень дополнен

Российская Федерация    Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 6 и 165 Семейного кодекса Российской Федерации

Принят Государственной Думой 26 января 2021 года
Одобрен Советом Федерации 27 января 2021 года

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологиче-

ской экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» ООО «АРКТИК СПГ 1» уведом-
ляет о начале процесса общественных обсуждений (далее — ОС) 
по материалам проектной документации по объекту «Строи-
тельство разведочной скважины № 72Р Геофизического 
ЛУ» (далее — ПД), в том числе разделу «Перечень мероприятий 
по охране окружающей среды», включая оценку воздействия на 
окружающую среду (далее — ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство разведочной 
скважины № 72Р.

Цель намечаемой деятельности: строительство скважины 
в целях геологического изучения недр Геофизического ЛУ.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюм.
обл., ЯНАО, Тазовский р-н, Геофизический ЛУ.

Наименование и адрес заказчика: ООО «АРКТИК СПГ 1», 
629303, РФ, ЯНАО, г. Новый-Уренгой, ул. Им. Захаренкова В.С., 
д.11 каб. 114. Филиал в г. Москва: 119415, г. Москва, ул. Удаль-
цова, д. 1А.

Генеральная проектная организация: ООО «НОВАТЭК 
НТЦ», РФ, 625026, г. Тюмень, ул. 50 лет ВЛКСМ, д.53: т.(3452) 
680300, ф.(3452) 680333, ntc@novatek.ru.

Проектная организация: ООО «МИПТЭК», РФ, 625026, 
г. Тюмень, ул. Холодильная, 85, корп. 1/1, этаж 1: т/ф (3452) 
699720, office@miptek.ru.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду по обсуждаемому объекту: 
январь 2021 — май 2021.

Орган, ответственный за организацию ОС: Департамент 
имущественных и земельных отношений Администрации Та-
зовского района (отв. — Нач.отд. учета земельных участков Шу-
мов С.В. (т. (34940) 24269).

Организатор проведения ОС: ООО «МИПТЭК» (отв. — 
Главный специалист по ООС Михайлова С.Р. (т: (3452) 699720).

Форма проведения ОС: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: уст-

ная и письменная.
В целях информирования и участия общественности в про-

цессе ОВОС предоставляются:
1. Техническое задание на разработку раздела «Перечень ме-

роприятий по охране окружающей среды», включая оценку воз-
действия на окружающую среду, в составе ПД— будет доступно 
для ознакомления с 09.02.2021;

2. Материалы ПД по ОВОС и резюме нетехнического харак-
тера будут доступны для ознакомления 12.03.2021-12.04.2021.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в 
субъектах РФ по причине угрозы распространения коронови-
русной инфекции COVID–19 ознакомление с указанными мате-
риалами доступно в сети Интернет:

—  на официальном сайте Администрации Тазовского райо-
на в разделе «Местное самоуправление», подраздел «Му-
ниципальный контроль», вкладка «Материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду»;

—  на официальном сайте Департамента имущественных и 
земельных отношений Администрации Тазовского района 
в разделе «События» вкладка «Материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду»;

—  на официальном сайте ООО «МИПТЭК»: www.miptek.ru/
novosti/.

Замечания и предложения принимаются по эл.почте office@
miptek.ru, а также по т. (3452) 699720 (в будни 9.00—17.00, обед 
12.00—13.00) в период:

—  09.02.2021 — 11.03.2021 — к техническому заданию, 
—  12.03.2021 — 12.04.2021 — к материалам ОВОС.
Дата и место проведения ОС: 13.04.2021 в 15:00 (МСК+2) 

посредством видеоконференции с использованием платфор-
мы: bigbluebutton, необходимо использовать: https://demo.
bigbluebutton.org/gl/c42-80h-d7f-vrm.

В случае изменения сроков и места проведения ОС соот-
ветствующая информация будет опубликована на менее чем за 
7 дней до проведения ОС.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, после оконча-
ния ОС замечания и предложения будут приниматься по указан-
ному адресу и телефону в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологиче-

ской экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» ООО “АРКТИК СПГ 1” уведомляет о на-
чале процесса общественных обсуждений (далее — ОС) по матери-
алам проектной документации по объекту «Строительство пои-
сково-оценочной скважины № 454ПО Трехбугорного ЛУ» 
(далее — ПД), в том числе разделу “Перечень мероприятий по ох-
ране окружающей среды”, включая оценку воздействия на окружа-
ющую среду (далее — ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство поисково-оценоч-
ной скважины № 454ПО.

Цель намечаемой деятельности: строительство скважины 
в целях геологического изучения недр Трехбугорного ЛУ.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюм.
обл., ЯНАО, Тазовский р-н, Трехбугорный ЛУ.

Наименование и адрес заказчика: ООО «АРКТИК СПГ 1», 
629303, РФ, ЯНАО, г. Новый-Уренгой, ул. Им. Захаренкова В.С., 
д.11 каб. 114. Филиал в г. Москва: 119415, г. Москва, ул. Удальцо-
ва, д. 1А.

Генеральная проектная организация: ООО «НОВАТЭК 
НТЦ», РФ, 625026, г. Тюмень, ул. 50 лет ВЛКСМ, д.53: т.(3452) 
680300, ф.(3452) 680333, ntc@novatek.ru.

Проектная организация: ООО «МИПТЭК», РФ, 625026, 
г. Тюмень, ул. Холодильная, 85, корп. 1/1, этаж 1: т/ф (3452) 
699720, office@miptek.ru.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздейст-
вия на окружающую среду по обсуждаемому объекту: ян-
варь 2021 — май 2021.

Орган, ответственный за организацию ОС: Департамент 
имущественных и земельных отношений Администрации Тазов-
ского района (отв. — Нач.отд. учета земельных участков Шумов 
С.В. (т. (34940) 24269)

Организатор проведения ОС: ООО «МИПТЭК» (отв. — 
Главный специалист по ООС Михайлова С.Р. (т: (3452) 699720)).

Форма проведения ОС: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
В целях информирования и участия общественности в процессе 

ОВОС предоставляются:
1. Техническое задание на разработку раздела «Перечень меро-

приятий по охране окружающей среды», включая оценку воздей-
ствия на окружающую среду, в составе ПД— будет доступно для оз-
накомления с 09.02.2021;

2. Материалы ПД по ОВОС и резюме нетехнического характера 
будут доступны для ознакомления 12.03.2021-12.04.2021.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в субъ-
ектах РФ по причине угрозы распространения короновирусной 
инфекции COVID–19 ознакомление с указанными материалами 
доступно в сети Интернет:

на официальном сайте Администрации Тазовского района 
в разделе «Местное самоуправление», подраздел «Муниципаль-
ный контроль», вкладка «Материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду»;

на официальном сайте Департамента имущественных и земель-
ных отношений Администрации Тазовского района в разделе «Со-
бытия» вкладка «Материалы по оценке воздействия на окружаю-
щую среду»;

на официальном сайте ООО «МИПТЭК»: www.miptek.ru/
novosti/.

Замечания и предложения принимаются по эл.почте office@
miptek.ru, а также по т. (3452) 699720 (в будни 09.00–17.00, обед 
12.00–13.00) в период:

09.02.2021 — 11.03.2021 — к техническому заданию, 
12.03.2021 — 12.04.2021 — к материалам ОВОС.
Дата и место проведения ОС: 13.04.2021 в 16.00 (МСК+2) по-

средством видеоконференции с использованием платформы: 
bigbluebutton, необходимо использовать: https://demo.
bigbluebutton.org/gl/c42-80h-d7f-vrm.

В случае изменения сроков и места проведения ОС соответству-
ющая информация будет опубликована на менее чем за 7 дней 
до проведения ОС.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. Прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, после окончания 
ОС замечания и предложения будут приниматься по указанному 
адресу и телефону в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ Хет-трик Головина помог «Монако» одолеть на выезде «Ним» в матче 
чемпионата Франции

Саша бьет трижды
Артур Нанян

П
олузащитник сборной 
России и «Монако» Алек-
сандр Головин стал одним 

из героев европейского уик-эн-
да. Он забил три мяча и отдал го-
левой пас в гостевой встрече с 
«Нимом» (4:3) в 24-м туре чем-
пионата Франции.

Игра с аутсайдером первенст-
ва получилась для монегасков 
неожиданно трудной. Хотя начи-
налось все лучше некуда: уже в 
стартовые 13 минут Головин 
оформил дубль. Однако еще в 
первом тайме «Ним» сравнял 
счет. После перерыва точный 
удар Александра со штрафного 

вновь вывел «Монако» вперед, а 
Кевин Фолланд с передачи рос-
сиянина увеличил преимущест-
во своей команды. Но даже после 
этого хозяева нашли в себе силы 
вернуть интригу, забив третий 
мяч. Впрочем, на большее их не 
хватило.

Для Головина же этот матч 
стал первым, в котором он вы-
шел в стартовом составе после 
возвращения в строй. Из-за се-
рьезной травмы он пропустил 
четыре месяца. В дебютном пое-
динке после продолжительной 
паузы Александр забил мяч «Ло-
рьяну» спустя несколько секунд 
после выхода на замену. А теперь 
вот отметился хет-триком. Надо 

полагать, главный тренер моне-
гасков Нико Ковач теперь будет 
больше доверять Головину и вы-
пускать его с первых минут. 

Что касается турнирной си-
туации, то «Монако» идет на 
четвертом месте в таблице с 48 
очками. Столько же в активе у 
«ПСЖ», который свой матч 24-
го тура провел накануне против 
«Марселя» (результат противо-
стояния стал известен после под-
писания номера «РГ» в печать). 
Впереди только «Лион» (52 
очка) и «Лилль» (51).  

Тем временем в чемпионате 
Италии третью победу подряд 
со счетом 2:0 одержал «Ювен-
тус». На этот раз в матче 21-го 
тура туринский клуб одолел 
«Рому» и закрепился на тре-
тьей строчке в турнирной та-
блице.

Счет в этой встрече открыл 
Криштиану Роналду, которому 
исполнилось 36 лет. Несмотря 
на солидный по футбольным 
меркам возраст, португалец на-
ходится в потрясающей форме. 
Неудивительно, что руководст-
во «Ювентуса» предложило ему 
продлить действующий кон-
тракт до конца сезона 2022/23.

Интересный факт — Роналду 
забил 300 мячей за клуб и наци-
ональную сборную после 30-ле-
тия. 

Что касается российского 
футбола, то главная тема послед-
них дней — возможное возвраще-
ние в «Спартак» Квинси Проме-
са. По последней информации, 
«красно-белые» и нынешний 
клуб игрока «Аякс» практически 
договорились по всем условиям 

сделки, и уже в ближайшее время 
хавбек должен присоединиться к 
москвичам.

Промес — один из лучших ле-
гионеров в истории «Спартака». 
За четыре года в Премьер-лиге (с 

2014 по 2018 год) он стал чемпи-
оном России и обладателем Су-
перкубка страны. Квинси не 
только много ассистировал, но и 
забивал: в 135 встречах он отли-
чился 66 раз.    

БАСКЕТБОЛ Наши 
пробились на женский 
ЧЕ-2021

Евро в кармане

Илья Соболев

Женская сборная России пробилась на чемпионат Евро-
пы-2021, который пройдет 17—27 июня в Испании и 
Франции. Это стало известно после того, как в двух по-
следних матчах квалификационного турнира наши де-
вушки в Оренбурге разгромили сборные Эстонии и 
Швейцарии — 79:35 и 103:47 соответственно.

Для того чтобы попасть на континентальный турнир, 
нужно было занять первое место в своей группе или 
войти в число пяти лучших сборных, финишировавших 
вторыми. Вряд ли кто сомневался, что поставленная за-
дача россиянкам, выигравшим группу «С», по плечу. В 
то же время, как подчеркнул президент Российской фе-
дерации баскетбола Андрей Кириленко, недооценивать 
успех сборной России не стоит. В шести матчах отбороч-
ного турнира были задействованы 24 игрока, 11 из ко-
торых дебютировали в сборной. Даже в заключитель-
ных играх в Оренбурге главный тренер сборной Алек-
сандр Ковалев выпустил на паркет четырех новичков. 
Причем средний возраст нашей команды недотягивал 
до 25 лет. То есть все говорит о том, что светлое будущее 
у этой сборной есть. Надеемся, что оно наступит уже 
этим летом.

Помимо России на Евробаскет также пробились 
Франция, Испания (обе на правах хозяек турнира), Бе-
ларусь, Бельгия, Хорватия, Чехия, Сербия, Словакия, 
Словения, Швеция, Босния, Греция, Италия, Черного-
рия и Турция.  

ХОККЕЙ Легенда КХЛ 
Мозякин сыграл в одной 
тройке с сыном

Себе на смену

Сергей Сокольский

Главный рекордсмен Континентальной хоккейной 
лиги форвард магнитогорского «Металлурга» Сергей 
Мозякин как-то признался, что хотел бы однажды сыг-
рать в одном звене с сыном Андреем. 

И вот мечта сбылась. Знаменательное событие 
произошло на матче регулярного чемпионата КХЛ 
между «Магниткой» и казахстанским «Барысом». 
Правда, в одной смене 39-летний Мозякин и его сын, 
который дебютировал за команду мастеров, провели 
всего 73 секунды, а дальше играли в более привычных 
сочетаниях. «Это красивый жест от клуба, от органи-
зации для Сергея и для Андрея», — прокомментировал 
исторический момент наставник уральцев Илья Во-
робьев.

Добавим, что своим появлением Мозякин-младший 
каши не испортил. «Металлург» одолел «Барыс» — 3:2 и 
одержал уже десятую победу подряд. Это лучшая се-
рия уральского клуба с 2014 года.  

ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ  

Загитова 
обошла 
Медведеву 

КОГДА ЛЕД 
ПЛАВИТСЯ
Анна Бекетова

Команда олимпийской чемпи-
онки Алины Загитовой выигра-
ла у команды двукратной чем-
пионки мира Евгении Медведе-
вой на Кубке Первого канала. 
Уникальный и драгоценный 
трофей из серебра и хрусталя 
получила только одна сборная. 
Но необычный турнир в Мо-
скве подарил невероятные эмо-
ции и опыт всем участникам, 
среди которых были почти все 
наши сильнейшие фигуристы.

Красивой и уверенной побе-
дой девушек над парнями за-
вершился прыжковый фести-
валь. Завораживающие прока-
ты показала Камила Валиева, 
которая освоила тройной ак-
сель и дважды получала оценки 
выше официального мирового 
рекорда Алены Косторной в ко-
роткой программе и Александ-
ры Трусовой в произвольной. 
Во второй день турнира Миха-
ил Коляда и Марк Кондратюк 
показали всю мощь квадов в ис-
полнении мужчин.

О «битве полов» в фигурном 
катании и борьбе за путевки на 
чемпионат мира корреспон-
дент «РГ» поговорил с облада-
тельницей «серебра» чемпио-
ната мира-2012 Аленой Леоно-
вой. 

Алена, вы, как и большинство 
экспертов и болельщиков, 
ставили на победу девушек в 
прыжковом турнире? 

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Я болела больше за 
мужскую команду. Им было 
сложнее. Очень хотелось, чтобы 
они выиграли, отстояли муж-
ское одиночное катание, пока-
зали свою силу. С другой сторо-
ны, результат не удивил. Дев-
чонки все сделали, оказались 
стабильнее, убедительнее.

Уже в рамках соревнований 
Камила Валиева исполнила 
тройной аксель и получила 
оценки выше мирового рекор-
да. Как вам ее прокат?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Это самое яркое 
впечатление дня. Камила высту-
пила невероятно. Ее катание — 
просто космос. Настолько все 
легко, отточено. 

Валиева впервые обыграла 
Анну Щербакову. Это заявка 
на лидерство в сборной? Мож-
но об этом по такому турни-
ру судить?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Это противостоя-
ние началось еще на чемпиона-
те России в декабре. Но, к сожа-
лению, там Камила упала с аксе-
ля в короткой программе. Если 
бы не эта ошибка, как раз в Че-
лябинске соперничество могло 
быть более напряженным, эмо-
циональным. 

Щербакова, как чемпионка 
страны, гарантировала себе 
путевку на чемпионат мира. 
За оставшиеся два места в 
сборной борьба в финале Кубка 
России будет жесткой?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Я очень хочу, что-
бы на чемпионат мира поехала 
Лиза Туктамышева. Чтобы она 
собралась, вставила четверной 
прыжок, который она начала де-
лать еще в прошлом сезоне. В 
программах он у нее не полу-
чался, но на тренировках были 
удачные попытки. В этом сезоне 
уже после того как Лиза перебо-
лела коронавирусом, она чет-
верной тоже делала. Думаю, 
Лиза будет идти ва-банк, чтобы 
попасть на ЧМ. Очевидно, что и 
Александра Трусова не останет-
ся в стороне. Она будет бороть-
ся за путевку, учитывая ее на-
бор, ее стабильность, которую 
она наработала, перейдя в груп-
пу к Евгению Плющенко. Не бу-
дем забывать и про чемпионку 
Европы Алену Косторную, кото-
рая не принимала участие в 
чемпионате России и не высту-
пает на командном турнире. Но 
она готовится к финалу Кубка 
России. Надеюсь, она восстано-
вит все прыжки, в том числе 
тройной аксель, который при-
носил ей победы сезон назад.  

ТЕННИС Даниил Медведев и Андрей Рублев принесли 
сборной России победу на престижном командном турнире

Убрали всех с корта

Анна Козина 

Д
аниил Медведев и Ан-
дрей Рублев прине-
сли сборной России, в 
состав которой также 
входили Аслан Кара-
цев и играющий ка-
питан Евгений Дон-
ской, победу на ATP 
Cup, который прошел 

в Мельбурне накануне старта 
первого в году «Большого шле-
ма» — Australian Open.

В финале без особых проблем 
были повержены итальянцы. 
Рублев обыграл Фабио Фоньини 
со счетом 6:1, 6:2, а Медведев 
разобрался с Маттео Берретти-
ни — 6:4, 6:2. 

Победная серия Медведева, 
который в  концовке сезо-
на-2020 взял два титула — на 
«Мастерсе» в Париже и Итого-
вом чемпионате в Лондоне, до-
стигла уже 14 матчей, причем в 
10 из них он побеждал соперни-
ков из топ-10 рейтинга ATP. 

— Такая статистика придает 
уверенности, — цитирует Медве-
дева пресс-служба ATP. — Ведь 
даже когда ты проигрываешь, ты 
знаешь, что способен играть на 
высоком уровне, и это помогает 
выстоять в следующий раз.

Уже сегодня на кортах Мель-
бурн парка начнется борьба за 
«Большой шлем». В первом кру-

ге Медведев, получивший чет-
вертый номер посева, сыграет с 
канадцем Вашеком Поспиши-
лом, Рублев (7) — с немцем Ян-
ником Ханфманом.

У Медведева было много яр-
ких моментов в карьере, но он 
ни разу не побеждал на «мэйд-
жорах».  

О командном успехе нашей 
сборной и шансах на такой же-
ланный одиночный титул кор-
респондент «РГ» побеседовал с 
советским теннисистом, экс-
девятой ракеткой мира, а те-
перь спортивным комментато-
ром Александром Метревели.

Александр Ираклиевич, сто-
ит ли воспринимать победу 
на ATP Cup как большое собы-
тие? Или рассматриваем ее 
как часть подготовки к 
Australian Open?

АЛЕКСАНДР МЕТРЕВЕЛИ: Выигрывать 
всегда приятно. Но россияне за-

воевали кубок, и это здорово. 
Причем без борьбы. И Даниил 
Медведев, и Андрей Рублев 
очень хорошо играли. Никаких 
претензий к ним не может быть. 
Если бы соперники были посе-
рьезнее, то победа была бы цен-
нее. Но это никак не умаляет 
достоинств наших теннисистов. 
ATP Cup — официальное сорев-
нование. Не чемпионат мира, но 
тоже престижный турнир. 

Самый сложный матч у нас 
был с Германией. Медведев че-
тыре раза подавал на матч с 
Александром Зверевым, при 
том что тот получил трав-
му спины по ходу игры...

АЛЕКСАНДР МЕТРЕВЕЛИ: Это нюансы, 
которые тут же забывают. Са-
мое главное, что есть титул. А 
кто в какой форме, узнаем, ког-
да начнется Открытый чемпио-
нат Австралии. Там уже надо 
будет выкладываться по макси-

муму. Там будут очень тяжелые 
пятисетовые матчи у мужчин. 
Плюс еще и жара накалит об-
становку. В Мельбурне начало 
теплеть. Одно дело играть при 
температуре 17–18 градусов, 
другое — когда жара за 30. Это 
все надо принимать во внима-
ние.

Как вам жеребьевка? Повезло 
или не повезло россиянам?

АЛЕКСАНДР МЕТРЕВЕЛИ: У Рублева 
нормальный соперник. Медве-
дев встречается с Поспишилом. 
Пока не понятно, как он играет. 
Сейчас трудно что-то прогнози-
ровать. Настолько смазанная 
получилась подготовка, на-
столько все необычно сложи-
лось с карантинами. Сложно 
сказать, кто справился с нерва-
ми, кто подготовился лучше. Ду-
маю, те игроки, кто считаются 
сильнейшими, подтвердят свой 
класс. Вот были мнения, что 
Медведеву не повезло с жере-
бьевкой. Но если человек хочет 
выиграть турнир, то он должен 
обыгрывать абсолютно всех. 

Медведева уже спрашивают, 
считает ли он себя фавори-
том. А вы что думаете?

А Л Е К С А Н Д Р  М Е Т Р Е В Е Л И :  Он, без-
условно, входит в число претен-
дентов на победу. Хотя кандида-
тов достаточно. 

Травма Надаля может вме-
шаться в расклады?

АЛЕКСАНДР МЕТРЕВЕЛИ: В преддве-
рии крупных соревнований 
кто-то не играет, кто-то бережет 
себя, кто-то залечивает какую-
то микротравму. Это такая нор-
мальная теннисная жизнь. У 
Надаля травма спины. Новак 
Джокович в командном турни-
ре играл ни шатко ни валко. Не 
ясно, как он будет себя чувство-
вать. Есть еще Доминик Тим, 
Саша Зверев, целая группа мо-
лодых ребят во главе со Стефа-
носом Циципасом. Янник Син-
нер только что выиграл свой 
второй титул. Есть кому выиг-
рывать и кого обыгрывать. 
Мужской турнир должен быть 
интересным.  

Андрей Рублев остался доволен 
стартом сезона. На ATP Cup 
он не проиграл ни одного матча. 

Александр Головин впервые в карьере оформил хет-трик. Также в игре с 
«Нимом» он отдал голевой пас.

А К Ц Е Н Т

На ATP Cup Медведев и Рублев вместе 
бились за команду, но на Australian Open 
они могут стать непримиримыми 
соперниками по четвертьфиналу

Следим за ситуацией

Первая игра 1/8 финала Лиги чемпионов между «Лейпцигом» и «Ливер-

пулем» состоится 16 февраля в столице Венгрии Будапеште. Об этом 

сообщается на официальном сайте УЕФА.

Ранее немецкое правительство запретило въезд в страну всем прибыв-

шим из районов, затронутых мутациями коронавируса. Такие ограниче-

ния были введены как минимум до 17 февраля, но они не касаются гра-

ждан Германии или тех, у кого есть вид на жительство в ФРГ. Получалось 

так, что «Лейпциг» не мог принять «Ливерпуль» на своем стадионе.

Вариантов для проведения матча было несколько — помимо Будапешта 

рассматривались опции с аренами в Лондоне и Санкт-Петербурге. В ре-

зультате выбор пал на «Пушкаш Арену», названную в честь легендарно-

го футболиста Ференца Пушкаша.

Добавим, что ответный поединок между «Ливерпулем» и «Лейпцигом» 

запланирован на 10 марта.

Алина Загитова назвала команду 
«Красная машина», так как это сим-
вол России и символ победы. А еще 
фигуристка любит хоккей.
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— Больше новостей спорта на сайте 
rg.ru/tema/sport

ЦИФРА

14
ПОБЕД

насчитывает успешная серия 

Даниила Медведева. 

В 10 матчах он обыгрывал 

соперников из топ-10.

ЕДИНОБОРСТВА Российский 
тяжеловес победил 
соперника нокаутом 
и ждет титульного боя

Волкова — 
бояться

Илья Соболев

Российский тяжеловес Александр Волков, одержал 
убедительную победу на турнире UFC Fight Night 184, 
проходившем в американском Лас-Вегасе. Всего семи 
минут и шести секунд хватило бойцу по прозвищу 
Драго, чтобы отправить в нокаут некогда легенду сме-
шанных единоборств Алистара Оверима из Нидер-
ландов.

За Волковым давно закрепилась репутация главно-
го тяжеловеса в отечественных смешанных единобор-
ствах. Другое дело, что конвертировать этот статус во 
что-то существенное в UFC, главной организации по 
ММА в мире, у Александра до сих пор не получалось. 
Он давно ходил в претендентах на титул, но обидные 
поражения отбрасывали его от цели. Поединок с Ове-
римом фактически стал для Волкова моментом исти-
ны. В случае поражения о чемпионском поясе россия-
нин мог забыть.

Алистар Оверим в свои лучшие годы прославился 
уникальным достижением, удерживая три чемпион-
ских титула в смешанных единоборствах и кикбоксин-
ге. Такого ни до него, ни после не удавалось никому. Од-
нако возраст, похоже, берет свое. В Лас-Вегасе 40-лет-
ний нидерландец не сумел противопоставить против-
нику вообще ничего. Он нанес всего десять точных уда-
ров против 54 волковских. Один раунд Оверим продер-
жался, а вот в начале второго окончательно поплыл.

«С большим уважением к легенде. Алистар — один 
из бойцов, на боях которого я рос. Но бой есть бой, по-
беждает сильнейший, спасибо ему за эту встречу», — 
отдал дань уважения сопернику россиянин в соцсе-
тях.

А сразу после боя Волков сказал то, о чем осторож-
но старался не говорить перед поединком. «Я чувст-
вую, что пришло мое время. Я иду за титулом».

Сейчас россиянин войдет в топ-5 рейтинга UFC, а 
яркая победа над Оверимом добавит ему рекламы. 
Кстати, Волков получил 50 тысяч долларов за самый 
яркий бой вечера. А гонорар Александра за выход и за 
победу составил в сумме 170 тысяч «зеленых».   

Александр Волков нанес Овериму 54 точных удара.  
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Впервые в истории футбола матч мужских команд под эгидой ФИФА су-

дила женщина. Знаковой стала встреча за пятое место клубного чемпио-

ната мира в Катаре между местным «Аль-Духаилем» и южнокорейским 

«Ульсаном».

Главным арбитром была бразильянка Эдина Алвес Батиста. Помогали 

Батисте ее соотечественницы Неуса Бак и Мариана де Алмейда.

Кроме того, на этой встрече ФИФА провела эксперимент с тестировани-

ем системы автоматической фиксации офсайда. Он носит неофициаль-

ный характер, однако в будущем может стать заделом для нового техно-

логического прорыва в футболе.

Добавим, что вчерашний матч закончился победой «Аль-Духаиля» со 

счетом 3:1. Накануне вечером, уже после подписания номера «РГ» в пе-

чать, определился первый участник финала клубного ЧМ: он стал изве-

стен по итогам противостояния «Тигрес» (Мексика) — «Палмейрас» (Бра-

зилия). Второй финалист определится сегодня в поединке мюнхенской 

«Баварии» и египетского «Аль-Ахли». Финал и игра за третье место за-

планированы на 11 февраля.
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